
Цифровизация 
в особо крупном 
размере
У банковских клиентов 
похищено почти  
4 млрд рублей

В третьем квартале, по данным 
ЦБ, мошенники украли рекорд-
ные объемы средств со счетов 
клиентов банков. Значительная 
доля хищений проведена через 
сервисы дистанционного банков-
ского обслуживания. При этом чи-
сло номеров мобильных телефо-
нов, с которых мошенники звонят 
россиянам, выросло более чем 
в 30 раз. Участники рынка кибер-
безопасности подтверждают ак-
тивизацию мошенничеств. Экс-
перты считают, что роль в этом 
сыграли стресс в период мобили-
зации, продолжающаяся цифро-
визация услуг и пресечение вы-
вода средств другими путями, 
в частности системами защиты. 
Причем к концу года ситуация мо-
жет дополнительно ухудшиться, 
а готовящиеся законодательные 
меры вряд ли помогут.

Согласно опубликованному ЦБ 
«Обзору отчетности об инцидентах 
информационной безопасности при 
переводе денежных средств», в тре-
тьем квартале зафиксирован мак-
симальный объем мошенничеств 
в этом году и второй результат за всю 
историю — почти 4 млрд руб. Боль-
ше было похищено только в четвер-
том квартале 2021 года — 4,5 млрд 
руб. С учетом того, что количество 
инцидентов оказалось далеко не ре-
кордным, выросла средняя сумма 
похищенного, составив 17,3 тыс. 
руб. При этом клиентам банков уда-
лось вернуть минимум средств за все 
время наблюдения (с начала 2019 
года) — только 134 млн руб. (3,4% 
от похищенного).

Наибольший вклад в общий объ-
ем операций без согласия (ОБС) кли-
ента внесли хищения через сервисы 
дистанционного банковского об-
служивания (ДБО) физлиц — на них 
приходится 69% украденных средств 
(80 тыс. инцидентов на 2,7 млрд 
руб.). Это превышает рекорды прош-
лого года на 43% и 39% соответствен-
но. Весь год росла доля социальной 
инженерии при хищениях через 
ДБО физлиц — с 72% до 75%, а в об-
щем объеме мошенничеств ее доля 
выросла с 52,5% до 54,5%.

Наиболее драматично ситуация 
складывается в сегменте телефон-
ного мошенничества: число выяв-
ленных регулятором номеров, с ко-
торых злоумышленники звонят 
гражданам, в некоторых случаях вы-
росло в десятки раз. Так, по итогам 
третьего квартала число выявлен-
ных мошеннических номеров мо-
бильных телефонов увеличилось 
в 35 раз, до 176 тыс., городских — по-
чти в 5,5 раза, до 103 тыс.

В течение 2022 года ситуация 
с телефонными мошенничества-
ми в России менялась разнонаправ-
ленно. В первый месяц после начала 
военных действий на Украине экс-
перты отмечали снижение числа мо-
шеннических звонков: на 42% с 24 
февраля по 23 марта (см. „Ъ“ от 18 
апреля). Это произошло потому, 
что «колл-центры» злоумышленни-
ков столкнулись с проблемами вы-
вода средств и им пришлось пере-
страивать процессы. Но активность 
мошенников восстановилась к лету 
(см. „Ъ“ от 22 июня).
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Он не низок, не высок
Потолок цен на российскую нефть обретает очертания
США и ЕС завершают подготовку к вве-
дению потолка цен на российскую нефть 
в рамках беспрецедентной попытки ре-
гулировать стоимость наиболее важ-
ного мирового сырья. Минфин США 
опубликовал четкий список правил, ко-
торых должны придерживаться участ-
ники рынка, чтобы не быть наказанны-
ми за нарушение потолка. Его уровень 
пока не установлен: США и ЕС обсужда-
ют диапазон $65–70 за баррель, но в лю-
бом случае его планируется регулярно 
пересматривать. Впрочем, российские 
власти заявляют, что не будут продавать 
нефть по потолку вне зависимости от его 
значения, а остановить пересмотр пра-
вил игры может только угроза ценового 
шока со стороны стран ОПЕК+.

Евросоюз и G7 обсуждают предельную 
цену покупки российской нефти на уровне 
$65–70 за баррель, утверждают источники 
Bloomberg. 23 ноября решение о предельной 
цене на нефть было вынесено на рассмотре-
ние послов ЕС. Режим начнет распростра-
няться на грузы, приобретенные после 5 де-
кабря. Уровень предельной цены может 
быть в дальнейшем пересмотрен.

Одновременно Минфин США выпустил 
руководство для участников рынка относи-
тельно ценового потолка. Напомним, с 5 де-
кабря американские и европейские компа-
нии не смогут торговать морскими партиями 
российской нефти, финансировать такие 
сделки, предоставлять для них суда и услуги 
страхования. Однако все эти операции будут 
разрешены для них, если нефть будет прода-
на ниже установленной цены. Поскольку ев-
ропейские компании контролируют суще-
ственную часть мирового танкерного флота, 
а западные компании в целом — более 90% 
рынка морского страхования, то Россия, 
по мнению властей США и ЕС, вынуждена бу-
дет согласиться на применение потолка, что-
бы продавать свою нефть.

Минфин США отдельно остановился 
на условиях, которые должны соблюдать 
участники рынка, чтобы не быть наказанны-
ми за нарушение потолка. Так, те компании, 
которые имеют прямой доступ к ценовой ин-
формации по сделкам (трейдеры и сырьевые 
брокеры), должны иметь и хранить в течение 
пяти лет документальное подтверждение, что 
купили российскую нефть по цене не выше 
потолка: это могут быть контракты, чеки, ин-
войсы и т. д. Остальные игроки (например, 
страховые компании) могут просто получать 
письменное заверение от своих контрагентов, 
что те соблюдают санкционные ограничения.

Сам потолок распространяется на нефть, 
отгруженную из России морем, до момен-
та прохождения таможенного оформления 
в другой юрисдикции. Дальнейшие сделки 
с этой нефтью, если она перевозится сушей, 

не подпадают под потолок. Также регулиро-
вание не распространяется на нефтепродук-
ты, произведенные из российской нефти 
в третьих странах, при этом уровень пере-
работки должен быть существенным (блен-
динг таким не считается).

Российские власти неоднократно заяв-
ляли, что не намерены продавать нефть 
в страны, которые будут применять пото-
лок. Вице-премьер Александр Новак 21 но-
ября прямо указал, что российские нефте-
компании могут сократить добычу, если 
им не удастся продать свою нефть «рыночно 
ориентированным партнерам». Это заявле-
ние было обнародовано практически однов-
ременно с заявлением министра нефти Сау-

довской Аравии Абдель Азиза бен Сальмана, 
который не только опроверг сообщения 
WSJ о возможном повышении квоты ОПЕК+ 
на заседании 4 декабря, но и допустил «до-
полнительные меры по сокращению добы-
чи» в случае необходимости.

Ценовой потолок представляет потенци-
альную угрозу для регулирующей функции 
ОПЕК+ и может привести к образованию 
картеля потребителей нефти, заявил „Ъ“ 
член комитета по энергетике Госдумы Юрий 
Станкевич. Мировой экспорт нефти, почти 
на 70% контролируемый ОПЕК и Россией,— 
это типичный рынок продавца, на котором 
цены устанавливают производители, пояс-
няет депутат, а установление потолка — по-
пытка усилить роль потребителей при опре-
делении цены. 
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Промышленность 
упрощается в стагнации
Выпуск медленнее восстанавливается 
в гражданских отраслях

Статистика Росстата о промышлен-
ном производстве в октябре позволя-
ет фиксировать приостановку его вос-
становления, особенно в части выпуска 
инвестиционных товаров и невоенных 
производств. В целом же картина сек-
тора схожа с той, которую фиксировали 
ранее опережающие индикаторы,— пока 
речь идет о прекращении спада в про-
мышленности, стагнации или слабом 
росте. При этом частичная мобилиза-
ция определила резкий рост дефицита 
кадров, который может дополнитель-
но тормозить восстановление наряду 
с другими факторами. В правительстве 
считают текущую ситуацию в промыш-
ленности и услугах приемлемой, ссы-
лаясь на то, что предыдущие прогнозы 
по экономической динамике были суще-
ственно хуже.

По данным Росстата, в октябре выпуск 
в промышленности сократился в годовом 
выражении на 2,6% против спада на 3,1% 
в сентябре, а за январь—октябрь 2022 
года промышленность оказалась на том 
же уровне, что и год назад (рост на 0,1%). 
В октябре же, по оценкам статистиков, объ-
ем промпроизводства впервые с начала 
года совпал с уровнем того же месяца 2019 
года (минус 0,1%).

Снижение производства в сравнении 
с октябрем 2021 года на фоне относитель-
но высокой базы наблюдалось во всех че-
тырех основных секторах промышленно-

сти. В обработке, например, быстрее всего 
сжимался выпуск автомобилей и прице-
пов — на 45,2%, а рос — компьютеров, элек-
тронных и оптических изделий — на 18,3%. 
При этом замедлению падения выпуска 
в терминах «год к году» в октябре послужи-
ло ускорение по сравнению с сентябрем 
2022 года с учетом сезонности (на 0,7% по-
сле просадки на 0,5% в сентябре и 0,9% в ав-
густе, по оценке Росстата). Эту тенденцию 
в ЦМАКП продолжают называть «неустой-
чивой стагнацией». По оценкам статисти-
ков с устраненной сезонностью, наметив-
шееся еще в июле восстановление объемов 
производства продолжения в сентябре 
не получило (см. „Ъ“ от 26 октября), но ок-
тябрь вновь вернул слабый позитив в соот-
ветствующую динамику. 

Объяснить такой подскок отчасти позво-
ляют оценки ЦМАКП, которые исключа-
ют связанные с военпромом и крайне вола-
тильные позиции для понимания ситуации 
в промышленности (см. график),— по ним 
с учетом сезонного и температурного факто-
ров выпуск в октябре по сравнению с сентя-
брем снизился на 0,2% против роста на 1,4% 
месяцем раньше. Зафиксированная ЦМАКП 
приостановка восстановления промпроиз-
водства отчасти объясняется теплым октя-
брем (на 3°С теплее среднего за 15 лет), что 
вычло из результата промышленности 0,3–
0,4 процентного пункта.
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В крепких парламентских 
выражениях
Россия отреагировала  
на призыв Европарламента  
признать ее «спонсором терроризма»

Европейский парламент принял резо-
люцию о провозглашении России «го-
сударством—спонсором терроризма». 
За документ проголосовали 494 парла-
ментария, 58 выступили против, 44 воз-
держались. Резолюция — самая жест-
кая по отношению к России из всех, 
 когда-либо принимавшихся евродепу-
татами — ожидаемо вызвала негативную 
реакцию Москвы. В МИД РФ предложи-
ли признать Европарламент «спонсором 
идиотизма», в Совете федерации на-
звали документ «глупым», а в Госдуме — 
«бессовестным и юридически ничтож-
ным». В Киеве резолюцию, наоборот, 
приветствовали. 

Как и предсказывал „Ъ“ (см. номер 
от 23 ноября), Европарламент подавляю-
щим большинством голосов принял ре-
золюцию о провозглашении России «го-
сударством—спонсором терроризма». 
«Преднамеренные нападения и зверства, 
совершенные Российской Федерацией про-
тив гражданского населения Украины, раз-
рушение гражданской инфраструктуры 
и другие серьезные нарушения прав челове-
ка и международного гуманитарного права 
равносильны актам террора и военным пре-
ступлениям»,— говорится в документе. 

Резолюция носит скорее символический 
характер. Во-первых, потому что докумен-
ты, принимаемые Европарламентом, сами 

по себе не имеют юридически обязывающего 
характера. А во-вторых, потому что пока ни Ев-
росоюз, ни его страны-члены не признают по-
нятия «государственный терроризм» и лишь 
ведут списки лиц, групп и организаций, «при-
частных к террористическим актам». В пояс-
нительной записке к резолюции уточняется: 
«Объявив Россию „государством—спонсором 
терроризма“, депутаты Европарламента хо-
тят подготовить почву для того, чтобы Путин 
и его правительство были привлечены к от-
ветственности за свои преступления перед 
международным трибуналом». 

В России на принятие этого документа 
отреагировали ожидаемо негативно. Офи-
циальный представитель МИД РФ Мария 
Захарова в своем Telegram-канале предло-
жила признать Европарламент «спонсором 
идиотизма».

Бывший постпред России при ЕС, первый 
зампред комитета Совета федерации по обо-
роне и безопасности Владимир Чижов в ин-
тервью «РИА Новости» назвал резолюцию 
Европарламента «глупой», добавив, что она 
«способствует не урегулированию проблем, 
а нагнетанию напряженности». По его мне-
нию, появление этого документа «вызвано 
попытками европарламентариев выставить 
себя в качестве „радетелей“ западных либе-
ральных порядков».
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«ДРУ ЖБА» С ПЕРЕБОЯМИ
П О С ТА В К И  Р О С С И Й С КО Й  Н Е Ф Т И 
Ч Е Р Е З  У К РА И Н У  
В Н О В Ь  П Р Е Р Ы В А Л И С Ь

Украина второй раз за месяц остановила 
прокачку российской нефти по своему участку 
трубопровода «Дружба» в направлении Вен
грии. Остановка была вызвана проблемами 
с электроснабжением вследствие российских 
ракетных ударов по украинской энергети
ческой инфраструктуре, позднее в течение 
дня прокачка была возобновлена. Пока что 
перебои в снабжении нефтью не создают про
блем для Венгрии, чьи НПЗ сейчас находятся 
на плановом ремонте. Эксперты отмечают, 
что при более длительных перебоях у Буда
пешта есть вариант получить российское 
сырье морем через Хорватию.

«Укртранснафта» днем 23 ноября вновь остановила 
прокачку по южной ветке нефтепровода «Дружба», 
по которой нефть из России идет в Чехию, Слова-
кию и Венгрию. Причиной, по заявлению компании, 
являются проблемы с энергоснабжением двух неф-
теперекачивающих станций — в Бродах и Новограде-
Волынском. От поставок оказалась отрезана Венгрия, 
в Чехию и Словакию прокачка нефти продолжается. 
Однако уже к 20:00 мск прокачка в Венгрию была 
возобновлена, что „Ъ“ подтвердили в «Транснефти».

В среду российская военная авиация нанесла 
серию ракетных ударов по генерирующим объектам 
на территории Украины, а также ряду ключевых систем 
передачи электроэнергии. В результате, по заявлению 
украинского Минэнерго, большая часть потребителей 
страны осталась без энергии. По данным «Энергоато-
ма», оператора украинских АЭС, все три работающие 
в стране атомные станции — Ровненская, Хмельницкая 
и Южно-Украинская (в Николаевской области) — были 
вынуждены автоматически отключить энергоблоки из-за 
невозможности выдачи энергии в сеть вслед-
ствие разбалансировки энергосистемы.

Страны Запада готовятся 
испытать на России механизм 
регулирования цен на нефть   
ФОТО АЛЕКСЕЯ МЯКИШЕВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 47,8

пункта составил композитный индекс PMI стран зоны евро в ноябре 2022 года, по первой оцен-
ке S&P Global,— лучше, чем в октябре (47,3 пункта). Напомним, индекс отражает состояние деловой актив-
ности, значение выше 50 указывает на ее рост, ниже — на спад, первая оценка учитывает около 85% вы-
борки опроса. Замедлению спада деловой активности способствовал рост оценок выпуска (45,7 против 
43,8 в октябре) и планов (47,3 против 46,4) в промышленности, в секторе услуг ситуация не изменилась 
(48,6). В отраслевой разбивке худшее положение дел фиксируется в химпроме, автопроме, коммунальном 
секторе, недвижимости и туризме, лучшее — в IT, фармацевтике и медиа.

ЦЕНЫ

Дефляция заходит 
со стороны химии 
и металлургии

Сводка Росстата по ценам произ-
водителей промышленных това-
ров за октябрь 2022 года дает воз-
можность по крайней мере частич-
но объяснить прирост промышлен-
ного производства осенью этого 
года в экономике. Впервые с начала 
года можно говорить о промышлен-
ной дефляции, сейчас — достаточно 
мягкой и, возможно, неустойчивой. 
По данным статистического ведом-
ства, к сентябрю индекс цен произ-
водителей в РФ снизился на 2,5%, 
это обеспечило и снижение индекса 
к началу года на 2%. В измерении 
«год к году» прирост промышлен-
ных цен сохраняется в положитель-
ной зоне (плюс 0,8%), тем не менее 
при сохранении тренда (см. график) 
краткосрочное снижение номиналь-
ных цен и в промышленности в этом 
измерении неизбежно.

В большинстве случаев в Рос-
сии главным драйвером изменения 
индекса промышленных цен являет-
ся добыча, очень во многих случа-
ях работающая прямо или косвенно 
на экспорт — и в ней годовая деф-
ляция уже ощутима (минус 6,3% год 
к году) и, видимо, усилится в нача-
ле 2023 года. Но в индексе пром-
цен в октябре достаточно силь-
ная (минус 1,9% к ценам сентября) 
дефляция обнаруживается в обра-
ботке. Здесь шансы на фронталь-
ное и устойчивое снижение субин-
декса промцен меньше, чем у ин-
декса в целом, хотя цены в обра-
ботке с начала года выросли все-
го на 2,5%, а к началу года на 0,6%. 
Эта динамика принципиально рас-
ходится с динамикой потребитель-
ской инфляции, хотя в начале 2022 
года они вели себя сходно.

Росстат описывает прежде все-
го существенное снижение цен 
промежуточных товаров, главным 
образом продуктов химического 
оргсинтеза — в этот сектор, в отли-
чие от металлургии, дефляция 2022 
года пришла позже, в машиностро-
ении (во многом поддержанном во-
енными заказами и госзакупка-
ми) рост цен на уровне многократ-
но выше потребительской инфля-
ции в октябре продолжался, сниже-
ние цен отмечается в смежных от-
раслях — коксохимии, переработ-
ке на НПЗ, добыче руд и угля. В ок-
тябре также заторможен рост цен 
на utilities всех видов, цены на ко-
торые растут медленнее инфляции 
уже много месяцев.

На практике невозможность ро-
ста цен в промышленности может 
в текущей конфигурации поддержи-
вать текущий рост промпроизвод-
ства. Но в начале 2023 года проис-
ходящее, видимо, указывает на риск 
стагнации в промышленности в це-
лом и в обработке в частности.

Дмитрий Бутрин

Индекс PMI стран зоны евро
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Впрочем, и без влияния этого фак-
тора торможение очевидно и во мно-
гом объясняется ухудшением выпу-
ска нефти.

Восстанавливаться же продол-
жает (хотя и медленнее, чем в сред-
нем за третий квартал) производство 
товаров длительного пользования 
(в октябре во многом за счет вспле-
ска на треть выпуска легковых авто-
мобилей на фоне резкого провала 
выпуска грузового транспорта), по-
вседневного спроса и промежуточ-
ных товаров. Заметно, как полага-
ет Владимир Сальников из ЦМАКП, 
в ожидании новых ограничений рас-
тет выпуск кокса и нефтепродуктов. 
Восстановление же выпуска инве-
стиционных товаров остановилось 
после замедления в предыдущие два 
месяца. В Минэкономики оценок ди-
намики промпроизводства с учетом 
сезонности не дают. «В целом рост 
в промышленности составил 5,3% 
м/м относительно сентября после 
0,5% м/м ранее»,— транслируют в ве-
домстве «сырые» данные Росстата.

Несмотря на подскок выпуска 
по оценкам статистиков, в самом 
Росстате замечают, что слабые пока-
затели промпроизводства в октябре 
соответствуют данным опережаю-

щих опросных индикаторов ведом-
ства, которые в очередной раз оказа-
лись хуже других схожих измерений 
(см. „Ъ“ от 3 ноября). Опережающие 
индексы состояния обработки — 
PMI S&P (см. „Ъ“ от 2 ноября) и про-

мышленного оптимизма —Институ-
та Гайдара (ИЭП, см. „Ъ“ от 11 ноября) 
после частичной мобилизации фик-
сировали заметное ухудшение дефи-
цита кадров в секторе и незначитель-
ное снижение спроса и выпуска. За-

метим при этом, что, по данным 
ИЭП, в августе—сентябре обработка 
избавилась от дефицита запасов го-
товой продукции, который наблю-
дался там последние два года. «Про-
мышленность получила возмож-
ность и продемонстрировала жела-
ние (пока минимальное) поддержи-
вать контролируемый избыток за-
пасов»,— замечает автор исследова-
ния Сергей Цухло. И если неопреде-
ленность экономической ситуации 
и спрос в октябре снижали свое не-
гативное влияние на перспективы 
сектора, то нехватка кадров и недо-
статок машин — увеличивали. «Про-
блемы кредитования, слабого рубля 
и производительности меньше всего 
волнуют промышленные предпри-
ятия»,— заключает он. По оценкам 

Института ВЭБа, по итогам 2022 года 
наибольшие потери понесут маши-
ностроение и деревообработка, тог-
да как добыча нефти и газа в боль-
шей степени сократятся в 2023 году.

Вчера на экономическом совеща-
нии в правительстве премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин констати-
ровал: «Некоторое замедление дина-
мики в сложившейся ситуации было 
неизбежно. Экономике требуется 
время, чтобы перестроиться». Он при 
этом обратил внимание на данные 
по ВВП в третьем квартале — умерен-
ность спада, в Белом доме предпола-
гают, что он будет, возможно, ниже 3% 
по итогам года при существовавших 
летом прогнозах спада в 7–10% ВВП.

Артем Чугунов,  
Дмитрий Бутрин

Промышленность упрощается в стагнации

До конца этого года регионы РФ 
получат почти 59 млрд руб. на по-
вышение зарплат врачей, сред-
него и младшего медицинского 
персонала. Как следует из изме-
нений, предложенных в методи-
ку распределения этих средств, 
они будут поступать непосред-
ственно в региональные минз-
дравы и использоваться на вы-
платы исключительно тем кате-
гориям специалистов, которые 
есть в майском указе президента 
от 2012 года. Возможно, с помо-
щью таких трансфертов прави-
тельство стремится смягчить пе-
ренос системной реформы зар-
плат врачей на 2025 год. 

Правительство представило из-
менения в методику распределе-
ния субсидий из резервного фон-
да на повышение зарплат врачей 
в регионах — проект постановле-
ния Белого дома был опубликован 
на портале pravo.gov.ru. Ранее, на-
помним, премьер-министр Миха-

ил Мишустин пообещал регионам 
выделить 58,6 млрд руб., чтобы зар-
платы врачей и медперсонала в ре-
гионах по темпам прироста не от-
ставали от средних по экономике. 
Этот показатель, по оценке Минэ-
кономики, по итогам года соста-
вит 11,5%. Благодаря майскому ука-
зу президента от 2012 года, регио-
ны обязаны поддерживать уровень 
зарплат определенных категорий 
бюджетников в зафиксированном 
соотношении со средней по субъек-
ту РФ. Для врачей, а также средне-
го и младшего медперсонала оно со-
ставляет 200%. 

В конце октября правительство 
опубликовало методику распределе-
ния средств резервного фонда по ре-
гионам: с учетом предложенной фор-
мулы субсидии наибольшего разме-
ра должны были получить субъек-
ты с максимальным числом медра-
ботников, в том числе Москва, Мо-
сковская область и Санкт-Петербург. 
Средства, как и бывает обычно в та-

ких случаях, должны были посту-
пить в бюджеты территориальных 
фондов ОМС, а оттуда — в конкрет-
ные медучреждения для «финансо-
вого обеспечения медицинской по-
мощи».

Новым постановлением в мето-
дику внесены правки, которые, ве-
роятно, позволят сделать расходова-
ние выделенных средств более целе-
вым, а также упростить сбор отчет-
ности о нем. Так, теперь целью вы-
плат называется «финансовое обе-
спечение оплаты труда и начисле-
ний на выплаты по оплате труда от-
дельных категорий медицинских 
работников». Речь, как указано в до-
кументе, идет только о тех специа-
листах, которые были изначально 
перечислены в майском указе пре-
зидента. Изменился и получатель 
этих средств: если раньше они долж-
ны были передаваться в территори-
альные фонды ОМС, то теперь будут 
поступать в региональные минздра-
вы. Они, в свою очередь, теперь фор-

мально прямо подчинены федераль-
ному министерству, что, вероятно, 
позволит последнему лучше контро-
лировать траты. 

Отметим, что с учетом обще-
го размера фонда оплаты труда ме-
дработников — а он может состав-
лять до 70% годового бюджета систе-
мы ОМС (в 2022 году — 2,8 трлн руб., 
из которых на зарплаты идет око-
ло 2 трлн руб.) — выделенные пра-
вительством средства вряд ли су-
щественны: это около 3% отрасле-
вого ФОТ. Впрочем, их целевое на-
значение на повышение зарплат от-
дельным категориям медработни-
ков, видимо, позволит максимально 
приблизить их к нормативу. С дру-
гой стороны, прирост средних зар-
плат по итогам года может оказаться 
выше прогноза Минэкономики — 
как уже писал „Ъ“, их рост стиму-
лировали частичная мобилизация 
и усиление конкуренции за специа-
листов между работодателями (под-
робнее см. „Ъ“ от 19 ноября). 

Несмотря на относительно не-
большое потенциальное влияние 
новых трансфертов на ситуацию 
с зарплатами в медицинской отрас-
ли, само по себе тестирование ме-
ханизма их начисления и особен-
но сбора отчетности об их исполь-
зовании может свидетельствовать 
о готовности правительства продол-
жать реформу системы оплаты труда 
в отрасли. Те предложения, которые 
были разработаны для системного 
повышения зарплат медработников 
ранее Минтрудом и Минздравом — 
реформа ОСОТ,— были отложены 
до 2025 года из-за нехватки средств 
федерального бюджета. Как ранее 
писал „Ъ“, речь шла о 600–700 млрд 
руб. дополнительных трансфертов 
в систему ОМС ежегодно. Нынеш-
ний же трансферт дает правитель-
ству возможность отладить систему 
передачи средств в отрасль без боль-
ших системных преобразований 
и в меньшем объеме. 

Анастасия Мануйлова

Докторам прописали деньги в малых дозах
Правительство изменило методику финансирования выплат врачам в регионах РФ

Правительственный законопро-
ект о продлении контрсанкцион-
ных послаблений в части корпора-
тивного права принят вчера Госду-
мой в первом чтении. Речь, в част-
ности, идет о сохранении возмож-
ности для компаний избежать лик-
видации в случае, если устав-
ный капитал оказался выше раз-
мера чистых активов, и о продол-
жении работы советов директо-
ров в усеченном после ухода ино-
странцев составе. Новшеством 
среди мер поддержки бизнеса яв-
ляется описанный в законопроек-
те механизм принудительного пе-
ревода учета акций международ-
ных компаний, перерегистрируе-
мых в РФ. Юристы отмечают, что 
временные меры позволили из-
бежать коллапса в корпоратив-
ной сфере и могут быть полезны 
и дальше. Перевод же учета прав 
на акции они рассматривают, ско-
рее, лишь как «купирование» про-
блемы заблокированных за рубе-
жом капиталов.

Госдума в первом чтении одо-
брила правительственный зако-
нопроект, продлевающий на 2023 
год ряд контрсанкционных мер 
в части корпоративного законода-
тельства,— речь идет о послабле-
ниях, введенных летом и рассчи-
танных до конца этого года. Акци-
онерные общества (АО) и общества 
с ограниченной ответственностью 
(ООО) смогут и в следующем году 
не ликвидироваться в случае сни-
жения стоимости чистых активов 
ниже размера уставного капитала, 
а также не уменьшать его. Сохраня-
ются и поблажки при реорганиза-
ции публичных АО — бумаги у не-
согласных с этой процедурой ак-
ционеров можно будет выкупить 
по стоимости, рассчитанной по ре-
зультатам торгов на бирже всего 
за один месяц, а не за «обычные» 
полгода.

Также для АО оставлена возмож-
ность работы совета директоров 
в усеченном составе до переизбра-
ния. Напомним, такая норма была 

введена на фоне исхода иностран-
цев из российских компаний по-
сле 24 февраля. При прежнем регу-
лировании компании столкнулись 
бы с необходимостью проведения 
длительных процедур переизбра-
ния советов директоров, притом 
что этот орган задействован в ре-
шении практически всех значимых 
для организации вопросов.

Кроме продления действующих 
мер принятый законопроект со-
держит и нововведение: механизм 
принудительного перевода учета 
прав на акции международных ком-
паний, которые создаются в России 
при перерегистрации из иностран-
ных юрисдикций в специальные 
административные районы (САР). 
Изменения дают возможность по-
дать российскому регистратору за-
явление о переводе акций, учиты-
ваемых за границей. Если они учте-
ны в иностранной инфраструкту-
ре, но на счетах российских депози-
тариев, располагающих всей необ-
ходимой информацией о владель-

цах, то тогда возможно и автомати-
ческое зачисление ценных бумаг.

Как отмечает руководитель ди-
рекции юрфирмы Vegas Lex Ки-
рилл Никитин, в целом временные 
корпоративные правила оказались 
востребованными рынком и на-
ряду с иными мерами «позволили 
не допустить коллапса». Советник 
BGP Litigation Елена Рыбальчен-
ко также полагает, что продление 
временных правил оправданно: 
«Санкционное давление не снижа-
ется, поэтому лучше быть готовыми 
к разным сценариям и „подстелить 
соломку“».

Механизм перевода учета акций 
в РФ, отмечает юрист МЭФ LEGAL 
Андрей Крамзин, немного расши-
ряет возможности для возврата биз-
неса «в родную гавань» — в частно-
сти, помимо владельцев бумаг, заяв-
ление о переводе акций смогут по-
дать и лица, которые осуществляют 
управление ими. Как поясняет Ки-
рилл Никитин, похожие правила 
установлены при регулировании 

депозитарных расписок, выпущен-
ных на акции российских эмитен-
тов. Причина введения таких пра-
вил, полагает он, все та же — не-
возможность осуществления опе-
раций с акциями ввиду ограни-
чений, установленных иностран-
ным регулированием. Соглашается 
с этим и управляющий партнер En-
terprise Legal Solutions Юрий Федю-
кин: «Перевести бизнес несложно, 
но вернуть заблокированные капи-
талы — проблема, а они по факту 
„топливо“ для дальнейшего роста 
этого бизнеса». Принудительный 
механизм, говорит эксперт, не по-
зволяет «двигать» реальные день-
ги — перевод акций поможет лишь 
сохранить «оболочку» бизнеса, что 
в какой-то степени будет выходом 
для компаний в случае невозмож-
ности работы за границей. Как по-
лагает Кирилл Никитин, это «может 
лишь купировать проблему, отсро-
чив принятие окончательного ре-
шения по ней».

Евгения Крючкова

Скидка на корпоративную дисциплину
Госдума продлевает контрсанкционные поблажки для бизнеса на 2023 год
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23 ноября президент России Владимир 
Путин принял участие в заседании сове-
та глав государств Организации Догово-
ра о коллективной безопасности, кото-
рое прошло в Ереване. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
замечает, что главным неудачником по-
следнего года в ОДКБ сам себя считает 
премьер Армении Никол Пашинян, глав-
ным бенефициаром является президент 
Казахстана Касым-Жомарт Токаев, 
а главным выговорившимся — прези-
дент Белоруссии Александр Лукашенко.

Саммит ОДКБ, без сомнения, уникален не 
только на евразийском пространстве, а и во-
обще. Ни в Камбодже на саммите АСЕАН (Ас-
социации стран Юго-Восточной Азии.— 
„Ъ“), ни в Таиланде на форуме AТЭС (Азиат-
ско-Тихоокеанского экономического сотруд-
ничества.— „Ъ“), ни на G20 на острове Бали 
церемония фотографирования, например, 
не могла бы быть украшена таким резким 
и твердым замечанием фотокорреспонден-
та двум лидерам, Киргизии и Армении:

— Извините, можете галстук поправить?
И чтобы оба спохватились и начали бы ли-

хорадочно поправлять галстуки. На регио-
нальном форуме это свидетельствовало, ко-
нечно, о неуверенности обоих в себе и, нао-
борот, об уверенности фотокорреспондента, 
который имел в виду, разумеется, президента 
Киргизии Садыра Жапарова, узел на галсту-
ке которого и правда съехал к правому плечу.

Президент Киргизии, что-то пробормо-
тав, просто дернул плечами — и снова замер, 
чтобы быть сфотографированным. Нет, по-
ложение галстука не изменилось.

Премьеру Армении нечего было беспоко-
иться, но и он, не удержавшись и слабо улыб-
нувшись, начал поправлять свой галстук, по-
сылая при этом какой-то обнадеживающий 
сигнал фотокорреспонденту.

Нет, на других саммитах отношения лиде-
ров и фотографов не настолько интимные. 
Только здесь, видимо, фотографирующиеся 
знают за собой эту слабость: все в них может 
оказаться в какой-то момент не так.

На встрече в узком составе премьер Арме-
нии расставил горькие акценты:

— Сегодня завершается председательство 
Армении в ОДКБ... Вопреки юбилею, настро-
ения у нас отнюдь не юбилейные.

Говоря «у нас», он имел в виду, конечно, 
прежде всего себя, а не всех членов ОДКБ.

— В течение двух последних лет страна—
член ОДКБ Армения как минимум три раза 
подверглась агрессии со стороны Азербайд-
жана,— продолжил Никол Пашинян.— Удру-
чает то, что членство Армении в ОДКБ не 
сдержало Азербайджан от агрессивных дей-
ствий. Тем более что фактически до сегод-
няшнего дня нам не удалось придти к реше-
нию по поводу реакции ОДКБ на агрессию 
Азербайджана против Армении.

Было такое впечатление, что Никол Па-
шинян решил попрощаться с председатель-
ством своей страны, громко хлопнув две-
рью. Действительно, его игнорировали.

И он готов был и дальше ставить коллег 
в неловкое положение, хотя очевидно же: 
никто не хочет ввязываться из-за него в этот 
военный конфликт на стороне Армении. На 
прошлом заседании господин Лукашенко 
откровенно сказал ему об этом, причем не-
сколько раз подряд и даже в грубой форме. 
Но нет, не работает.

— Это,— сказал премьер Армении,— на-
носит огромный урон имиджу ОДКБ как 
в нашей стране, так и за ее пределами (воз-
можно, Никол Пашинян имел в виду миро-
вую армянскую диаспору, а точнее закулису, 
давая понять, что она не сможет смириться 
с этим фактом.— А. К.).

— Я расцениваю это как главную неуда-
чу Армении в ОДКБ,— самокритично доба-
вил он.

Успехом Никол Пашинян назвал «быст-
рую реакцию ОДКБ на обращение президен-
та Казахстана господина Токаева поддержать 
их в вопросе восстановления правопорядка 
в стране в январе текущего года»:

— В данном случае мы решили вопрос 
за ночь, что позволило Казахстану избежать 
внутригосударственного хаоса (ясно, что 
и это Никол Пашинян говорил не без того, 
чтобы упрекнуть остальных коллег: могли 
бы и его вопрос решить за ночь, если бы за-
хотели. Но не смогли и не захотели.— А. К.).

И Никол Пашинян поздравил казахстан-
ского коллегу с переизбранием на пост пре-
зидента.

Касым-Жомарт Токаев принял поздрав-
ление как должное — как и январскую по-
мощь. И то и другое он заслужил.

Господин Путин в этом случае поддержал 
армянского коллегу: 

— Эффективность совместных меропри-
ятий подтвердила и осуществленная в янва-
ре миротворческая операция ОДКБ в Казах-
стане, которая позволила предотвратить за-
хват власти экстремистами, помогла стаби-
лизировать внутриполитическую ситуацию 
в республике. Касым-Жомарт Кемелевич вы-
ражал признательность за оказанную под-
держку и подставленное плечо. И, пользу-
ясь случаем, еще раз поздравляю его с убеди-
тельной победой на выборах.

Да, президент Казахстана, в отличие от 
премьера Армении, оказался главным бене-
фициаром саммита.

Работа в узком составе была рассчита-
на на полтора часа, но переговорщики не 
вышли даже через три. В какой-то момент 
появился сигнал, что вот-вот начнется засе-
дание в расширенном, и собрались все, кто 
его должен был, собственно говоря, рас-
ширить, в том числе министр обороны РФ 
Сергей Шойгу, министр иностранных дел 
Сергей Лавров, секретарь Совета безопас-
ности Николай Патрушев. Они какое-то 
время весело переговаривались, потом 
 погрустнели, поняв, видимо, что с ними 
никто заниматься не собирается, и ушли, 
оставив в зале фотокорреспондентов, кото-
рым теперь даже замечание некому было 
сделать.

Между тем на встрече в узком составе про-
должали, по данным „Ъ“, обсуждать собы-
тия на Украине. Вопросы ребром ставил, как 
обычно, президент Белоруссии Александр 
Лукашенко: ну а кто еще? 

— Под предлогом сдерживания якобы 
агрессивного поведения России и ее союз-
ников идет планомерное наращивание во-
енного присутствия Штатов и других стран 
НАТО у западных границ ОДКБ, то есть у на-
ших границ! — говорил Александр Лукашен-
ко.— Запад продолжает перебрасывать на 
восточный фланг НАТО войска, вооружения 

и военную технику. Что это, как не освоение 
потенциального театра боевых действий?

В то время как его обвиняют в том, что на 
территории Белоруссии готовятся россий-
ские войска, затем воюющие на Украине, го-
сподин Лукашенко предпочитает нападать, 
говоря о том, что вот-вот нападут на саму Бе-
лоруссию. ОДКБ приготовиться.

— На их полигонах проходят обучение 
тысячи украинских солдат по натовским 
программам,— продолжал президент Бело-
руссии.— Киев обеспечивается западным 
вооружением и военной техникой. Что это, 
если не прямая вовлеченность в конфликт? 
А как понимать заявления генсека НАТО 
(Йенса Столтенберга.— „Ъ“), который гово-
рит, что поражение Украины будет означать 
поражение Североатлантического альянса?

Как и раньше на такого рода мероприяти-
ях (в Астане, на последнем саммите СНГ, на-
пример), Александр Лукашенко становился 
голосом Владимира Путина. То, о чем прези-
дент России предпочитал не говорить вслух, 
президент Белоруссии озвучивал с вооду-
шевлением.

— Надо остановить это кровопролитие 
и начать переговоры о мире,— настаивал го-
сподин Лукашенко.— Вопрос в том, дадут ли 
Украине сесть за стол переговоров?

Ереванские переговорщики выйти из-за 
своего стола так и не спешили. 

Неожиданно Александр Лукашенко от-
дал должное рассудительной, ответствен-
ной и дальновидной политике Соединен-
ных Штатов Америки:

— Все чаще речь заходит о возможности 
применения ядерного оружия. То, что нель-
зя было вообразить еще два-три года назад. 
Ядерная риторика отдельных западных ли-
деров зашкаливает! Польское руководство 
декларирует готовность разместить у себя 
ядерное оружие!

Польша больше других стран не дает по-
коя Александру Лукашенко. Еще только Лит-
ва сравнится с ней по этому показателю.

— Хорошо, что у американцев, надо отдать 
должное им, еще сохранились здравомысля-
щие люди, которые прекрасно понимают 
опасности ядерных игр! — добавил господин 
Лукашенко.— Особенно с непредсказуемы-
ми партнерами. Ядерному шантажу не долж-
но быть места в международной политике!

Владимир Путин только покашливал.
— Вспомните, великий физик Альберт 

Эйнштейн когда-то сказал: «Я не знаю, каким 

оружием будет вестись третья мировая вой-
на. Но четвертая — точно палками и камня-
ми!» — констатировал президент Белоруссии.

Да что там три часа в узком составе. Один 
Александр Лукашенко мог занять собой весь 
день.

Но и он оказался конечен.
Зато заседание в расширенном составе 

было кратким. По его итогам выступил гене-
ральный секретарь ОДКБ, уходящая натура 
Станислав Зась (вместо него обязанности те-
перь будет исполнять Имангали Тасмагамбе-
тов из Казахстана). Возможно, напоследок он, 
обычно немногословный, был лиричен. Так, 
он прокомментировал заявление министров 
иностранных дел стран ОДКБ в связи с тем, 
что делегации России не дали польских виз.

— Все вы знаете об этом беспрецедентном 
случае, и в заявлении выражается наше несо-
гласие с решением действующего польско-
го председательства ОБСЕ (Организации по 
безопасности и сотрудничеству в Европе.— 
„Ъ“), сделавшее невозможным участие деле-
гации министра иностранных дел Россий-
ской Федерации. Наши министры констати-
руют, что подобные решения наносят ущерб 
деятельности ОБСЕ,— подчеркнул Стани-
слав Зась.— Даже больше не нашим государ-
ствам, а ущерб для самой организации ОБСЕ.

На то, что Европарламент вообще при-
знал Россию «государством—спонсором тер-
роризма» (см. материал на стр. 1), Станислав 
Зась и министры иностранных дел ОДКБ 
еще не успели среагировать.

— Кстати, на это же заседание вопреки 
сложившейся практике не было отправле-
но приглашение и самой ОДКБ,— признал-
ся Станислав Зась.— Не посчитали нужным 
пригласить. И опять это не ущерб для ОДКБ, 
а минус для ОБСЕ!

Никто даже и не сомневается в этом.
Главным итогом встречи следует при-

знать то, что ее участники хотя бы выговори-
лись друг перед другом.

— Мы говорили до конфликта на Украи-
не: давайте пропишем гарантии безопасно-
сти, на бумаге закрепим! Тогда, как вы гово-
рите, нас послали! — Александр Лукашенко 
посмотрел на Владимира Путина, и тот не-
сколько раз кивнул: точно, послали нас.

А самому Александру Лукашенко сейчас 
и в самом деле, видимо, кажется, что уже тог-
да, в начале конфликта, Владимир Путин все 
делал только вместе с ним и шага бы само-
стоятельно не ступил, ибо это просто смеш-
но было бы при наличии такого человека, 
как Александр Лукашенко.

— А сегодня говорят: вот, Россия такая-ся-
кая (тут господин Лукашенко отделял себя 
и Белоруссию от Владимира Путина и Рос-
сии.— А. К.)!.. Да мы знали, что будет, когда 
Путин требовал этих гарантий... Ну если вы 
знали, что будет непременно конфликт на 
Украине, если вы знали, что мы дойдем до 
риторики ядерного столкновения, то пропи-
шите это на бумаге! Пропишите и ответьте 
тому же агрессору, как вы его считаете! Нет! 
Даже на бумаге не захотели прописать! Так 
же это было?!

Владимир Путин подтвердил со странной 
полуулыбкой.

— Чего теперь Россию упрекать?! Немало 
труда было — сесть за стол переговоров! В Го-
меле провели встречу с украинцами, в Бе-
ловежской пуще, ну затем убежали в Стам-
бул (это было больно, да.— А. К.)... Вроде ка-
кие-то даже бумаги выработали, а потом сбе-
жали из-за стола переговоров!.. Я был в это 
погружен не меньше президента России!..

Снова обращение в сторону господина 
Путина.

— Я в этом колбасился! — воскликнул 
Александр Лукашенко.— Почему тогда нель-
зя было договориться? Не захотели! Или не 
дали. Но это вопрос не наш. История потом 
отметит, кто здесь был прав, а кто нет!

Александр Лукашенко наконец-то чувст-
вует себя полностью погруженным в управ-
ление тайными и явными пружинами миро-
вой политики.

С наслаждением в ней колбасится.

Которые тут временные? — Зась!
В Ереване на саммите ОДКБ сменился генсек военной организации

Госдума в среду одобрила во втором чте-
нии пакет законопроектов о полном за-
прете пропаганды нетрадиционных сек-
суальных отношений. Некоторые депу-
таты предлагали дополнить инициативы 
новыми ограничениями. Так, эсер Яна 
Лантратова хотела запретить компью-
терные игры с ЛГБТ-персонажами, 
а коммунист Нина Останина — пропа-
ганду идеологии бездетности. Но в ито-
ге эти идеи учтены не были, как и пред-
ложение госпожи Останиной и эсера 
 Николая Бурляева ввести уголовную 
ответ ственность за повторное нару-
шение запретов.

Законопроекты, разработанные на пло-
щадке думского комитета по информацион-
ной политике, были внесены в палату 20 ок-
тября группой из 400 депутатов во главе со 
спикером Вячеславом Володиным и приня-
ты в первом чтении 27 октября.

Первым проектом вносятся изменения 
в пять законов: «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите информа-
ции», «О СМИ», «О защите детей от информа-
ции, причиняющей вред их здоровью и раз-
витию», «О рекламе» и «О государственной 
поддержке кинематографии». В перечень ра-
нее запрещенной информации (пропаганда 
войны, культа насилия и жестокости, разжи-
гание ненависти и вражды, публичные при-
зывы к терроризму и экстремизму и т. п.) ав-

торы предложили включить информацию, 
пропагандирующую нетрадиционные сексу-
альные отношения и педофилию. А среди не-
совершеннолетних будет запрещена не толь-
ко пропаганда подобных отношений (как 
сейчас), но и их демонстрация.

Второй законопроект вводит админис-
тративную ответственность за пропаган-
ду нетрадиционных сексуальных отноше-
ний среди лиц любого возраста, а пропа-
ганда среди несовершеннолетних станет 
отягчающим обстоятельством. Штрафы для 
граждан составят от 50 тыс. до 400 тыс. руб. 
(сейчас от 4 тыс. до 100 тыс. руб.), для долж-
ностных лиц — до 800 тыс., для юрлиц — до 
5 млн руб. (максимальный штраф грозит за 
пропаганду в СМИ и интернете). За распро-
странение среди несовершеннолетних ин-
формации, демонстрирующей нетрадици-
онные сексуальные отношения либо спо-
собной вызвать у них желание сменить пол 
(новая ст. 6.21.2 КоАП), граждане заплатят от 
50 тыс. до 200 тыс. руб., юрлица — до 4 млн 
руб. А максимальные штрафы вводятся за 
пропаганду педофилии (ст. 6.21.1): для гра-
ждан — от 200 тыс. до 800 тыс. руб., для юр-
лиц — до 10 млн руб.

Председатель комитета по информа-
ционной политике Александр Хинштейн 
(«Единая Россия»), представляя документ, 
отметил, что он является «одним из самых 
знаковых и важных законопроектов этого 

созыва» и под ним поставили свои подпи-
си «почти все депутаты Госдумы». Он также 
сообщил, что ко второму чтению вносятся 
поправки об обязанности владельцев соци-
альных сетей и Роскомнадзора вести мони-
торинг интернета в поисках пропаганды 
нетрадиционных сексуальных отношений. 
Ресурсы, распространяющие подобную ин-
формацию, будут блокироваться. Расши-
ряется и перечень запрещенной информа-
ции, в который добавлена еще и пропаган-
да смены пола.

У депутатов к авторам возникли уточняю-
щие вопросы. Так, Марию Прусакову (КПРФ) 
интересовало, будут ли нести ответствен-
ность блогеры, если им «боты начнут рассы-
лать в комментариях радужные флаги». Го-
сподин Хинштейн успокоил коллегу, разъяс-
нив, что блогеры — не владельцы своих стра-
ничек в соцсетях, а «квартиранты». Михаил 
Матвеев (КПРФ) спросил, будут ли наказуемы 
«каминг-ауты» известных людей. Глава коми-
тета по информполитике ответил, что «в ка-
ждом конкретном случае будут выноситься 
решения».

Анатолий Вассерман («Справедливая Рос-
сия — За правду») предложил писать слова 
«смена пола» в кавычках, потому что на са-
мом деле это «не смена пола, а фактически 
лишение человека половой принадлежно-
сти». Александр Хинштейн на это возразил, 
что, согласно результатам лингвистической 

экспертизы правового управления Госдумы, 
необходимости закавычивать эти слова нет.

Яна Лантратова (СРЗП) напомнила о сво-
ей поправке, предполагающей запрет ком-
пьютерных игр, «показывающих геев, лесби-
янок, трансгендеров». Это предложение ра-
нее вызвало широкий резонанс, комитет его 
подробно обсудил на заседании в понедель-
ник и решил отклонить. Тогда господин Хин-
штейн объяснял, что предлагаемая авторами 
проекта формулировка и так уже охватывает 
видеоигры. При этом он согласился, что ком-
пьютерные игры нуждаются в отдельном ре-
гулировании, но сначала надо дать определе-
ние в законе самой этой сущности. Госпожа 
Лантратова эту ремарку не забыла и уже на 
пленарном заседании пригласила всех жела-
ющих присоединиться к ней в разработке со-
ответствующего законопроекта.

Наконец, глава комитета по вопросам се-
мьи, женщин и детей Нина Останина (КПРФ) 
предложила отнести к запрещенной инфор-
мации еще и отрицание семейных ценно-
стей, «в том числе идеологию бездетности». 
«Комитет обсуждал эту тему, действительно 
есть так называемая идеология чайлдфри. 
Но, к сожалению, мы не нашли тех четких 
формулировок, которые могут выполнить 
поставленные задачи,— признался Алек-
сандр Хинштейн.— Трудно без детализации 
понять, где заканчивается право заводить де-
тей тогда, когда человек хочет, и где начина-

ется та самая идеология бездетности». Кроме 
того, в законодательстве не установлено, что 
такое «семейные ценности», а значит, нельзя 
вводить и запрет на их отрицание, добавил 
глава комитета.

В итоге за принятие законопроекта во вто-
ром чтении проголосовали 392 депутата, 
против и воздержавшихся не было.

Не прислушалась Дума к мнению госпожи 
Останиной и в части ужесточения наказания 
за пропаганду ЛГБТ. Коммунист вместе с Ни-
колаем Бурляевым (СРЗП) настаивала на том, 
что за повторное нарушение запретов долж-
на следовать уголовная ответственность, 
и вынесла эту поправку на отдельное голосо-
вание. Однако первый зампред комитета по 
законодательству Ирина Панькина (ЕР) пояс-
нила, что для внесения поправок к УК долж-
ны быть получены отзывы правительства 
и Верховного суда. К тому же «Уголовный ко-
декс — это единственный кодекс, который 
лишает человека самого дорогого — свобо-
ды», подчеркнула госпожа Панькина: «И нам 
представляется, что тех норм ответственно-
сти, которые предусмотрены в законопроек-
те, на данный момент достаточно».

В результате поправку в УК депутаты не 
поддержали, а в целом законопроект о вне-
сении изменений в КоАП во втором чтении 
был одобрен 374 голосами. Третье чтение обо-
их законопроектов состоится уже в четверг.

Ксения Веретенникова

Из всех зол Дума выбрала гейшее
Законопроекты о запрете ЛГБТ-пропаганды прошли второе чтение

Даже на церемонии фотографирования хозяин саммита казался обиженным   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Члены российской делегации радовались, пока не поняли,  
что до их выхода еще слишком далеко   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, решительный 
поворот произошел в громком деле 
о борьбе за наследство мультимилли-
онера Олега Бурлакова, скончавшего-
ся полтора года назад в подмосковной 
клинике от коронавируса. На него пре-
тендовали как дочери и супруга бизнес-
мена, с которой он на момент смерти 
вел бракоразводный процесс в Княже-
стве Монако, так и его сестра Вера и ее 
муж Николай Казаков — давний деловой 
партнер господина Бурлакова. Имен-
но последних Люблинский райсуд, опи-
раясь на законы Монако, признал един-
ственными законными наследниками 
огромного состояния, включая 106-ме-
тровую парусную яхту Black Pearl («Чер-
ная жемчужина»). Между тем у рос-
сийских правоохранителей до сих пор 
остаются вопросы относительно обстоя-
тельств смерти миллионера.

Решение по затянувшемуся спору родст-
венников за наследство Олега Бурлакова на 
днях вынес судья Люблинского райсуда Мо-
сквы Артем Кененов. Таким образом, он по-
сле восьми месяцев слушаний полностью 
удовлетворил иск, поданный сестрой скон-
чавшегося бизнесмена Верой Казаковой и ее 
мужем Николаем Казаковым, старым дру-
гом и деловым партнером олигарха.

Напомним, как сообщал „Ъ“, господин 
Бурлаков, входивший в рейтинг богатейших 
людей России, скончался в июне прошлого 
года в возрасте 71 года в подмосковной кли-
нике «Лапино» от последствий коронавиру-
са. Почти сразу развернулась борьба между 
его наследниками. Причем не только за со-
стояние, которое, по разным оценкам, со-

ставляло от $650 млн до $1,5 млрд, включая 
построенную по его проекту яхту Black Pearl, 
аккумулирующую солнечную энергию в ог-
ромных черных парусах,— воплощенную 
в жизнь мечту детства Олега Бурлакова, ко-
торый был известен также как талантливый 
изобретатель и конструктор, но даже за пра-
во похоронить покойного. Его жена Людми-
ла Бурлакова, в девичестве Марченко, и две 
ее взрослые дочери Вероника и Елена, счи-
тая себя законными наследниками, настаи-
вали на захоронении в Канаде. В это же вре-
мя младшая сестра Вера хотела получить 
тело для захоронения в родном городе брата 
Санкт-Петербурге, на Серафимовском клад-
бище, рядом с могилами родителей — об 
этом якобы просил при свидетелях сам пред-
приниматель.

Проблемы возникли из-за того, что на мо-
мент смерти господин Бурлаков вел с женой 
бракоразводный процесс в Монако, а с доче-
рями находился в весьма непростых отно-
шениях.

В итоге после длительной заминки Олег 
Бурлаков нашел упокоение в Канаде. Как го-
ворят в окружении скончавшегося бизнес-
мена, похороны в Торонто, о которых другие 
родственники и друзья узнали менее чем за 
сутки до церемонии, организовали его су-
пруга и дочери.

Причем само прощание прошло по хри-
стианскому обряду, хотя бизнесмен даже не 
был крещен. Юристы покойного утвержда-
ют, что даже вывоз тела в Канаду был осу-
ществлен по поддельным документам, в свя-
зи с чем было возбуждено уголовное дело, 
по которому сейчас продолжается предва-
рительное следствие.

Наследственное дело было открыто у пи-
терского нотариуса дочерью Олега Бурлакова 
Вероникой. Супруги Казаковы подали петер-
бургскому нотариусу заявления о принятии 
наследства и представили в дело завещание 
Олега Бурлакова. Его нашли в личных доку-
ментах бизнесмена, а по законам Княжест-
ва Монако, которое являлось последним ме-
стом жительства Олега Бурлакова и право 
которого подлежит применению к наследст-
венным отношениям после смерти, для при-
знания завещания законным не требуется 
даже его заверение. Но поскольку жена и до-
чери умершего претендовали на активы как 
наследники первой очереди, то разбирать-
ся сторонам пришлось в Люблинском суде. 
Он был выбран по месту последней реги-
страции Людмилы Бурлаковой и ее дочерей. 
После подачи иска в суд они, кстати, сразу 
выписались из квартиры, где у них была «тех-
ническая» регистрация, необходимая в свое 
время для получения российского граждан-
ства — у них имелось лишь украинское и ка-
надское, но процесс все же стартовал.

Хотя Монако и внесено в список недруже-
ственных стран, судья Кененов пришел к вы-
воду, что применение иностранного права 
в данном случае никак не противоречит рос-
сийскому законодательству. Ответчики пы-
тались доказать, что такое применение угро-
жает «публичному порядку РФ», но адвокаты 
четы Казаковых доказали — речь не идет ни 
об одном из признаков, описанных в зако-
не: угрозе территориальной целостности 
или безопасности государства, конституци-
онным правам граждан или правам боль-
шой групп граждан. Между тем назначенная 
судом по просьбе адвокатов почерковедче-

ская экспертиза признала завещание под-
линным — документ был написан рукой 
Олега Бурлакова и скреплен его подписью. 
При этом суд признал, что в последнее время 
господин Бурлаков, будучи прописанным 
в Санкт-Петербурге и обладая гражданст-
вом РФ, все же имел постоянное место жи-
тельства в Княжестве Монако, являясь чле-
ном ряда местных организаций, в том числе 
одноименных автомобильного и яхт-клуба.

Противная сторона пыталась доказать, 
что господин Бурлаков якобы все же жил 
по большей части в Санкт-Петербурге, а за-
вещание писал, будучи не в адекватном со-
стоянии. Кроме того, ответчики говорили 
о том, что в завещании упоминалась переда-
ча всех активов в «фонд Веры и Николая Ка-
заковых», хотя такого тогда еще не существо-
вало. Впрочем, суд посчитал, что имущество, 
включая «Черную жемчужину», все равно 
подлежит передаче чете Казаковых соглас-
но законам Монако. Ссылки на них содержа-
лись в 15 листах объяснений адвокатов ист-
цов и 175 листах выдержек из законов. Эти 
нормы закона предоставили им по их запро-
су юристы-монакцы — профессор-теоретик 
и адвокат-практик.

Интересно, что третьим лицом в только 
завершившемся процессе являлась малолет-
няя дочь Софии Шевцовой, стюардессы, ут-
верждавшей, что она в последние несколько 
лет жила вместе с Олегом Бурлаковым в Лат-
вии и родила от него ребенка. Эти доводы, 
как не подкрепленные доказательствами, 
также были отвергнуты судом.

«Мы удовлетворены решением, судья оце-
нил все представленные доводы и с матема-
тической точностью и краткостью отразил 

их!» — заявил „Ъ“ один из адвокатов супру-
гов Казаковых.

Впрочем, окончательную точку в этом 
деле ставить еще рано, так как у проиграв-
шей стороны есть время для обжалования 
решения. Тем более что супруга и дочь пы-
таются через петербургские суды оспорить 
отказ нотариуса признать их долю в наслед-
стве, а также взыскать с супругов Казаковых 
800 млн руб., якобы незаконно полученных 
ими от продажи одной из компаний, кото-
рой когда-то владел Олег Бурлаков. Кроме 
того, София Шевцова пытается через суд под-
твердить отцовство дочери покойного мил-
лиардера.

Стоит отметить, что, как сообщал „Ъ“, СКР 
до сих пор ведет расследование покушения 
на Олега Бурлакова в Москве в ноябре 2018 
года. Тогда его джип Cadillac Escalade был об-
стрелян из огнестрельного оружия на сто-
янке возле 31-й горбольницы на улице Ло-
бачевского, куда тот приехал на плановый 
осмотр. Сидевший на заднем сиденье пред-
приниматель чудом уцелел. Примерно тогда 
же пошла речь о возможной попытке отрав-
ления бизнесмена, который затеял брако-
разводный процесс, и слежке за ним. Кроме 
того, следователи до сих ведут проверку об-
стоятельств смерти Олега Бурлакова, вклю-
чая качество и своевременность оказанной 
ему медпомощи. При этом в Монако сейчас 
идет расследование о выводе средств Олега 
Бурлакова и Николая Казакова, доверенных 
Людмиле Бурлаковой. Год назад в княжестве 
ей было предъявлено соответствующее об-
винение. Ее юристы на вопросы „Ъ“ опера-
тивно не ответили.

Сергей Сергеев

Люблинский суд решил по-княжески
Наследство Олега Бурлакова досталось его родственникам в России

Как стало известно „Ъ“, Первый апелляционный суд 
смягчил приговор, вынесенный участникам пуш-
кинской преступной группировки Дмитрия Лесня-
кова (Лес) и Дмитрия Завьялова (Дима Большой). 
В частности, суд заменил пожизненное заключе-
ние, назначенное ранее Ралифу Фаизову (Татарин), 
на 24 года колонии. Причем большую часть этого 
срока осужденный должен провести в тюрьме. Кро-
ме этого, суд на год, до 22 лет колонии, смягчил на-
казание еще одному участнику одной из самых кро-
вавых подмосковных банд — Александру Лебедеву.

В Первый апелляционный суд обратились адвокаты 
осужденных членов пушкинской ОПГ, недовольные при-
говором, вынесенным ранее Московским областным су-
дом. Как следовало из направленных в апелляционную 
инстанцию жалоб, судебное решение, вынесенное в прош-
лом году на основе обвинительного вердикта присяжных, 
защита посчитала неоправданно жестким. Напомним, 
что облсуд приговорил к пожизненному заключению сра-
зу трех фигурантов дела, включая главарей пушкинской 
группировки Дмитрия Леснякова (Лес) и Дмитрия Завья-
лова (Дима Большой). Остальные члены подмосковной 
банды получили от 12 до 24 лет заключения.

В итоге, рассмотрев адвокатские жалобы, апелляци-
онная инстанция смягчила первоначальный приговор. 
Так, пожизненное заключение Равиля Фаизова суд заме-
нил на срок в 24 года. Татарин, напомним, был участни-
ком турбазовской группировки из города Миасса, став-
шей в начале 2000-х годов подразделением пушкинской 
банды. «Турбазовские» вначале исполняли заказы под-
московной ОПГ в своем родном Миассе, где убивали 
конкурентов по бизнесу мэра города Виктора Ардабьев-
ского (сам бывший чиновник скончался во время суда 
над группировкой), а затем и в других городах.

Татарин был  водителем и обеспечивал отход килле-
ров после убийств — «сидел на руле после работы», как 
выразился один из штатных исполнителей банды Анд-
рей Вершинин (Вершина).

Также, согласно решению апелляционного суда, приго-
воренному ранее к 23 годам боевику «пушкинских» Алек-
сандру Лебедеву придется провести в местах заключения 
на год меньше. При этом оба названных осужденных пер-
вые 15 лет из своих сроков проведут в тюрьмах особого ре-
жима. В остальной части решение суда первой инстанции 

было оставлено без изменений. После решения апелля-
ционного суда приговор одной из самых кровавых в исто-
рии Подмосковья банд вступил в законную силу.

Как ранее сообщал „Ъ“, группировка Леса и Димы 
Большого была организована в подмосковном городе 
Пушкино в конце 1990-х годов. А первое убийство ее 
участники совершили 14 октября 1999 года, застрелив 
председателя правления банка «Родник» Бориса Терпуго-
ва. На убийстве финансиста настоял тогдашний главарь 
банды Николай Деев (Коля Маргарин). Вскоре он вместе 
с другими лидерами банды был застрелен во время ганг-
стерской войны, развернувшейся за Пушкинский опто-
во-розничный рынок. Коля Маргарин и его подручные 
пытались забрать один из самых крупных подмосков-
ных рынков из-под криминальной «крыши» у местной 
правдинской группировки. Решить эту задачу удалось 
переехавшему в Московскую область из Ростова-на-До-
ну Дмитрию Леснякову и выходцу из Челябинска Дмит-
рию Завьялову. Причем Лес и Дима Большой, разгромив 
конкурирующую банду, стали под чужими фамилиями 
официальными совладельцами рынка. Вообще, исполь-
зование паспортов на чужое имя стало фирменным по-
черком пушкинских бандитов, что затрудняло их поиск.

С рынком связано и большинство других преступле-
ний банды. В частности, «пушкинские» забили молотка-
ми в его собственной машине главу Пушкинского рай-
потребсоюза Геннадия Акопова. Были убиты и местные 
предприниматели Физули Сулейманов и Генрих Юзба-
шев, родственник подмосковного «авторитета» Акопа 
Юзбашева (Папа). Кроме того, «пушкинскими» были ор-
ганизованы нападения на первого заместителя руково-
дителя Пушкинского района Константина Акулова (ему 
из обреза прострелили колено) и на главного бухгалтера 
рынка Ирину Ратушную (ее избили арматурой).

После того как рынок полностью попал под власть 
группировки, бандиты установили тесные деловые от-
ношения с криминальными лидерами Арменом Ару-
тюняном (Армен Каневской), Мерабом Гогией (Лиса) 
и Гочей Антиповым (Алфасон). А через своего однокласс-
ника и депутата ростовской гордумы Андрея Чабанова 
Лес взял «под крышу» крупный строительный концерн 
ВАНТ, который принадлежал отцу депутата. Бандиты, 
получая десятки миллионов рублей в месяц, устраняли 
конкурентов концерна в Сочи и Ростове.

Разгром банды начался после дерзкого убийства в авгу-
сте 2008 года пушкинского бизнесмена Валерия Казакова. 
Его застрелили и добили ножом днем буквально в двух де-
сятках метров от входа в пушкинскую городскую прокура-
туру, куда бизнесмен направлялся на встречу. Как выясни-
лось во время расследования, Валерий Казаков занимался 
подготовкой строительства нового торгово-развлекатель-
ного центра, который стал бы конкурентом рынка, контр-
олируемого ОПГ. Впрочем, официально мотив убийства 

бизнесмена так и не был установлен. Проведя биллинг 
телефонных соединений возле места преступления, под-
ключившиеся к расследованию столичные оперативни-
ки установили три подозрительных номера. Прослуши-
вание пользовавшихся ими абонентов привели вначале 
к исполнителю убийства Андрею Вершинину, а после 
того, как он начал давать показания, и к главарям банды 
Дмитрию Леснякову и Дмитрию Завьялову.

Владислав Трифонов

Банде скорректировали приговор
Одному участнику пушкинской группировки заменили пожизненный срок, а другому скинули год

Лефортовский райсуд Москвы 
удовлетворил ходатайство за-
щиты об условно-досрочном ос-
вобождении (УДО) бывшего со-
трудника ФСКН, а впоследствии 
предпринимателя Тимура Дзу-
сова. В 2021 году он был осуж-
ден за участие в коррупционной 
схеме, но, поскольку заключил 
сделку с прокуратурой,  получил 
четыре года, тогда как другие 
офицеры сели на 11 лет.

Из ходатайства адвоката Виталия 
Карпова следовало, что 19 января 
2021 года Тимур Дзусов был признан 
виновным в совершении преступле-
ния, предусмотренного ч. 6 ст. 290 УК 
РФ (получение взятки в особо круп-
ном размере). Непосредственно он 
поучаствовал в передаче взяток за-
местителю начальника 11-го отдела 
управления «Ц» главного управления 
собственной безопасности (ГУСБ) 
МВД РФ Дмитрию Атаеву и началь-
нику 12-го отдела 4-й оперативно-ра-

зыскной части московского УЭБиПК 
Евгению Кашматову от топ-менедже-
ра АО «Компания ЭМК-Инжиниринг» 
Андрея Чеснокова.

Руководство АО подозревалось 
в хищении средств у главного воен-
но-строительного управления Ми-
нобороны при возведении различ-
ных военных объектов, в связи с чем 
в компании были назначены про-
верки. Они могли завершиться воз-
буждением уголовного дела, чем 
и решили воспользоваться полков-
ники Атаев и Кашматов. Вести пе-
реговоры с предпринимателями 
Дмитрий Атаев предложил Тимуру 
Дзусову, которого хорошо знал еще 
по учебе в военном училище. Одна-
ко запрошенная сумма 20 млн руб. 
не устроила господина Чеснокова, 
который написал заявление в ФСБ.

В середине декабря 2018 года го-
сподин Дзусов был задержан при 
получении денег от Андрея Чесно-
кова. Сразу после этого он, согла-
сившись сотрудничать со следст-
вием, под контролем ФСБ передал 
17 млн руб. (еще три оставил себе за 
посредничество) полковникам Ата-
еву и Кашматову, которых также взя-
ли под стражу.

Обоих впоследствии приговори-
ли к 11 годам заключения и штра-
фам по 100 млн руб. Поскольку го-
сподин Дзусов заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве с про-
куратурой, его уголовное дело было 
рассмотрено в особом порядке. Фи-
гуранта осудили на четыре года.

Из оглашенного в суде ходатайст-
ва об УДО следовало, что приговор 
Тимура Дзусова вступил в законную 
силу в январе 2021 года, и он, учиты-
вая время ареста, отбыл под стражей 
два года и десять месяцев, то есть 
больше половины срока. С учетом 
положительных характеристик и от-
сутствия взысканий адвокат Каспа-
ров просил отпустить подзащитного 
на свободу.

Сам Тимур Дзусов заявил, что за 
время, проведенное в заключении, 
«полностью осознал содеянное». «Не-
смотря на поступавшие мне и чле-
нам моей семьи угрозы, я выполнил 
все условия досудебного соглашения 
о сотрудничестве»,— отметил Тимур 
Дзусов. По его словам, он вместе с су-
пругой занимался благотворитель-
ностью. В частности, они перечисли-
ли в разное время на лечение детей 
200 тыс., 300 тыс. и 60 тыс. руб.

Господин Дзусов добавил, что яв-
ляется кадровым военным и, если 
его призовут, может не только ко-
мандовать мотострелковым взводом 
или ротой, но и сам управлять БМП 
или БТР. «Я полностью поддерживаю 
специальную военную операцию 
на Украине и готов в ней участво-
вать»,— заявил Тимур Дзусов, изви-
нившись за преступление, которое 
он совершил ранее.

«Это черное пятно на моей 
душе,— подытожил Тимур Дзусов,— 
извиняюсь за содеянное и обещаю, 
что больше это не повторится».

Выступивший следом представи-
тель УФСИН подтвердил слова адво-
ката Каспарова о том, что в управле-
нии нет претензий к осужденному. 
«Он не нарушает распорядок, всегда 
опрятен, уважителен и вежлив»,— 
отметил офицер, добавив, что госпо-
дин Дзусов регулярно занимается 
спортом, интересуется классической 
и исторической литературой.

Судья Елена Галиханова удовлет-
ворила заявление защиты, правда, 
на свободу господин Дзусов выйдет 
через десять дней, когда решение 
вступит в силу.

Алексей Соковнин

УДО с видом на СВО
Освобожден заключивший сделку с прокурором силовик

Тимур Дзусов сказал,  
что в случае освобождения  
готов отправиться офицером 
в Донбасс   
ФОТО АЛЕКСЕЯ СОКОВНИНА
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Мосгордума производит 
шумовой эффект
Доработан законопроект о штрафах 
для владельцев чересчур громких машин 
и мотоциклов

Мосгордума вносит в Госдуму законопро-
ект, позволяющий столице и другим регио-
нам штрафовать владельцев автомобилей 
и мотоциклов за чрезмерный шум на сумму 
от 5 тыс. руб. Для «отмороженных автомоби-
листов, гоняющих без глушителей и с гром-
кой музыкой» по ночам, власти намере-
ны применить автоматические камеры со 
встроенными шумомерами, которые прош-
ли тестирование в Москве. Необходимые 
для работы комплексов поправки депутаты 
подготовили еще год назад и с тех пор ждали 
отзыв правительства РФ. Белый дом попро-
сил парламентариев, в частности, ввести 
верхний предел санкции в 30 тыс. руб. и пе-
редать на федеральный уровень регламен-
тацию требований к новым приборам.

Мосгордума вчера принимала постановле-
ние о внесении поправок в КоАП. Речь идет 
о законопроекте, который позволит Москве 
и остальным регионам применять камеры-шу-
момеры и штрафовать на основании получен-
ных материалов нарушителей—владельцев 
транспортных средств. С такой инициативой 
в августе 2021 года выступил мэр Москвы Сергей 
Собянин. Тогда он поручил создать систему на-
казаний владельцев чрезмерно шумных машин 
и мотоциклов, призвав к борьбе с «отморожен-
ными автомобилистами, гоняющими без глуши-
телей и с громкой музыкой» по ночам.

За техническую часть проекта отвечает ЦОДД 
Москвы: в 2021 году тестировалась камера на Па-
триарших прудах. Юридической частью вопро-
са занимается Мосгордума: в сентябре прошлого 
года она разработала проект изменений в КоАП 
России, в котором введены штрафы от 5 тыс. 
руб., размер санкций увеличивается прогрессив-
но в зависимости от мощности двигателя. Транс-
портное средство нарушителя при этом будут от-
правлять на штрафстоянку.

Столичный парламент больше года ждал от-
зыва правительства РФ на документ (поступил 
в середине ноября). Белый дом поправки под-
держал, но просил доработать. Мосгордума вне-
сла в новую редакцию два изменения, рассказал 
вчера депутат Александр Семенников («Еди-
ная Россия»): теперь в законопроекте будет уста-
новлен максимальный размер штрафа в 30 тыс. 
руб. для граждан (в первой редакции лимита не 
было). Уточняется, что требования к шумомерам 
определят федеральным законодательством. 
Депутаты также назвали предполагаемую дату 
вступления в силу поправок — 1 марта 2023 года.

Пока существуют только опытные образцы 
приборов, рассказал господин Семенников, но 
общие технические требования к ним уже сфор-
мулированы. Шумомер должен иметь мини-
мум три микрофона, устанавливаться он будет 
на мачтах и фасадах домов. Комплексы будут ди-
слоцировать в тех районах, где на шум жалуются 
жители, пояснил Александр Семенников, а так-
же около различных «социальных» объектов — 
домов ветеранов, больниц.

Поправки вчера поддержали практически 
все депутаты. Ряд парламентариев, как выясни-
лось, получают массу жалоб от горожан на шум 
и разбираются в технических нюансах. Комму-
нист Николай Зубрилин, например, рассказы-
вал о стритрейсерах, которые за счет демонта-
жа глушителя добиваются прироста мощности 
в 3–4 л. с., а при снятии коллектора (видимо, 
имеется в виду выпускной коллектор двигате-
ля) — еще 2–3 л. с. Единоросс Людмила Стебен-
кова рассказывала про «рокеров на мотоциклах» 
на улице Перерва в Марьино. Александр Семен-
ников, в свою очередь, рассказал, что на Ново-
ясеневском проспекте собираются ребята из 
«боевой классики» (имея в виду, видимо, нефор-
мальное сообщество любителей классических 
«Жигулей» ВАЗ-2106, 2105 и т. д.).

Депутат от «Яблока» Дарья Беседина, в свою 
очередь, удивилась, что авторы поправок назва-
ли дату вступления в силу закона 1 января 2023 
года, ведь он даже еще не поступил в Госдуму. 
Депутат Елена Николаева прогнозирует, что за-
конопроект на федеральном уровне поддержат 
«с определенной настороженностью», посколь-
ку такой уровень цифровизации и технической 
оснащенности, как в Москве, доступен дале-
ко не во всех регионах. Елена Шувалова увиде-
ла в новых камерах риск «прослушки» частной 
жизни москвичей: «Не надо прикрываться ре-
альной проблемой для решения каких-то сугубо 
проправительственных вопросов!»

Доработанные поправки направят в Госдуму 
в ближайшее время. Единоросс Степан Орлов за-
явил, что рассчитывает на поддержку депутатов 
нижней палаты и принятие законопроекта в мак-
симально короткие сроки. До вступления доку-
мента в силу, согласно требованию правительства, 
шумомеры должны пройти сертификацию и по-
лучить статус «типа средства измерения». Также 
должны быть разработаны нормативы с предель-
но допустимыми значениями шума, на которые 
будут настраиваться приборы, пояснили „Ъ“ вче-
ра в ЦОДД. «Задачи сделать это (применять новые 
камеры.— „Ъ“) завтра или послезавтра нет,— заяв-
лял в сентябре вице-мэр Москвы Максим Ликсу-
тов.— Нужно сделать хороший продукт, который 
был бы конкурентный, чтобы не зависеть от одно-
го производителя. Нужно убедиться в точности из-
менений, чтобы не было никаких ошибок и штра-
фы присылали ровно тому, кто нарушил».

«Результат работы шумомеров невозможно 
перепроверить, в отличие от комплексов, заме-
ряющих скорость,— предупредил „Ъ“ эксперт 
по системам фотовидеофиксации Григорий 
Шухман.—Неясно, каким образом будут выяв-
лять и исключать ошибки. А они могут быть, 
ведь по дороге движется много автомобилей, 
все они издают шум». Фиксация шумной маши-
ны или мотоцикла, считает эксперт, может быть 
лишь поводом для остановки автомобиля и про-
верки его технического состояния инспектором, 
но не для вынесения автоматического штрафа.

Иван БурановНе к нашим услугам
Депутаты просят Минздрав отнестись к работе медиков с уважением

Госдума рекомендовала Минздра-
ву исключить из закона «Об основах 
охраны здоровья граждан» понятие 
«услуга». Сторонник инициативы гла-
ва комитета по охране здоровья гра-
ждан Дмитрий Хубезов объяснял, 
что это один из шагов, чтобы сделать 
профессию врача уважаемой. Кро-
ме того, утверждает он, это поможет 
оградить медиков от преследования 
по статье УК, связанной с оказанием 
услуг. Отраслевые эксперты, с кото-
рыми поговорил „Ъ“, тем не менее по-
лагают, что отказ от формулировки не 
решит проблему декриминализации 
медицинской деятельности, а в самом 
термине «услуга» нет ничего плохо-
го. Этой же позиции придерживается 
и Минздрав России. 

Госдума опубликовала утвержденные 
рекомендации по итогам парламентских 
слушаний, которые прошли еще в июне 
2022 года. Из них следует, что Минздраву, 
а также профильным комитетам Госдумы 
и Совета федерации рекомендовано под-
готовить поправки к 323-ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ» и другие 
законодательные акты, чтобы исключить 
оттуда понятие «услуга». 

С таким предложением выступил рек-
тор Первого МГМУ им. И. М. Сеченова, 
председатель Совета ректоров медицин-
ских и фармацевтических вузов Петр Глы-
бочко. Он объяснил инициативу так: ме-
дики «оказывают медицинскую помощь». 
Председатель Госдумы Вячеслав Володин 
поддержал господина Глыбочко, отме-
тив, что «это самое малое, что мы можем 
сделать для медицины». В сентябре гла-
ва комитета Госдумы по охране здоровья 
Дмитрий Хубезов сообщил, что депутаты 
занялись разработкой соответствующего 
законопроекта. «Вне всякого сомнения, 
мы оказываем помощь, а не услугу,— от-
метил господин Хубезов.— Это один из 
шагов, чтобы сделать профессию врача 
уважаемой». Подобная поправка, по мне-
нию депутата, поможет оградить врачей 
от применения к ним ст. 238 УК РФ «Оказа-
ние услуг или выполнение работ, не отве-
чающих требованиям безопасности».

Минздрав РФ, однако, инициативу не 
поддержал. В ведомстве „Ъ“ заявили, что 
термин «медицинская услуга» обозначает, 
по сути, единицу тарификации медицин-
ской помощи и в большинстве случаев 

используется для финансово-экономи-
ческих расчетов, медицинской статисти-
ки. Во избежание иного трактования по-
нятие медицинской услуги должно быть 
соответствующим образом законода-
тельно уточнено. «Сегодня широкие кон-
сультации по выработке пакета соответ-
ствующих предложений по доработке 
законодательства проводятся с привле-
чением ведущих юристов на площадке 
партии „Единая Россия“, Госдумы, Наци-
ональной медицинской палаты»,— сооб-
щили в пресс-службе ведомства. 

Согласно закону об основах охраны 
здоровья граждан, медицинская услу-
га — это медицинское вмешательство или 
комплекс медицинских вмешательств, 
направленных на профилактику, диагно-
стику и лечение заболеваний, медицин-
скую реабилитацию, и имеющих самосто-
ятельное законченное значение. Таким 
образом, любое физическое лицо, кото-
рое обратилось за оказанием медпомощи, 
является потребителем (закон «О защи-
те прав потребителей»). Соответственно, 
объясняет адвокат юридической группы 
«Яковлев и партнеры», преподаватель Са-
марского государственного медицинско-
го университета Евгения Рыжкова, к отно-
шениям по предоставлению гражданам 
медицинских услуг, оказываемых ме-
дицинскими организациями в рамках 
добровольного и обязательного меди-
цинского страхования, применяется зако-
нодательство о защите прав потребителей.

Зампред комитета по охране здоровья 
Сергей Леонов (ЛДПР) сообщил „Ъ“, что к за-
конопроекту, разработкой которого зани-
мается фракция «Единая Россия», относит-
ся скептически: «Общаясь с врачами, я не 
слышал, чтобы они через одного говорили, 
что не хотят оказывать услуги, а хотят по-
мощь». В медицине, по его мнению, «огром-
ное количество» проблем и эта «явно не вхо-
дит в перечень приоритетных». 

Сопредседатель профсоюза «Действие» 
Андрей Коновал отмечает тем не менее, 
что термин «услуга» крайне непопулярен 
среди профессионального сообщества. 
Часть медиков, по его словам, относится 
к этому «спокойно», но другие видят «при-
нижение профессии врача» и полагают, 
что у пациента из-за таких формулировок, 
отсылающих к законодательству о потре-
бительских правах, формируется мнение, 
что «клиент всегда прав». Господин Коно-

вал не отрицает: в сознании многих меди-
ков отказ от термина «медицинская услу-
га» должен сократить случаи уголовного 
преследования. «Но с точки зрения кон-
струкции правовой системы просто так 
убрать это понятие вряд ли возможно,— 
соглашается он с Минздравом.— Кроме 
того, это все равно не отменит уголовное 
преследование медработников».

Адвокат Евгения Рыжкова подтвержда-
ет: если отказаться от термина «услуга», уго-
ловных преследований врачей меньше 
не станет. Она напоминает, что медработ-
никам помимо ст. 238 УК вменяют в вину 
еще целый ряд статей, среди которых, на-
пример, «причинение смерти по неосто-
рожности» и «неоказание помощи больно-
му в случае бездействия, которое привело 
к негативным последствиям». «При этом 
в законе и судебной практике не выработан 
однозначный подход к квалификации ме-
дицинских преступлений, поэтому нельзя 
заранее сказать, какая конкретно статья бу-
дет вменяться в вину в том или ином слу-
чае»,— утверждает госпожа Рыжкова. 

Источник в правительстве подтвер-
дил „Ъ“, что исключение понятия «меди-
цинская услуга» не позволит защитить 
врачей, но при этом потребует внесения 
изменений в несколько тысяч норматив-
ных актов различных уровней.

Директор Института экономики здра-
воохранения НИУ ВШЭ Лариса Попович 
также не видит ничего предосудительно-
го в термине «услуга», происходящем, как 
она отмечает, от слова «служение». По мне-
нию госпожи Попович, применение зако-
нодательства о некачественном оказании 
услуги потребителям вполне разумно, 
если дополнить правовые нормы поняти-
ем «качество медицинской услуги» и «ка-
чество условий оказания помощи (услуг)». 

Во Всероссийском союзе пациентов 
(ВСП) к инициативе относятся и вовсе 
«настороженно». «По оценкам авторитет-
ных экспертов, такое радикальное реше-
ние не обеспечит декларируемых целей. 
И не решит также проблему роста числа 
уголовных преследований врачей,— уве-
рен сопредседатель ВСП Юрий Жулев.— 
Наш опыт говорит, что защита прав вра-
чей и пациентов должна быть в первую 
очередь сбалансированной. Это как весы, 
которые не могут склониться в пользу од-
ной из сторон».

Наталья Костарнова

Таможне приказано 
поделиться  
едой и игрушками
Госдума расширяет перечень передаваемого 
организациям конфиската

Госдума приняла поправки к законодательст-
ву, расширив перечень конфискованных то-
варов, которые можно безвозмездно переда-
вать собесам, школам, больницам и другим 
госорганизациям. В список вошла еда в за-
водской упаковке, бытовая техника, детские 
товары, «технические средства реабилита-
ции». В поправках фигурировала возмож-
ность передачи товаров частным благотво-
рителям, что сейчас делать запрещается, но 
в итоговый документ вошла лишь одна струк-
тура — «Общероссийский народный фронт».

Проект поправок к ст. 325 закона «О таможен-
ном регулировании в РФ» в Госдуму в марте вне-
сла группа депутатов (в их числе зампред коми-
тета по развитию гражданского общества Олег 
Леонов и глава комитета по молодежной поли-
тике Артем Метелев). Сейчас Федеральная тамо-
женная служба (ФТС) имеет право безвозмездно 
передавать ряд товаров школам, детсадам, боль-
ницам, собесам и другим государственным ор-
ганизациям. В их числе, например, медизделия, 
детское питание, скоропортящиеся продукты, 
одежда и обувь. Парламентарии предложили до-
полнить список детскими товарами, книгами, 
едой в заводской упаковке «с неистекшим сро-
ком годности», «техническими средствами реа-
билитации» и бытовой техникой.

В пояснительной записке авторы ссылают-
ся на статистику Росстата о 17,8 млн граждан РФ 
с доходами «ниже величины прожиточного ми-
нимума» и напоминают, что у таможни есть пра-
во безвозмездной передачи товаров. По данным 
ФТС, в 2020 году на учете службы стояло 20,5 тыс. 
конфискованных товарных партий на сумму бо-
лее 8,5 млрд руб., а в первом полугодии 2021 
года — 7,4 тыс. партий на 5,2 млрд руб. В первом 
чтении законопроекта предлагалось распро-
странить механизм передачи товаров еще и на 
частные благотворительные организации (сей-
час это запрещено). Перечень организаций зако-
нодатели поручали формировать правительству 
РФ, подчеркивая, что подобная практика поспо-
собствует достижению целей госпрограммы 
соцподдержки граждан России. Впрочем, в пра-
вительстве РФ не поняли, на основании каких 

критериев должен составляться такой список, 
как и в принципе выразили сомнение в этой 
идее (в отзыве на проект). В итоге к третьему чте-
нию в документе осталась возможность безвоз-
мездной передачи товаров лишь одной новой 
организации — «Общероссийскому народно-
му фронту» (ОНФ). 23 ноября закон принят Гос-
думой в окончательном чтении; документ всту-
пит в силу через 30 дней после опубликования.

Глава исполкома ОНФ Михаил Кузнецов гово-
рит, что еще летом 2021 года его организация за-
являла о необходимости передавать конфискат 
благотворительным НКО. «Сейчас, когда необхо-
димы огромные объемы гуманитарной помощи 
для жителей Донбасса и бойцов на передовой, 
нельзя допускать уничтожение жизненно необ-
ходимых вещей»,— добавил господин Кузнецов.

Президент благотворительного фонда «Банк 
еды „Русь“» Юлиа Назарова называет поправки 
«очень важными». По ее словам, сейчас в РФ ежегод-
но утилизируется 17 млн тонн пищевых отходов, 
только на хранение продуктов на таможне государ-
ство тратит до 160 млн руб. в год. В то же время, до-
бавляет она, фонды и другие НКО давно пытаются 
найти «системное решение поддержки нуждаю-
щихся и беженцев». Возможность передачи това-
ров не всем благотворителям, а одному ОНФ экс-
перта не смущает: «Это выглядит как пилот. Ведь 
с продуктами питания есть риски — объем, раз-
ные сроки хранения. Также надо отработать алго-
ритм транспортировки и отчетности».

«Взаимодействие благополучателей и госу-
дарства не всегда происходит напрямую. В неко-
торых случаях государство действует через по-
средников»,— рассуждает юрист фонда «Нужна 
помощь» Константин Воробьев. В пример он при-
водит Фонд президентских грантов, фонд «Круг 
добра» и тот же ОНФ. «Возникает удобный для го-
сударства механизм поддержки НКО и граждан. 
Имущество передается фонду, который несет от-
ветственность за дальнейшее целевое использо-
вание. Можно предположить, что с передачей кон-
фискованных таможней товаров — та же история, 
и ОНФ играет роль посредника, преследующего 
государственные интересы»,— добавляет юрист.

Александр Воронов

Правозащитники собрали  
знаки препинания
Amnesty International измерила давление  
на российских журналистов

Международная правозащитная орга-
низация Amnesty International оценила 
риски российских журналистов и пра-
возащитников, освещающих протест-
ные акции. В докладе «Тебя все равно 
задержат» исследователи рассказа-
ли про нарушения 2021 и 2022 годов 
и пришли к выводу о необходимости 
изменения «митинговых» российских 
законов. Глава Союза журналистов 
РФ (СЖР) Владимир Соловьев счита-
ет, что Amnesty International «не за-
мечает бревна в собственном глазу» 
и должна сосредоточиться на пробле-
мах «стран Большого Запада». Он до-
бавил, что президенту России доло-
жат о проблемах военкоров.

Авторы доклада «Тебя все равно задер-
жат» указывают, что профильный закон 
о митингах не содержит термина «наблю-
датель». Они имеют в виду специалиста, 
который находится на месте публичного 
мероприятия, но не участвует в нем, а фик-
сирует возможные нарушения — обычно 
это журналисты, социологи и правозащит-
ники. Так, зимой 2021 года на несогласо-
ванных акциях в поддержку политика 
Алексея Навального были задержаны не-
сколько наблюдателей от «Комитета про-
тив пыток» (переименован в «Команду про-
тив пыток» после признания иноагентом 
и ликвидации). По данным профсоюза жур-
налистов и работников СМИ (ликвидиро-
ван по решению суда в сентябре 2022 года), 
тогда же были задержаны как минимум 16 
журналистов. Позже многих оштрафовали 
или назначили административный арест.

«Мы видим, что российские власти 
не только упорно не допускают никаких 
протестов и жестоко карают за малейшие 
попытки их провести — они еще и стре-
мятся к тому, чтобы в публичное поле про-
никало как можно меньше информации 
о них,— отмечает исследовательница Am-
nesty Наталья Прилуцкая.— Лишая об-
щественность информации о протестах 
и препятствуя их мониторингу, Кремль 
пытается искоренить любые публичные 
проявления недовольства». Дальше Am-
nesty рассказывает о применении новых 
законов, принятых после ввода россий-
ских войск на территорию Украины. На-
помним, по данным проекта «Сетевые 
свободы», за «дискредитацию» армии при-
влечены к административной ответствен-
ности более 4 тыс. человек. А по данным 
проекта «ОВД-Инфо» (внесен в реестр ино-
агентов), не менее 80 человек проходят 
по уголовным делам о «распространении 
ложной информации» о вооруженных 
силах, в том числе политики и журнали-

сты. Эти нормы фактически подавили пра-
во граждан на протесты против действий 
правительства, считают правозащитники.

Amnesty рекомендует российскому 
правительству «соблюдать международ-
ные обязательства в области прав челове-
ка»; изменить закон «О митингах», чтобы 
обеспечить «право на свободу собраний»; 
закрепить в нем понятие «наблюдатель» 
и разработать рекомендации для МВД 
по работе с журналистами на протестах. 
Здесь же авторы просят «воздерживать-
ся от притеснений, запугиваний, угроз» 
журналистов, «не запрашивать» у них до-
полнительные документы или отличи-
тельные знаки и предметы одежды (при 
работе на митингах) и «воздерживаться 
от конфискации мобильных телефонов 
и фотоаппаратов». Также Amnesty требует 
«немедленного освобождения» всех аре-
стованных наблюдателей и журналистов 
и «отмены» новых норм УК и КоАП.

Правозащитники «должны обратить 
внимание на страны Большого Запада, где 
свободы слова практически не осталось», 
считает глава Союза журналистов России 
Владимир Соловьев. По его мнению, СМИ 
в этих странах работают «по принципу по-

литбюро поздних брежневских лет», так 
что Amnesty «не замечает бревна в собст-
венном глазу». Впрочем, Владимир Соло-
вьев подтвердил, что на митингах 2021 
года СЖР фиксировал «десятки» незакон-
ных задержаний журналистов и даже «уда-
ры дубинками». Однако после этого союз 
«провел серьезную работу в каждом феде-
ральном округе страны с представителя-
ми власти». В результате «появился проект 
единого жилета и удостоверения» работ-
ника СМИ, и количество нарушений «рез-
ко сократилось».

Он добавил, что СЖР продолжает со-
бирать информацию о нарушениях прав 
журналистов: «В том числе и благодаря 
данным, которые мы получаем из регио-
нальных отделений союза, таковых у нас 
теперь 89». По его словам, большинство 
нарушений связано с недопусками к уча-
стию в пресс-конференциях и отказами 
в информации. Некоторым региональ-
ным чиновникам «приходится напоми-
нать о том, что цензура в нашей стране 
запрещена Конституцией», признал в бе-
седе с „Ъ“ господин Соловьев, но наруше-
ния «нельзя назвать массовыми». Глава 
СЖР заверил, что на предстоящей еже-
годной встрече Совета по правам челове-
ка и президента Путина проблемы журна-
листов «обязательно прозвучат». Господин 
Соловьев отказался раскрыть подробно-
сти, но отметил, что речь пойдет в том чи-
сле «о военкорах».

Мария Старикова

Международные правоза-
щитники и Cоюз журналистов 
 России на разных языках  просят 
силовиков воздерживаться 
от притеснения журналистов 
на митингах   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Иерусалиму напомнили 
об автобусном терроризме
Угроза интифады становится все реальнее

Один человек погиб и около 20 по-
страдали в результате сразу двух те-
рактов, произошедших в Иерусалиме 
в среду. Подобных взрывов — в авто-
бусах и на остановках — в Израиле не 
было шесть лет. На этом фоне в стране 
вновь заговорили о возможной угрозе 
палестинского восстания — новой ин-
тифады. Ситуация с безопасностью — 
серьезный вызов как для уходяще-
го, так и для будущего правительства, 
окончательного формирования кото-
рого ждут в ближайшее время.

Утро среды началось в Израиле с со-
общений сразу о двух терактах на въезде 
в Иерусалим. Взрывы на автобусных оста-
новках произошли с разницей пример-
но в полчаса. Ранения получили около 20 
человек, один из пострадавших — 15-лет-
ний подросток, ученик религиозной шко-
лы (иешивы), скончался. У него было двой-
ное израильско-канадское гражданство.

Согласно итогам предварительного 
расследования, в обоих случаях речь шла 
о взрывных устройствах, оставленных 
в сумках и приведенных в действие с по-
мощью мобильного телефона. Полиция 
считает, что взрывы связаны друг с дру-
гом и очень хорошо спланированы. По 
словам официальных лиц, полиция в по-
следние недели располагала информаци-
ей об угрозе терактов в Иерусалиме, но 
она не была конкретной. При этом под-
черкивается, что опасность не осталась 
позади. Население призывают соблюдать 
бдительность.

Подобных взрывов, связанных с тран-
спортом, в Израиле не было уже шесть 
лет, когда была взорвана бомба в иеру-
салимском автобусе. И многие в стране 
вспомнили о событиях 1990-х и начала 
2000-х годов, когда теракты в автобусах 
случались регулярно.

«Это событие отличается по своему ха-
рактеру от того, что мы видели в послед-
ние годы. В настоящее время ведется 
обширная разведывательная работа, ко-
торая приведет к обнаружению подлых 
террористов, к раскрытию тех, кто стоит 
за ними и снабжает их оружием»,— зая-
вил премьер-министр Израиля Яир Ла-
пид по окончании оперативного совеща-
ния с представителями силовых структур. 
Он пообещал: власти сделают все, чтобы 
уничтожить виновных, где бы они ни 
укрывались и как бы ни сопротивлялись. 
По словам премьера, в ходе совещания 
было принято решение усилить меры без-
опасности в Иерусалиме и окрестностях. 
Кроме того, начальнику генерального 
штаба генерал-лейтенанту Авиву Кохави 
было сказано прервать визит в США и вер-
нуться домой в четверг, раньше, чем пла-
нировалось. В свою очередь, Вашингтон, 
как заявила пресс-секретарь Белого дома Карин Жан-Пьер, предложил «всю 
надлежащую помощь правительству Израиля, которое расследует нападе-
ние и работает над тем, чтобы привлечь виновных к ответу».

Израильские СМИ подчеркивают, что за терактами в Иерусалиме сто-
ит очень опытная террористическая ячейка. Журналист портала Ynet не 
исключает версию о связи террористов с группировкой «Исламское государ-
ство» (ИГ, запрещена в РФ). Он напоминает, что в мае этого года в Восточном 
Иерусалиме были арестованы пять арабских жителей, которых израильская 
Служба общей безопасности («Шабак») заподозрила в подготовке терактов. 
Утверждается, что все они были в контакте с ячейками ИГ за пределами Из-
раиля. Кроме того, теракты в марте этого года в израильских городах Хаде-
ра и Беэр-Шева были также совершены людьми, так или иначе связанными 
с ИГ. Собственно, ИГ и взяла на себя тогда ответственность за теракт в Хадере.

За произошедшее в Иерусалиме никто по состоянию на вечер среды от-
ветственности не взял. Группировка «Хамас» лишь подчеркнула, что пале-
стинский народ имеет право на сопротивление. «Оккупанты упорно совер-
шают свои преступления и усиливают агрессию против нашего народа и его 
святынь. И одним из последних проявлений этого стало убийство мальчика 
Ахмеда Шхаде в город Наблус на рассвете сегодня, а также в целом продол-
жение хладнокровного убийства безоружных мирных жителей, разруше-
ние домов и все другие формы сионистских преступлений»,— говорилось 
в опубликованном в СМИ тексте заявления «Хамаса». 

Ахмед Шхаде был убит в городе Наблус на Западном берегу реки Иордан 
в ночь на среду. Это произошло во время столкновений с израильскими во-
енными, которые охраняли еврейских паломников, посещавших гробни-
цу Йосефа. Ставшая в последнее время популярной палестинская группи-
ровка «Логово льва» назвала Шхаде своим «детенышем».

Ситуация в сфере безопасности в зоне палестино-израильского конфлик-
та обострилась еще весной. Тогда в ответ на теракты Израиль начал серию 
задержаний палестинских боевиков на Западном берегу реки Иордан. Эти 
операции все чаще и чаще оборачивались столкновениями. Положение 

ухудшилось на фоне радикализации настроений как среди палестинцев, 
так и среди израильтян. При этом и те и другие пользуются этим для оправ-
дания своих действий. В итоге с начала года в терактах погибли 25 граждан 
Израиля и трое иностранцев, а в результате действий израильских сил без-
опасности — от 130 до 200 палестинцев (данные источников расходятся). 
Согласно заявлениям палестинского Минздрава, почти четверти из них нет 
18 лет. И этому нет конца. Только в ночь на среду стало известно о беспре-
цедентном инциденте. 17-летний гражданин Израиля из друзской семьи 
получил тяжелые ранения в результате ДТП в районе палестинского горо-
да Дженин на Западном берегу реки Иордан и был доставлен там в больни-
цу, где и скончался. Его тело было похищено боевиками «Бригад мучени-
ков Аль-Аксы» (военное крыло палестинского движения «Фатх»), которые 
решили обменять его на тела своих соратников, удерживаемые израильтя-
нами. «Если тело Тирана не будет возвращено, похитители заплатят боль-
шую цену»,— говорится в заявлении канцелярии Яира Лапида. Израиль-
ские СМИ не исключают начало очередной военной операции в Дженине.

В регионе также существуют опасения, что обстановка обострится 
еще больше и выльется в новую палестинскую интифаду после приведе-
ния к присяге нового правительства Израиля — одного из самых правых 
в истории страны. Напомним, что 1 ноября состоялись выборы в Кнессет, 
по результатам которых лидер правой партии «Ликуд» Биньямин Нетаньяху 
получил право на формирование кабинета министров. Сейчас он ведет ко-
алиционные переговоры с религиозными партиями «Шас» и «Яхадут а-То-
ра», а также блоком крайне правых партий «Религиозный сионизм», чьи ли-
деры Бецалель Смотрич и Итамар Бен-Гвир придерживаются радикальных 
взглядов в решении палестинской проблемы. Сразу после терактов в Иеру-
салиме претендующий на пост министра общественной безопасности Ита-
мар Бен-Гвир призвал возобновить практику точечной ликвидации членов 
палестинских группировок, а также потребовал немедленно сформировать 
правительство, чтобы решить проблемы безопасности.

Марианна Беленькая

Конгресс  
спешит разобраться  
с Украиной
Демократы США хотят до конца года 
выделить Киеву еще $38 млрд

Американская администрация 
пытается как можно скорее про-
вести через Конгресс проект 
бюджета на 2023 год, пока боль-
шинство там удерживают демо-
краты. В общую  сумму включен 
и запрос президента Джо Байде-
на на выделение дополнительной 
помощи Украине на $38 млрд. 
Вероятно, поправки будут при-
няты, и объем средств, отправ-
ленных в Киев менее чем за год, 
составит $100 млрд. Конгресс 
нового созыва, где большинст-
во в Палате представителей пе-
рейдет к республиканцам, начнет 
работу только в январе, а зна-
чит, помешать этим планам они 
вряд ли смогут. К тому же боль-
шая часть Республиканской пар-
тии не поддерживает сокраще-
ние поддержки Украины. Лидер 
меньшинства в Сенате Митч Мак-
коннелл лично обещал украин-
ским властям не политизировать 
этот вопрос.

В последние дни Белый дом акти-
визировал работу с Конгрессом по 
вопросу усиления финансовой по-
мощи, оказываемой Украине. Из-за 
результатов промежуточных выбо-
ров, по итогам которых республи-
канцы взяли большинство в Пала-
те представителей, администрация 
США торопится согласовать бюд-
жетные планы на следующий год, 
чтобы не пришлось потом долго 
и мучительно искать компромиссы 
с оппонентами. Демократы, до янва-
ря формально сохраняющие боль-
шинство в обеих платах, серьезно 
настроены на то, чтобы во время так 
называемой сессии «хромой утки» 
принять ряд документов.

Ключевой из них — финальный 
бюджет на 2023 финансовый год, 
начавшийся еще 1 октября 2022-го. 
Будут рассматриваться недавний 
запрос Белого дома на дополни-
тельные ассигнования правитель-
ства в размере почти $50 млрд (из 
них $38 млрд на финансирование 
Украины), а также Закон о нацио-
нальной обороне, куда, в частно-
сти, было предложено включить 
пункт о возможности финансиро-
вания Украины за счет изъятых рос-
сийских активов.

На ускорение процесса админи-
страция, похоже, бросила лучшие 
кадры. Так, глава Пентагона Ллойд 
Остин, отправившийся на этой не-
деле в канадский Галифакс на форум 
по международной безопасности, 
даже находясь в Канаде, не упустил 
момент и отдельно поблагодарил 
американских законодателей за «не-
изменную поддержку Украины». 
При этом он призвал их побыстрее 
принять соответствующие поправ-
ки к бюджету. А с некоторыми сена-
торами из США, также приехавши-
ми на форум, господин Остин прямо 
там и встретился, видимо, чтобы ре-
шить все вопросы сразу на канад-
ском берегу.

Ранее бюджет на 2023 финансо-
вый год не был принят из-за проти-
водействия республиканского мень-
шинства, которое воспользовалось 
старым, но эффективным приемом 
филибастера (то есть намеренного 
затягивания процедур) и блокирова-
ло переход к голосованию полным 
составом Сената. Согласно прави-
лам, для доступа к голосованию пол-
ным составом необходимо согласие 
минимум 60 сенаторов, а у демокра-
тов было только 50 мандатов и 51-й 
голос вице-президента Камалы Хар-
рис. Для преодоления процедурных 
ограничений им нужно было при-
влечь на свою сторону минимум де-
вять коллег-республиканцев, кото-
рые сотрудничать не торопились.

В результате сделки между демо-
кратами и республиканцами, что-
бы избежать остановки работы пра-
вительства, его финансирование 
было продлено лишь до 3 декабря 
2022 года. Государственные органы 
смогут продолжать работу пока до 16 
декабря. А потолок госдолга (амери-
канское правительство финансиру-
ется в том числе и за счет внешних 
заимствований) был установлен на 
уровне $31,4 трлн, и, по подсчетам 
экспертов, этого предела США до-
стигнут уже в начале 2023 года.

Все это добавляет нервозности де-
мократам. С января провести повы-
шение потолка долга в нижней пала-
те они просто так уже не смогут — для 
республиканцев это краеугольный 
камень всей их повестки. Поэтому де-
мократы изо всех сил пытаются про-
давить повышение в декабре, чтобы 
иметь возможности для заимствова-
ний на свои программы, в том числе 
и военные. При этом лидер республи-
канцев в Сенате Митч Макконнелл 
заявил журналистам, что вопрос гос-
долга не стоит на повестке.

Не помогает демократам и ухуд-
шающаяся экономическая ситуа-
ция. Запрос Джо Байдена на почти 
$38 млрд дополнительной помо-
щи Украине правые общественные 
движения и некоторые конгрес-
смены-республиканцы восприня-
ли в штыки, напомнив о росте за-
кредитованности в США. Так, глава 
правой некоммерческой организа-
ции «Комитет по ответственному 
федеральному бюджету» Майя Мак-
гинеас в своем заявлении о допол-
нительном финансировании пра-
вительства отмечает, что «во время 
роста инфляции и приближения го-
сударственного долга к рекордным 
уровням не время увеличивать на-
циональный кредитный портфель». 
По ее словам, хотя запрос президен-
та и касается «важных внутренних 
и международных приоритетов, но 
это не означает, что надо брать взай-
мы, чтобы заплатить за них».

Между тем если запрос Белого 
дома будет одобрен, то после согла-
сования в обеих палатах его напра-
вят по линии нескольких ведомств, 
а размер общей финансовой помо-
щи Украине менее чем за год достиг-
нет порядка $100 млрд.

Так, дополнительные средства от-
правятся в Пентагон: $21,7 млрд бу-
дут предназначены «для (поставок 
военного.— „Ъ“) оборудования для 
Украины, пополнения запасов Ми-
нистерства обороны и для продол-
жения военной, разведывательной 
и другой оборонной поддержки». 
$14,5 млрд будут выделены по ли-
нии Госдепартамента и Агентства 
США по международному развитию 
(USAID). Средства также будут пе-
реданы на гуманитарную помощь 
и американскому Минэнерго «для 
поддержки ядерной безопасности» 
Украины.

Как и с потолком госдолга, демо-
краты пытаются успеть провести че-
рез Конгресс дополнительную по-
мощь Киеву до того, как в Палате 
представителей начнут заправлять 
республиканцы. Наиболее вероят-
ный будущей спикер нижней пала-
ты республиканец Кевин Маккарти 
уже заявлял, что не позволит «выпи-
сывать чеки с пустой суммой» для 
Украины. Он, правда, заверял, что 
речи о сокращении помощи не идет, 
но обещал максимальную подотчет-
ность выделяемых средств.

Для утверждения документа 
в нижней палате демократам не-
обходимо простое большинст-
во — и у них пока 222 места из 435. 
Единственное, что может сделать го-
сподин Маккарти,— это воспользо-
ваться правом лидера одной из пар-
тий и выступить с продолжительной 
речью. В ноябре, например, он по-
бил рекорд, установленный спике-
ром Палаты представителей Нэнси 
Пелоси, и с помощью этого трюка 
перенес голосование по одному из 
законопроектов на восемь с полови-
ной часов. Такое выступление, если 
оно состоится, возможно, повысит 
господина Маккарти в глазах изби-
рателей, но вряд ли помешает при-
нятию этих поправок.

Впрочем, рассчитывать на тоталь-
ное сопротивление республиканцев 
не стоит. В мае лишь 57 из 213 пред-
ставителей партии в Палате предста-
вителей проголосовали против по-
мощи Украине. Так что и среди них 
большинство выступает за дальней-
шую поддержку Киева.

Другое дело, что в Сенате про-
ект бюджета с дополнительным фи-
нансированием действительно мог 
бы застрять, если бы лидер респу-
бликанского меньшинства Митч 
Макконнелл воспользовался своим 
правом процедурно затянуть голо-
сование. Правда, господин Маккон-
нелл представляет как раз то крыло 
Республиканской партии, которое 
всячески выступает за поддержку Ук-
раины. Кстати, во время избиратель-
ной кампании республиканец пред-
почитал отмалчиваться по этому 
вопросу, и, по версии Politico, вовсе 
не из-за того, что согласен с Кевином 
Маккарти: он просто не хотел вно-
сить дополнительный раскол среди 
однопартийцев в такой ответствен-
ный момент.

Более того, в мае господин Мак-
коннелл лично посетил Украину 
и встретился с президентом Влади-
миром Зеленским. Тогда он заверил, 
что «немногие члены Республикан-
ской партии захотят политизировать 
вопрос (помощи Украине.— „Ъ“)». 
В любом случае провести через Кон-
гресс подобные инициативы до пе-
рехода власти в Палате представите-
лей к республиканцам Белому дому 
будет проще. С этом он и пытается 
сейчас успеть.

Екатерина Мур,  
Вашингтон
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До вчерашнего дня взрывов, связанных с транспортом, в Израиле не было шесть лет

В крепких парламентских выражениях

«Практических последствий, 
кроме шума с целью пиара и оче-
редных всплесков эмоций, я пола-
гаю, не будет. По крайней мере, ни 
исполнительные структуры Евро-
союза, ни, тем более, страны-чле-
ны ЕС формально не обязаны это 
выполнять. По традиции они яко-
бы прислушиваются, но иногда Ев-
ропарламент такого нагородит»,— 
сказал Владимир Чижов.

Вице-спикер Совета федерации 
Константин Косачев также отме-
тил в своем Telegram-канале, что 
резолюция Европарламента «не 
порождает правовых последствий 
для России». Напомнив, что Рос-
сия всегда выступала против поня-
тия «государственный терроризм», 
он заявил: «Коллективный Запад 
активно пытается внедрить прин-
цип коллективной ответственно-

сти и наказать все „неугодные“ 
страны и режимы просто за то, что 
есть альтернативная точка зрения 
и иная модель поведения. Для это-
го и генерируются подобные кон-
цепции... Само по себе признание 
России и любого другого государст-
ва в качестве „спонсора террориз-
ма“ является псевдоюридической 
концепцией».

Зампред комитета Совета феде-
рации по международным делам 
Владимир Джабаров предложил 
Европарламенту принять вторую 
резолюцию, провозглашающую 
страны-члены ЕС «государствами—
спонсорами неонацизма». «Ина-
че не объяснить их безграничную 
симпатию к киевскому режиму»,— 
добавил он. 

В схожем духе высказался и за-
меститель руководителя фракции 
«Единой России» в Госдуме Евгений 
Ревенко: «До сих пор мы не слыша-

ли от евродепутатов четко сформу-
лированных не то что обвинений, 
а хотя бы упрека в адрес Украины 
ни в связи с методичным истребле-
нием населения Донбасса в течение 
последних восьми лет, ни после тер-
рористической атаки на Крымский 
мост, ни после подлого убийства 
Дарьи Дугиной. Никто в Европар-
ламенте не обсуждал резолюцию 
с осуждением киевского режима 
после зверской расправы украин-
ских нацистов над российскими во-
еннопленными… Европарламент 
солидаризировался со страной, 
идеология режима которой — на-
цизм, а инструментарий — тоталь-
ный террор. Бессовестное и юриди-
чески ничтожное решение». 

В Киеве резолюцию Европарла-
мента, наоборот, приветствовали. 
«Россия должна быть изолирована на 
всех уровнях и привлечена к ответст-
венности, чтобы положить конец ее 

многолетней политике терроризма 
в Украине и по всему миру»,— напи-
сал в Twitter украинский президент 
Владимир Зеленский. 

«Россия — это террористиче-
ское государство: подтверждено 
Европейским парламентом»,— за-
явил в свою очередь глава МИД Ук-
раины Дмитрий Кулеба, поблаго-
дарив евродепутатов «за четкую 
позицию». При этом он предполо-
жил, что «свое признание „государ-
ством-спонсором терроризма“ Рос-
сия празднует новым ракетным 
террором против столицы Украи-
ны и других городов». «Для тех, кто 
еще сомневался, должно быть по-
нятно: Россия должна быть призна-
на террористическим государством 
во всем мире, а Украина должна как 
можно скорее получить все необхо-
димые системы ПВО»,— написал он 
в Twitter.

Елена Черненко
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 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225* 28115,74 (+170,95)
РТС 1147,43 (+4,85)
FTSE 100 7465,24 (+12,4)

DAX 14427,59 (+5,24)
DJIA** 34066,17 (–31,93)
NASDAQ Composite** 11215,23 (+40,82)

*22.11.22. **На 20:26. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.11.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.11.22
Австралийский доллар 40,1688
Английский фунт 71,8791
Белорусский рубль 25,0276
Датская крона 83,5776

Доллар США 60,5043
Евро 62,2850
Индийская рупия** 74,3886
Казахский тенге** 13,0749

Канадский доллар 45,1659
Китайский юань 84,3616
Норвежская крона* 60,2075
СДР 79,0949

Сингапурский доллар 43,8437
Турецкая лира* 32,4941
Украинская гривна* 16,3828
Шведская крона* 56,9661

Швейцарский франк 63,6084
Японская иена** 42,5937
*За 10. **За 100. 

«Газпром» доплыл до Греции
СПГ с проекта «Портовая» нашел европейского покупателя

«Газпром» нашел рынок 
для своего сжиженного газа 
с проекта «Портовая» на Бал-
тике — им стала Греция. 
По данным „Ъ“, уже третий 
груз с этого завода может на-
правиться на греческий при-
емный терминал «Ревитуса» 
в ближайшее время. Помимо 
Греции СПГ с «Портовой» от-
гружался только в Калинин-
град. Прежде «Газпром» из-
бегал поставлять СПГ на те 
рынки, которые получают 
российский трубопроводный 
газ, однако в нынешних обсто-
ятельствах эта стратегия те-
ряет актуальность, считают 
 аналитики.

«Газпром» может отгрузить уже 
третью партию СПГ со своего про-
екта по производству СПГ «Порто-
вая» на Балтике в Грецию. Сейчас 
танкер «Псков» с грузом СПГ нахо-
дится у входа в Суэцкий канал, но 
затем, как утверждает один из со-
беседников „Ъ“, груз может напра-
виться в Грецию на приемный тер-
минал на острове Ревитуса.

Российские танкеры «Псков» 
и «Великий Новгород» с грузами 
«Портовой СПГ» уже разгружались 
там 3 октября и 16 ноября соответ-
ственно, следует из данных анали-
тической компании Kpler. Поку-
патель грузов неизвестен, но это 
может быть один из европейских 
трейдеров, который далее продает 
этот газ на бирже. При этом Греция 
продолжает покупать трубопро-
водный газ у «Газпрома», однако от 
российских поставок отказалась 
Болгария, которая сейчас снабжа-
ется газом в основном из Греции.

Еще один груз с «Портовой» 
был отгружен 21 ноября регази-

фикационным судном «Маршал 
Василевский» в Калининград. Та-
кие поставки не имеют для «Газ-
прома» коммерческой выгоды, 
поскольку регион обычно снабжа-
ется гораздо более дешевым тру-
бопроводным газом транзитом че-
рез Литву. При этом терминал для 
приема СПГ в Калининграде ну-
жен для страховки на случай пре-
кращения транзита. В «Газпроме» 
пояснили „Ъ“, что поставка СПГ 
в Калининград была нужна для 
тестирования системы. Постав-
ки в Грецию и общую маркетинго-
вую стратегию «Портовой» там не 
 комментировали.

Завод «Портовая СПГ» мощно-
стью 1,5 млн тонн построен на базе 
компрессорной станции «Порто-
вая», ранее подававшей газ во взор-
ванный газопровод «Северный по-
ток». 6 сентября на заводе началось 
производство СПГ. Запуск «Порто-
вой» произошел на фоне тяжелого 
энергетического кризиса в Европе, 
вызванного сокращением поста-
вок российского трубопроводного 
газа в «недружественные» страны. 
В сентябре сообщалось, что про-
ект может быть расширен еще на 
2 млн тонн. Сейчас завод состоит 
из двух линий сжижения по техно-
логии Linde, наземного резервуара 

по хранению СПГ емкостью 42 тыс. 
кубометров и плавучего хранили-
ща на 135 тыс. кубометров.

В настоящее время санкции ЕС 
не действуют ни в отношении рос-
сийского трубопроводного газа, ни 
в отношении СПГ. Однако Финлян-
дия, страны Прибалтики, Польша 
и Великобритания прекратили по-
купку российского СПГ после нача-
ла военных действий на Украине. 
В связи с этим трейдинг СПГ с «Пор-
товой» может быть затруднен — 
так, «Газпрому» не удалось продать 
СПГ в Западную Европу, где цены 
выше. Кроме того, у проекта нет 
долгосрочных контрактов.

Греция также намерена снижать 
зависимость от российского трубо-
проводного газа, удвоив мощность 
терминала на Ревитусе, и постро-
ить новый терминал в порту Алек-
сандруполис на 5,5 млрд кубоме-
тров в 2023 году. «Газпром» прежде 
удовлетворял до 40% от потребно-
сти страны в газе, но на конец сентя-
бря, по оценке греческого газового 
оператора DESFA, импорт из Рос-
сии снизился до менее 20%. «Если 
бы у нас сегодня не было „Ревиту-
сы“, мы были бы как другие страны 
Центральных Балкан, полностью 
зависящие от импорта российского 
газа»,— сказала 23 сентября Reuters 
исполнительный директор DESFA 
Мария Рита Галли.

Независимый эксперт Алек-
сандр Собко считает, что в поставках 
СПГ в Грецию нет ничего неожидан-
ного, хотя на этот рынок «Газпром» 
продает и трубопроводный газ. Тем 
не менее, заметил он, Греция в лю-
бом случае одновременно импорти-
рует и СПГ, в прошлом году закупки 
составили 1,6 млн тонн. «В таком слу-
чае российский СПГ в Греции конку-
рирует в первую очередь с прочим 
СПГ. Кроме того, в условиях, ког-
да суммарный объем российского 
трубопроводного экспорта в Евро-
пу минимален и определяется тех-
ническими и политическими огра-
ничениями, говорить о возможном 
снижении экспорта сетевого газа на 
фоне поставок нового СПГ не при-
ходится»,— говорит он. Аналитик 
также обращает внимание, что «Газ-
пром» выбрал для поставок своего 
СПГ страну, наиболее удаленную от 
основных газовых хабов Европы,— 
возможно, чтобы эти поставки не 
влияли на биржевые котировки.

Татьяна Дятел
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В среду 23 ноября комитет Госдумы 
по финансовому рынку рекомен-
довал принять во втором чтении за-
конопроект, предусматривающий 
создание автоматизированной ин-
формационной системы страхова-
ния («АИС Страхование»). Она будет 
создаваться на базе дочерней компа-
нии ЦБ и на первом этапе формиро-
вать базу данных по автострахова-
нию, включая ОСАГО. Впоследствии 
к этой базе будут подключены и дру-
гие сегменты рынка.

ЦБ долго добивался от страхов-
щиков наведения порядка в мотор-
ном страховании — чтобы была чи-
стая база данных, в частности, по 
расчету коэффициента бонус-малус 
(КБМ), для обеспечения доступно-
сти услуги и т. д. Однако страховщи-
ки справились с этим лишь отчасти. 
На порталах «Банки.ру» и «Сравни.ру» 
стабильно из месяца в месяц появля-
ются жалобы в адрес разных стра-
ховых компаний на неправильное 
применение КБМ, невозможность 
оформить полис онлайн или в офи-
се по тем или иным причинам и т. д.

ЦБ уверен, что сам сможет не толь-
ко порадовать потребителей, но и не 
обидеть страховщиков. По мнению 
регулятора, потребители смогут сво-
бодно получать услуги страхования 
в цифровом формате, от заключения 
договора до получения возмещения, 
а участники рынка получат равный 
доступ к достоверной информации, 
необходимой для оценки рисков 
клиентов и объектов страхования. 
Это, по уверениям регулятора, позво-
лит им формировать экономически 
обоснованные страховые тарифы 
и создаст предпосылки для повыше-
ния конкуренции.

В настоящее время локальную 
АИС, касающуюся ОСАГО, ведет Рос-
сийский союз автостраховщиков 
(РСА). И, как пояснили там, в первую 
очередь в систему ЦБ планируется пе-
редать именно их данные. Мои источ-
ники утверждают, что передача дан-
ных по ОСАГО — это только начало, 
и в дальнейшем стоит ожидать более 
активного вмешательства регулято-
ра в социально ответственные виды 
страхования. В частности, агростра-
хование и страхование ответственно-
сти авиаперевозчиков, поскольку там 
остается множество вопросов, в том 
числе с формированием тарифов.

При этом, по мнению участников 
рынка, действия ЦБ выглядят скорее 
как попытка усилить вмешательство 
в рыночные процессы и увеличить 
регулятивное давление.

Радоваться остается лишь объе-
динениям страховщиков. В частно-
сти, передача баз данных позволит 
им экономить на создании дополни-
тельных сервисов, на которое в на-
стоящее время не хватает средств. 
Вот только остается немаловажный 
вопрос оплаты услуг дочерней ком-
пании ЦБ. И если для потребите-
лей ее может не быть, то страховщи-
кам вряд ли стоит рассчитывать на 
 нулевой тариф.

По мнению ЦБ,  
потребители смогут 
свободно получать 
услуги страхования  
в цифровом фор
мате, а участники 
рынка — равный  
доступ к достовер
ной информации  
для оценки рисков

Виски пошел под водку
Российские алкогольные компании расширяют импортозамещение

На российском рынке виски, где из-за 
ухода части иностранных брендов мог-
ла освободиться ниша в 1,5–2 млн дал, 
обостряется конкуренция. Свои брен-
ды в этой категории запускает крупный 
производитель водки Алкогольная си-
бирская группа (АСГ), планы на этот ры-
нок есть у других игроков. Учитывая 
низкую лояльность к новым маркам, 
спрос, как ожидают эксперты, будет 
стимулироваться скидками.

АСГ займется выпуском виски на заводе 
«Омсквинпром», рассказали „Ъ“ в компании. 
Председатель правления АСГ Елена Столбов-
ских говорит, что лицензия на производство 
получена, ожидаются поставки дистиллятов 
из Шотландии и Армении, а начать разлив 
планируется в декабре. В первом квартале 
2023 года планируется выпустить 100 тыс. 
дал виски. В расширение мощностей «Омск-
винпрома» до 10,8 млн дал в год АСГ вложи-
ла свыше 100 млн руб. Виски из шотландских 
спиртов должен стоить 1–1,2 тыс. руб., напи-
ток в среднем сегменте — 500–600 руб. за бу-
тылку. Товарные знаки на финальной стадии 
регистрации и пока не разглашаются.

• АСГ входит в тройку крупных произво-
дителей водки и крепких настоек в России. 
По итогам 2021 года выпустила 8,3 млн дал 
продукции, основные бренды — «Белая берез-
ка», «Хаски», «Сиббиттер» и «Пять озер». 
 Выручка ООО АСГ в 2021 году росла на 14,8%, 
до 29,3  млрд руб. Собственники АСГ — Андрей 
Стрелец и Максим Стрелец.
АСГ занималась дистрибуцией виски шот-

ландской Whyte & Mackay. Но после начала 
военных действий РФ на Украине и новой 
волны западных санкций поставки напит-
ка из страны осложнились из-за позиции ас-
социации производителей Шотландии. Кро-
ме того, от отгрузок отказывались крупные 
производители виски из Ирландии, а США 
остановили поставки всего алкоголя в РФ. Ди-
ректор ЦИФРРА Вадим Дробиз оценивает вы-
павший объем импорта виски в 1,5–2 млн дал.

В России производство виски растет. По 
данным участников рынка, в январе—октя-
бре выпуск напитка увеличился на 24%, до 
2,85 млн дал год к году. Производство водки, 
для сравнения, росло на 8%, до 67 млн дал, ко-
ньяка — на 14%, до 6,97 млн дал. Среди круп-
ных конкурентов АСГ производство виски 

в Подмосковье недавно запустила ГК «Руст» 
(водки «Русский стандарт», «Зеленая мар-
ка» и др.), которая ранее выпускала напиток 
в Шотландии (см. „Ъ“ от 14 ноября). В 2023 году 
«Руст» планирует выпустить 100 тыс. девяти-
литровых коробов виски.

Директор по маркетингу Luding Group 
Андрей Ушаков говорит, что продажи виски 
растут примерно на 6% год к году, группа так-
же начала разлив напитка из шотландских 
и армянских дистиллятов в сегментах 600–
700 руб. и 500–600 руб. за бутылку соответст-
венно. Гендиректор Крымской водочной ком-
пании (КВК) Виктор Злотницкий отмечает, что 
производство виски выгодно, но важно обес-
печить бесперебойные поставки дистилля-
тов и инвестировать в продвижение, так как 
ушедшие с рынка бренды вели мощные мар-
кетинговые кампании. КВК нашла постав-
щика дистиллятов и планирует выпустить 
виски во втором квартале 2023 года, говорит 
 господин Злотницкий.

Директор по развитию Ladoga Дмитрий 
Исаченков указывает, что в массовом сегменте 
российский виски уже хорошо представлен. 
Так, продажи бренда компании  Fowler’s за ян-

варь—сентябрь выросли в пять раз году к году. 
А в ближайшее время за потребителя среди 
новых локальных марок виски развернет-
ся серьезная борьба, отмечает господин Иса-
ченков. По его словам, разрешенные к парал-
лельному импорту бренды (Johnnie  Walker, 
Jack Daniel’s, Bushmills и др.) — другой цено-
вой сегмент. Beluga Group также расширяет 
мощности производства флагманского виски 
Fox & Dogs, планируют запуск новинок и раз-
витие импорта в категории, говорят в компа-
нии. В АСГ помимо своих брендов будут про-
давать в РФ виски из Индии.

Владелец бренд-агентства Kaufman Стани-
слав Кауфман говорит, что в категориях виски 
и коньяка известность и история марки име-
ют большое значение, а с учетом ограничений 
для рекламы алкоголя продвижение новых 
брендов сильно затруднено. По его словам, 
продажи будут зависеть от этикетки и назва-
ния, но в большей степени — от дистрибуции 
и цены. Учитывая вывод множества новых 
местных брендов, производители, скорее все-
го, будут стимулировать спрос в первую оче-
редь скидками, прогнозирует эксперт.

Анатолий Костырев

Сочи заморозил Новый год
Номера в других крупных городах на праздники заметно подорожали

Средняя стоимость проживания в рос-
сийских средствах размещения на пред-
стоящие новогодние каникулы выро-
сла на 35% по сравнению с прошлым 
годом, заметили участники туррынка. 
Существеннее всего подорожали апар-
таменты, где цена оказалась выше на 
треть, особенно в Москве, Санкт-Петер-
бурге и Казани. Эти города жители реги-
онов рассматривают как альтернативу 
для новогоднего отдыха вместо Евро-
пы, куда поездки из-за санкций заметно 
осложнились. Стоимость размещения 
в Сочи пока остается стабильной. 

Средняя стоимость ночи в российских 
средствах размещения на новогодние празд-
ники на середину ноября составила 5,4 тыс. 
руб., что на 35% больше год к году, следует из 
данных Ostrovok.ru. Средний чек бронирова-
ния вырос на 81% год к году, до 19 тыс. руб., что 
объясняется увеличением средней продол-
жительности проживания — с 2,6 до 3,3 ночи. 
В OneTwoTrip оценивают увеличение средне-
го чека в 83,4%. При этом доля заказов на одну 

ночь в этом году сократилась до 19,8% с 50,1% 
годом ранее, а доля бронирования на четы-
ре—семь дней, напротив, выросла с 25,3% до 
54,3%, поясняет представитель сервиса Елена 
Шелехова. По данным Travelata.ru, средняя 
стоимость тура по России в этом году увели-
чилась на 38,1%, до 68,1 тыс. руб. 

Этот рост произошел вопреки изменив-
шейся структуре бронирования. По подсче-
там Ostrovok.ru, на новогодние каникулы на 
апартаменты приходится 20% спроса против 
8% годом ранее. Такая ситуация может быть 
связана с прекращением работы в России 
Booking.com и Airbnb. «Зачастую владельцы 
жилья сотрудничали только с одной платфор-
мой, а теперь — подключились к разным»,— 
поясняет госпожа Шелехова. По данным Os-
trovok.ru, средняя стоимость проживания 
в апартаментах в этом году достигла 4,95 тыс. 
руб. за ночь, что больше на 32% год к году. В то 
же время проживание в отелях уровня «три 
звезды» подорожало на 4%, до 4,8 тыс. руб. 
Доля отелей категории «пять звезд» в структу-
ре бронирований на новогодние праздники, 

по подсчетам OneTwoTrip, размылась за год 
с 11,5% до 7,3%, а средняя стоимость размеще-
ния оказалась на уровне 14,7 тыс. руб. за ночь. 

Директор по развитию курорта «Красная 
Поляна» Ольга Филипенкова указывает, что 
гостиницы «пять звезд» на праздники сейчас 
загружены на 95%, «четыре звезды» — на 75%. 
Гендиректор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин указывает на годовой рост спроса 
в 29% на новогодние праздники на все средст-
ва размещения. Вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров Вадим Прасов го-
ворит об устойчивом спросе на новогодние 
праздники в Сочи, Московской и Ленинград-
ской областях. По его мнению, в гостиницах 
Москвы и Санкт-Петербурга пока небольшая 
глубина бронирований. 

Хотя основатель Ivashkevich Hospitality 
Станислав Ивашкевич указывает, что инте-
рес к Москве уже вырос на 20% за счет реали-
зации отложенного спроса. Вторым фактором 
он называет то, что жители регионов рассма-
тривают поездку в Москву и Санкт-Петербург 
на праздники как альтернативу Европе. На это 

же указывают и данные Travelata.ru, согласно 
которым столица в этом году вошла в топ-5 во-
стребованных направлений на праздники, 
сформировав 11% продаж. По оценкам Ostro-
vok.ru, средняя стоимость проживания в сред-
ствах размещения в Москве за год выросла на 
53%, до 4,9 тыс. руб. за ночь. Более выражен-
ной оказалось динамика в Казани — 61%, до 
5,8 тыс. руб. Размещение в Санкт-Петербурге на 
праздники подорожало на 32%, до 4,8 тыс. руб. 

Поездки в Сочи пока не подорожали. По под-
счетам Ostrovok.ru, средняя стоимость прожи-
вания на курорте выросла на 2%, до 5,1 тыс. руб. 
В Travelata.ru отмечают, что средняя стоимость 
зимнего тура на Красную Поляну в этом году 
даже снизилась с 72 тыс. до 62 тыс. руб. Ком-
мерческий директор «Алеана» Оксана Булах 
констатирует, что в целом Сочи — лидер тури-
стического спроса на предстоящие новогодние 
каникулы. Уверенная динамика, по ее словам, 
также наблюдается в Кавказских Минераль-
ных Водах, где темпы бронирования сейчас 
втрое превышают прошлогодние показатели. 

Александра Мерцалова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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за торговый день
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Индекс Московской биржи по-
сле короткого перерыва пошел 
в рост и закрепился выше уров-
ня 2200 пунктов. На восстанов-
ление повлияли оптимистич-
ные прогнозы по итогам года, 
новости с сырьевых рынков, 
а также ожидания выплат ди-
видендов от крупных нефтя-
ных компаний. Аналитики не 
исключают и «рождественско-
го» ралли, которое поднимет ин-
декс до 2400–2500 пунктов.

В среду, 23 ноября, индекс Москов-
ской биржи вновь поднялся выше 
уровня 2200 пунктов, ниже которого 
опустился в начале недели. По итогам 
торгов он достиг отметки 2211,89 пун-
ктов, на 0,7% выше закрытия преды-
дущего дня. За два дня рост составил 
более 2%. Заметно вырос и объем тор-
гов, который превысил 32 млрд руб., 
вернувшись к показателям недель-
ной давности.

Уверенно восстанавливали свои 
позиции «голубые фишки» — акции 
Сбербанка, «Газпрома», ЛУКОЙЛа, 
«Роснефти», прибавившие за основ-
ную сессию 0,6–1,2%. По словам ве-
дущего аналитика Freedom Finance 
Global Натальи Мильчаковой, поло-
жительный фон для рынка создают 
оптимистичные прогнозы по ито-
гам 2022 года, предполагающие, что 
ВВП упадет не более чем на 3% в теку-
щем году, а инфляция по итогам года 

составит не более чем 12,5–13%. Кро-
ме того, как указывает ведущий ана-
литик отдела глобальных исследова-
ний «Открытие Инвестиции» Олег 
Сыроваткин, позитивным фактором 
стало сообщение агентства Bloom-
berg о том, что ЕС обсуждает возмож-
ность фиксации потолка цен на рос-
сийскую нефть на уровне $65–70 за 
баррель (см. об этом на стр. 1–9). Это 
выше средних ожиданий рынка, за-
метно выше себестоимости добычи 
в РФ и примерно соответствует уров-
ню текущих цен продажи российской 
нефти с учетом дисконта, отмечает он.

Ранее поддержали российский 
рынок полугодовые дивиденды, по-
ступившие от «Газпрома», НОВАТЭ-
Ка, «Татнефти» и «Фосагро» (см. „Ъ“ 
от 26 октября). Теперь выплаты ожи-
даются по итогам девяти месяцев от 
четырех крупных нефтяных компа-
ний — «Роснефти», ЛУКОЙЛа, «Газ-

пром нефти», «Татнефти». «Учитывая 
снизившуюся ликвидность россий-
ского рынка, приток дивидендов от 
нефтяников может обеспечить рост 
индекса Московской биржи в конце 
2022 года, став драйвером для „рожде-
ственского“ ралли»,— отмечает экс-
перт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Евгений Миронюк.

При этом в лидерах роста оказа-
лись ценные бумаги крупнейших 
золотодобывающих компании — 
акции «Полюса» (+5,6%) и депози-
тарные расписки Polymetal (+3,4%). 
В результате их котировки верну-
лись к значениям третьей декады 
сентября. Золотодобытчики востре-
бованы на фоне новостей о масштаб-
ных покупках российского золота 
Китаем, считает руководитель от-
дела анализа акций ФГ «Финам» На-
талья Малых. Накануне «РИА Ново-
сти» со ссылкой на данные Главного 

таможенного управления КНР сооб-
щило о рекордных поставках золо-
та из России в размере 2,16 тонны 
в октябре и 5,72 тонны с начала года 
(в сумме на $330 млн). Впрочем, по 
данным РБК, за 10 месяцев Швейца-
рия поставила в Китай драгоценного 
металла на $26,5 млрд, Канада — на 
$9,7 млрд, ЮАР — на $7,7 млрд, Ав-
стралия — на $7,2 млрд.

Поддержку рынок акций РФ мо-
жет получить в случае сохранения 
ожиданий того, что ФРС сократит шаг 
повышения ставки, считает госпо-
дин Сыроваткин. На данный момент 
рынок фьючерсов оценивает вероят-
ности ее повышения на заседании 14 
декабря на 50/75 б.п. в 76%/24%, а так-
же учитывает в ценах рост ставки до 
пикового уровня в 5,1% к июню 2023 
года, добавил он.

В краткосрочной перспективе воз-
можно удержание текущих уровней 
или небольшой рост в тренде «рожде-
ственского» ралли на глобальных 
рынках, допускает господин Миро-
нюк. Участники рынка оценивают 
подъем индекса до конца года до зна-
чений 2400–2500 пунктов. При этом 
госпожа Малых уточняет, что это про-
изойдет, если не будет сильного ухуд-
шения в новостном фоне. Наталья 
Мильчакова считает, что это произой-
дет при условии сохранения высоких 
цен на сырье.

Ксения Куликова

Рынок поддержали сырьевщики
Фондовые индексы снимают дивиденды с нефти и золота

Банкиры выступили с пред-
ложением снизить требова-
ния по безопасности оборудо-
вания и устройств, которые ис-
пользуются при биометриче-
ской аутентификации клиен-
тов. В противном случае, утвер-
ждают участники рынка, вы-
полнить нормы, которые всту-
пают в силу с марта 2023 года, 
невозможно «за неимением со-
ответствующих технических ре-
шений». Если банки не смогут 
обеспечить необходимый уро-
вень защиты, оплата и проход 
«по лицу» станут невозможны-
ми до появления подходящей 
по качеству и цене техники.

На состоявшемся в начале недели 
совещании Минцифры, ЦБ и банков, 
посвященном вопросам регулиро-
вания и использования биометрии, 
последние выступили с предложе-
нием снизить установленные в по-
становлении правительства #1815 от 
23 октября 2021 года требования по 
безопасности к оборудованию, ис-
пользуемому для аутентификации 
в случаях, когда собранные данные 
находятся в собственных базах бан-
ков. Об этом рассказали два источни-
ка „Ъ“, знакомые с ходом обсуждения.

Предложение не относится 
к устройствам сбора биометрии, 
речь идет только о требованиях 
к технике, с помощью которой про-
исходит аутентификация существую-
щих клиентов банка,— мобильным 
телефонам, терминалам для оплаты 
по биометрии, различным системам 
управления доступом (в частности, 
турникетам в метро). Проработкой 
вопроса снижения требований долж-
ны заняться ЦБ совместно с Минциф-
ры, отмечают собеседники „Ъ.“

По словам источника „Ъ“ в одном 
из крупных банков, основной во-
прос, который был задан участни-
кам совещания: насколько банки го-
товы соответствовать требования по 
безопасности. Банки скептически 
оценили перспективы этого и заяви-
ли о необходимости снижения норм 
«для возможности их реализации». 
В частности, речь идет о замене сту-
пени класса защиты КС 2 (обеспечи-
вается аппаратно-программными 
средствами) до КС 1 (обеспечивается 
программными средствами). 

Более высокий уровень защиты 
позволяет гарантировать, что в про-
цессе работы конечного устройства 
нет вирусных закладок или незадо-
кументированных программ, по-
ясняет источник „Ъ“ на рынке би-
ометрии. Но проблема в том, что 
устройств, которые бы соответство-
вали требованиям КС 2, практиче-
ски нет, утверждают источники „Ъ“, 
за исключением, например, план-
шета на ОС «Аврора».

Требования вступают в силу с мар-
та 2023 года. И если банкам в следу-

ющем году придется выполнять их, 
фактически участники рынка не 
смогут применять биометрию. По 
оценке участников встречи, сроки 
разработки подобных решений мо-
гут растянуться на 1,5–2,5 года. В ЦБ 
и Минцифры не ответили „Ъ“.

Как отмечает заместитель руко-
водителя НСФР Александр Наумов, 
«проблема в том, что в связи с ог-
раниченными возможностями по-
лучения комплектующих для раз-
личных устройств возможности 
соответствовать КС 2 сильно огра-
ничены технологически». По его 
словам, обеспечить на рынке необ-
ходимое количество оборудования, 
которое бы соответствовало заяв-
ленному уровню безопасности, сей-
час очень сложно, «если не сказать 
хуже — невозможно».

В России очень мало компаний, 
которые могут выпускать оборудо-
вание, соответствующее заявлен-
ному уровню стандарта, говорит 
Александр Наумов. Поэтому банки 
и просят предоставить возможность 
использовать то оборудование, ко-
торое соответствует более низкому 
классу защиты, «оно более доступ-
ное, в том числе по деньгам и по ко-
личеству».

Источники „Ъ“ считают необходи-
мым «принять непростое решение», 
в том числе приостановить проект 
с биометрией, так как по многим па-
раметрам она становится нереализу-
емой. «Если биометрию будет слиш-
ком дорого применять, банки будут 
искать другие способы»,— подчерки-
вает собеседник „Ъ“ в крупном банке. 

Александр Наумов также счита-
ет, что можно «вводить послабле-
ния, например, снижать требования 
к криптозащите, пока не появит-
ся отечественное оборудование, со-
ответствующее классу КС 2, в доста-
точном количестве». В то же время, 
признает эксперт, обратной сторо-
ной такого решения неизбежно бу-
дет рост мошенничества.

Ольга Шерункова

Биометрию  
переводят  
на упрощенку
Банки не могут обеспечить 
повышенные требования 
к оборудованию

Потребители  
не хотят ходить в офис  

за каждой услугой  
каждый раз,  

они хотят управлять 
своими финансами, 

используя новые технологии
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, 4 сентября 2018 года

Ц И Т А Т А

За первое полугодие количество 
мошеннических звонков в Россию 
увеличилось в десять раз по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года, оценивали в «Инфор-
мзащите».

Рост случаев телефонного мошен-
ничества в третьем квартале под-
тверждают в «Лаборатории Каспер-
ского». «Но принципиально нового 
в подходах злоумышленников не 
было, продолжали использовать-
ся актуальная новостная повестка, 
легенды о звонках якобы из бан-
ков или правоохранительных орга-
нов, а также их комбинации»,— по-
ясняет главный эксперт компании 
Сергей Голованов. Он уточняет, что 
злоумышленники стали чаще ис-
пользовать для обзвонов мессенд-
жеры, чтобы обходить меры защи-
ты операторов связи. Преступники 
пользуются тем, что не все потенци-
альные жертвы замечают, что звонок 
идет не через телефон, а через мес-
сенджер, объясняет руководитель 
направления по противодействию 
финансовому мошенничеству ком-
пании Group-IB Павел Крылов.

Впрочем, операторы утвержда-
ют, что не зафиксировали кратного 
роста телефонных мошенничеств 
именно через звонки по мобиль-
ной связи. Об этом говорят в МТС, 
«МегаФоне» и Tele2. «Предполага-
ем, что значительная часть таких 
звонков совершается в мессендже-
рах, и при определении источника 
нежелательного вызова они могут 
учитываться как звонки с мобиль-
ных номеров»,— отмечает дирек-

тор по предотвращению мошенни-
чества и потерь доходов «МегаФона» 
Сергей Хренов.

В Tele2 добавляют, что заметный 
прирост выявленных ЦБР номеров 
мошенников может быть обуслов-
лен низкой базой для сравнения 
в 2021 году: «Важно учитывать, что 
корреляция между количеством мо-
шеннических номеров и объемом 
хищений также условна, посколь-
ку потенциальные жертвы могут 
и не реагировать на попытки ввес-
ти их в заблуждение». В перспекти-
ве количество хищений денежных 
средств должно сокращаться, пола-
гают в Tele2: «Этому будет способст-
вовать развитие операторских и бан-
ковских систем защиты. При этом 
количество мошеннических звон-
ков, вероятно, будет расти, так как 
злоумышленники будут вынужде-
ны тратить больше ресурсов на свою 
деятельность».

Директор технического депар-
тамента RTM Group Федор Муза-
левский объясняет общий всплеск 
мошенничеств с использованием со-
циальной инженерии тем, что росси-
яне «в связи с новостной повесткой» 

осуществляли много снятий и пере-
водов денежных средств: «В том чи-
сле в срочном порядке, применяя 
разные нетрадиционные схемы, 
например, на счета предлагающих 
услуги быстрого перевода между 
странами, многие из которых небла-
гонадежны». Также, по его словам, 
похитить значительную часть денег 
граждан преступникам позволили 
новости о мобилизации и предложе-
ния избежать ее. «В четвертом квар-
тале тенденция роста хищений со-
хранится»,— уверен эксперт.

Увеличение мошенничества по 
каналам ДБО может быть связа-
но с усложнением вывода средств. 
«Если раньше злоумышленникам 
было выгодно похищать понемногу 
через сайты, теперь они ориентиру-
ются на сразу большие суммы через 
ДБО»,— говорит гендиректор Ассо-
циации развития финансовой гра-
мотности Вениамин Каганов.

Кроме того, в росте мошенниче-
ского трафика свою роль, по мнению 
участников рынка, играет общая 
цифровизация. По словам вице-пре-
зидента Ассоциации банков России 
Алексея Войлукова, все больше бан-

ков переводят сервисы на цифровые 
платформы, что позволяет мошен-
никам расширять линейку сценари-
ев обмана. При этом, считает он, за 
прошедший год «ничего принципи-
ально нового для борьбы с мошенни-
чеством не сделано ни технически, 
ни законодательно».

Для борьбы с социальной инже-
нерией планируется принять закон, 
по которому банки будут возвращать 
клиентам украденные средства. «ЦБ 
вместе с участниками рынка и экс-
пертами предлагает изменить за-
конодательство, чтобы люди могли 
рассчитывать на возврат денег даже 
тогда, когда они были введены в за-
блуждение и поэтому перевели сред-
ства на счета злоумышленников»,— 
сообщает регулятор со ссылкой на 
директора департамента инфор-
мбезопасности ЦБ Вадима Уварова.

Однако, подчеркивает Алексей 
Войлуков, закон обсуждается уже 
больше года и вряд ли увеличит 
объем возврата средств: «Закон по-
дразумевает, что деньги возвраща-
ют клиенту, если счет, на который 
они перечислены, находился в чер-
ном списке и банк знал об этом. Од-
нако в таком случае банк просто ис-
ходно не будет переводить деньги. 
Для попадания в черный список 
банк должен заметить рост подо-
зрительных трансакций по счету, 
сообщить в ФИНЦерт, все это может 
занять до пяти дней, за это время 
мошенники успеют собрать день-
ги, вывести их и перейти на работу 
с другим счетом».

Максим Буйлов,  
Никита Королев,  
Юлия Тишина

Цифровизация в особо крупном размере
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По информации „Ъ“, казахстан-
ская Kaz Minerals может отло-
жить запуск Баимского рудно-
го проекта на Чукотке на один 
год, до 2028 года. Вместе с этим 
на один год вправо может сме-
ститься и запуск головной пла-
вучей АЭС «Росатома», необходи-
мой для энергоснабжения объ-
екта. Сдвиг запуска комбина-
та, по мнению аналитиков, был 
ожидаем из-за сложностей с фи-
нансированием на фоне санк-
ций и поставкой оборудования.

Kaz Minerals может задержать за-
пуск медно-золотого Баимского ГОКа 
на Чукотке, рассказали источни-
ки „Ъ“ в отрасли. Один из них уточ-
нил, что проект может сдвинуться 
на один год вправо. Kaz Minerals хо-
тела запустить добычу и переработку 
руды на Баимской площадке в 2027 
году. В Kaz Minerals воздержались от 
комментариев. В аппарате вице-пре-
мьера Юрия Трутнева, курирующего 
Дальний Восток, сказали „Ъ“, что не 
имеют информации о переносе сро-
ков проекта.

• Группа Kaz Minerals подконтрольна 
Владимиру Киму и Олегу Новачуку че-
рез Nova Resources. Объем частных ин-
вестиций в Баимский проект оцени-
вается в $8 млрд, мощность комби-
ната — 70 млн тонн в год. Ресурсы ме-
сторождения оцениваются по JORC 
в 9,9 млн тонн меди и 16,6 млн унций 
золота.
Летом текущего года в годовом 

отчете Kaz Minerals сообщалось, 
что из-за санкций компания может 
столкнуться с проблемами по ис-
полнению обязательств по креди-
там ВТБ, попавшего в американский 
SDN-лист. В отчете отмечалось также, 
что санкции могут негативно повли-
ять на способность получать финан-
сирование и оборудование для разра-
ботки Баимской площади. Впрочем, 
в Kaz Minerals тогда заявляли „Ъ“, что 
невозможность обслуживания долга 

перед ВТБ не влияет на деятельность 
компании, поскольку Kaz Minerals 
генерирует значительные денежные 
потоки от своей операционной дея-
тельности в Казахстане и Киргизии, 
продавая металлы в основном в Ки-
тай (см. „Ъ“ от 3 августа).

Вместе с этим, по информации 
„Ъ“, может сдвинуться и запуск энер-
гетической инфраструктуры для 
проекта. «Росатом» строит для энер-
госнабжения Баимского ГОКа четы-
ре атомных плавучих энергоблока 
(ПЭБ) на реакторах РИТМ-200 мощно-
стью 106 МВт каждый. Головной блок 

планировалось запустить в 2027 году 
синхронно с комбинатом, но теперь 
его запуск, вероятнее всего, тоже сме-
стится на год. Один из собеседников 
„Ъ“ утверждает, что строительство 
корпусов ПЭБов и производство обо-
рудования для них идет в плановом 
режиме, но есть вопросы по электро-
нике. В «Атомэнергомаше» (машино-
строительный дивизион «Росатома») 
не комментируют ситуацию.

Предполагается, что Kaz Minerals 
будет покупать электроэнергию с ПЭ-
Бов по свободному долгосрочному 
договору (СДД). Цена электроэнергии 
с ПЭБов для ГОКа составит 6,45 руб. за 
1 кВт•ч (в ценах 2020 года). Каждый 
год цена индексируется по инфля-
ции. Пока стороны не объявляли пу-
блично о подписании СДД.

В 2021 году сообщалось, что стои-
мость строительства четырех ПЭБов 
составит 190,2 млрд руб. с НДС. Кон-
тракт на строительство турбин вы-
играла «Киров-энергомаш» (входит 
в Кировский завод), стоимость кон-
тракта — 16,5 млрд руб. Строитель-
ством первых двух корпусов зани-
мается китайская верфь, стоимость 
контракта — $226 млн. Третий и чет-
вертый корпуса планируется стро-
ить в России.

На проект влияет комплекс фак-
торов, ключевым из которых являет-
ся вопрос привлечения финансиро-
вания, рассуждает глава компании 
«Infoline-Аналитика» Михаил Бурми-
стров. Сейчас более реалистичным 
сроком запуска комбината выглядит 
2029 год, учитывая масштабы проек-
та, возможные проблемы с поставка-
ми оборудования и транспортиров-
кой грузов по Северному морскому 
пути. Присутствуют также риски, 
связанные со строительством энер-
гетических установок, предупре-
ждает аналитик: сроки строительст-
ва ПЭБов изначально были слишком 
сжатыми.

Перенос запуска, вероятно, может 
быть связан с доступностью импорт-
ной горной техники, считает Сергей 
Гришунин из НРА. С другой сторо-
ны, подготовка энергетической ин-
фраструктуры, в частности, атомных 
ПЭБов, похоже, тоже уходит вправо. 
Одновременно с этим текущий кри-
зис значимо снизит спрос на медное 
сырье, а спрос инвесторов на золото 
пока невысокий, что может привес-
ти к закрытию части медно- и золото-
добывающих объектов в 2023–2024 
годах, полагает Сергей Гришунин. 
По его мнению, это может обеспе-
чить повышенный спрос на продук-
цию Баимского ГОКа в 2027–2030 
годах из-за отсутствия новых инвес-
тиций в мире в другие крупные про-
екты по добыче меди.

Полина Смертина

Баимский проект сдвигает сроки
Kaz Minerals может задержать запуск ГОКа на Чукотке

Факторинговые компании 
в ближайшее время смогут про-
водить сделки в валютах друже-
ственных стран. Это снизит из-
держки отрасли на конверта-
цию валют и позволит восста-
новиться сегменту международ-
ного факторинга. Однако труд-
ности с логистикой, регулиро-
ванием параллельного импорта 
и геополитическими рисками 
эти поправки не снимают.

Госдума приняла во втором чте-
нии поправки к закону «О валютном 
регулировании и валютном контр-
оле», которые расширяют продук-
товый ряд международного фак-
торинга и снимут барьеры в виде 
конвертации при сделках импортно-
го факторинга. По сути, для импор-
теров появится возможность при-
влекать финансирование закупок 
в валютах дружественных стран.

• Факторинг — это оперативное 
краткосрочное финансирование 
компаний под уступку их дебитор-
ской задолженности (будущих пла-
тежей третьей стороны за постав-
ку товаров). По данным Ассоциации 
факторинговых компаний (АФК), со-
вокупный измеряемый портфель 
факторинговых компаний по ито-
гам девяти месяцев 2022 года достиг 
1,16 трлн руб. Это почти совпадает 
с показателем прошлого года и на 
19% больше, чем по итогам полугодия 
(935 млрд руб.).
ДО сих пор все расчеты между 

фактором и импортером внутри РФ 

должны были проходить в рублях, 
какая бы валюта ни использовалась 
при оплате контракта, поясняет ис-
полнительный директор АФК Дмит-
рий Шевченко. Теперь издержки 
факторинговых компании в части 
конвертации будут ниже. «Финансо-
вые институты при предоставлении 
факторинговых продуктов в пер-
вую очередь опираются на валюту 
контракта, поэтому в сложившихся 
условиях переход на расчеты в наци-
ональные валюты является предпоч-
тительным. Такой порядок позволит 
снизить риски возможных задержек 
при перечислении платежей, а так-
же риски ликвидности»,— отмечают 
в «ПСБ Факторинг».

Возможность проводить сделки 
в дружественных валютах напря-
мую интересна тем, кто нуждается 
в финансировании цепочки поста-
вок, от размера это не зависит, ва-
жен канал, по которому идут расче-
ты, полагают эксперты. «Серьезный 
импортер сейчас может работать че-
рез небольшой банк просто потому, 
что крупные кредитные организа-
ции — в SDN-листе»,— поясняет го-
сподин Шевченко.

Импортный факторинг традици-
онно занимал небольшую долю рын-
ка факторинга. На 1 января 2020 года 
на него приходилась чуть больше 3% 
портфеля (33,3 млрд руб.), за весь года 
объем выплат составил 1% (38,9 млрд 
руб.). В 2021 году объем портфеля со-
кратился до 17,3 млрд руб., хотя вы-
платы снизились менее значитель-

но — до 35,4 млрд руб. Однако в 2022 
году после введения санкций против 
РФ сегмент резко сжался. По данным 
АФК, на 1 октября портфель импорт-
ного факторинга составлял 0,16% от 
общего (1,97 млрд руб.), а от выпла-
ченного финансирования за девять 
месяцев — 0,2% (6,6 млрд руб.).

Поправки при отсутствии новых 
шоков на рынке только за первый год 
действия могут обеспечить рост сег-
мента на 50 млрд руб., полагает го-
сподин Шевченко. То есть рынок смо-
жет превысить показатели начала 
2021 года. При оптимистичном сце-
нарии — переориентации логисти-
ки на Восток и наращивании связей 
с азиатскими странами — этот сег-
мент может показать умеренный рост 
в среднесрочной перспективе, пола-
гает гендиректор «Открытие Факто-
ринг» Александр Пестов. Отрасли ин-
тересна работа с казахстанским тенге, 
турецкой лирой, белорусским ру-
блем, китайским юанем. «Экономика 
Турции сохраняет устойчивость. Бело-
руссия и Казахстан являются важны-
ми торговыми партнерами России. 
Спрос на китайские товары и услуги 
высокий»,— отмечает он.

Однако принятые поправки не за-
щитят сегмент от других ограниче-
ний, уточняет господин Шевченко. 
В частности, поясняет он, ограниче-
ния могут быть связаны со структурой 
импорта по товарной номенклатуре, 
с логистикой, с составом стран-экс-
портеров и с правовым режимом.

Полина Трифонова

Факторинг подружится с валютами
Кредитованию компаний  
облегчают проведение международных сделок

Аварийные отключения затрону-
ли и Молдавию, которая сейчас снаб-
жается электроэнергией из Румы-
нии, но имеет сетевые соединения 
с украинской энергосистемой.

Последний раз поставки по укра-
инской части «Дружбы» останавлива-
лись 15 ноября, также из-за проблем 
с энергоснабжением, и возобнови-
лись на следующий день. В начале 
недели стало известно, что Украина 
потребовала от России повышения 
тарифа на прокачку нефти на 18%, до 
€13,6 за тонну, с 2023 года, аргумен-
тируя это необходимостью ремонта 
инфраструктуры «Дружбы», постра-
давшей в ходе спецоперации.

На фоне отказа Европы от импор-
та российской нефти сохранение 
прокачки по «Дружбе» важнее всего 
для Венгрии. В прошлом году стра-
на получила из России по этому мар-

шруту 3,4 млн тонн нефти из 12 млн 
тонн общей прокачки по южной вет-
ке (еще 5,2 млн тонн пошло в Сло-
вакию и 3,4 млн тонн — в Чехию). 
И хотя страна договорилась с осталь-
ными странами Евросоюза о возмож-
ности продолжить импорт россий-
ской нефти морем в случае полной 
остановки прокачки по «Дружбе», 
альтернативные маршруты дороже 
и не смогут полностью покрыть по-
требности страны. Так, например, 
вариант поставок по адриатическо-
му нефтепроводу через хорватский 
порт Омишаль, оператором которо-
го является местная компания Janaf, 
требует расширения северной ветки 
этого маршрута.

В текущий момент, уточняет со-
ветник главы «Транснефти» Игорь 
Демин, у Венгрии нет острой по-
требности в российской нефти, так 
как нефтеперерабатывающие заво-
ды в стране остановлены на плано-

вый ремонт. По его словам, Венгрия 
не принимает сырье уже трое суток, 
и по плану НПЗ будут ремонтировать 
еще неделю. В Словакии и Чехии, от-
мечает он, на случай остановки на-
коплены достаточные запасы сырья.

В дальнейшем, говорит руководи-
тель Центра анализа стратегии и тех-
нологий развития ТЭК РГУ имени 
Губкина Вячеслав Мищенко, Венгрия 
сможет получать нефть через Оми-
шаль и далее по трубопроводной си-
стеме Хорватии. Он напоминает, что 
ЕС сделал исключения для стран, 
не имеющих выхода к морю, разре-
шив им импортировать российскую 
нефть, если поставки трубопровод-
ным транспортом прерываются по 
независящим от ЕС причинам. Это 
исключение 23 ноября поддержал 
Минфин США. Такие поставки также 
не подпадают под требование о по-
толке цен на нефть из РФ.

Ольга Мордюшенко

«Дружба» с перебоями

Страны ОЭСР, Индия и Китай за-
купают почти 90% от всего объема 
импорта нефти в мире, на долю Ин-
дии и Китая приходится более трети 
импорта, продолжает он: даже фор-
мально отказавшись имплементи-
ровать механизм ценового потолка, 
Индия и Китай могут использовать 
его в своих интересах. По мнению 
господина Станкевича, протестиро-
вав такой механизм на России, за-
падные страны могут применить 
его и для других экспортеров нефти, 
в том числе членов ОПЕК. «Только 
угроза шока предложения со сторо-

ны ОПЕК наподобие того, что прои-
зошел в середине 1970-х годов, мо-
жет остановить глобальный передел 
энергетических рынков»,— отмеча-
ет он, добавляя, что в интересах рос-
сийских нефтекомпаний — про-
работка с партнерами по ОПЕК+ 
возможности формирования консо-
лидированной позиции и ее доведе-
ния до потребителей.

Аналитики ждут некоторого со-
кращения экспорта и добычи рос-
сийской нефти в результате введе-
ния потолка. По мнению Максима 
Малкова из Kept, в России может 
произойти спад добычи нефти, но 
после налаживания цепочек поста-

вок в течение двух-трех месяцев она 
восстановится. Отказ или резкое 
снижение интереса к покупке рос-
сийской нефти маловероятно, так 
как у потребителей не так много за-
пасных вариантов, считает Сергей 
Кондратьев из Института энергети-
ки и финансов. Он также допуска-
ет, что в течение первых двух—че-
тырех месяцев с момента введения 
потолка с большой вероятностью 
основные покупки российской неф-
ти будут приходиться на госкомпа-
нии Китая и Индии, поскольку они 
меньше опасаются санкций, и рос-
сийских трейдеров.

Дмитрий Козлов

Он не низок, не высок

190 миллиардов 
рублей
составляет стоимость 
плавучих атомных  
блоков для энерго
снабжения Баимского 
проекта

с1

с1



10 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l  Четверг 24 ноября 2022 №218   l   Коммерсантъ

деловые новости

август август август август август сентябрь октябрь ноябрьноябрьноябрьноябрьноябрь октябрьоктябрьоктябрьоктябрь сентябрьсентябрьсентябрьсентябрь

0,11% 1,21%0,37% 0,99%
0,0 13,0 0,0 10,0 350,0 650,0 0,0 3,00,0 100,0

0,0

2,6

5,2

7,8

10,4

13,0

0

2

4

6

8

10

350

410

470

530

590

650

0,0

0,6

1,2

1,8

2,4

0

20

40

60

80

100$ / бушель   ● 7,92 $ / бушель ● 6,62 $ / тонна ● 535,4 $ / фунт ● 72,19 $ / фунт ● 1,63

0,74%

КОФЕ (ICE)ПШЕНИЦА (CME) САХАР БЕЛЫЙ (ICE) СОЕВОЕ МАСЛО (CME)КУКУРУЗА (CME)

Продуктовые торговые сети на-
чали продвигать собственные 
торговые марки (СТМ) на теле-
видении. Такую рекламу уже за-
купают «Магнит», «Пятерочка» 
и «Ашан». Раньше розничные 
сети почти не запускали широ-
ких медийных кампаний для, 
как правило, весьма бюджет-
ных СТМ: основным каналом 
их продвижения были сами по 
себе полки магазинов. Для теле-
каналов новые клиенты — спо-
соб хотя бы отчасти закрыть по-
тери от ухода крупных запад-
ных FMCG-рекламодателей. Од-
нако сама суть СТМ в том, что 
они не требуют серьезного про-
движения, подчеркивают экс-
перты, поэтому серьезных рас-
ходов на такую рекламу от ри-
тейлеров ждать не стоит.

Розничная сеть «Магнит» начала 
инвестировать в продвижение соб-
ственных брендов на ТВ и в интер-
нете, рассказал „Ъ“ ее представитель. 
В частности, «Магнит» запустил ре-
кламные кампании макарон Gusto Di 
Roma и подгузников NaNi. Раньше ри-
тейлер не запускал охватные медий-
ные кампании для рекламы собст-
венных брендов, основными канала-
ми продвижения таких марок были 
полки в магазине, упаковка продук-
ции или традиционные каталоги, 
уточнили в «Магните». Объемы затрат 
на рекламу в компании не раскрыва-
ют. Для бренда Gusto Di Roma доля ТВ 
в бюджете составила более 50%, для 
бренда NaNi — менее 50%, наружная 
реклама, пресса и радио не рассма-
тривались, уточнили в ритейлере.

«Магнит» намерен продвигать 
и СТМ аналогично тому, как это де-
лают FMCG-бренды, уточнили в сети: 
в компании рассчитывают, что это по-
может увеличить продажи «на фоне 
снижения маркетинговой активно-
сти международных игроков». Как 
писал „Ъ“ 10 марта, PepsiCo (Pepsi, 

Mirinda, 7 Up, Lay’s, «Агуша», «Чудо», 
«Любимый» и др.), Procter & Gamble 
(Tide, Fairy, Pampers), L’Oreal Group 
и Unilever (Dove, Axe, Rexona, «Чистая 
линия») и другие иностранные рекла-
модатели заявили о приостановке ре-
кламных инвестиций в России.

Вкладывать в медийное продви-
жение своих СТМ стали и другие 
продуктовые сети. В «Ашане» рас-
сказали, что в этом году провели две 
специальные кампании для СТМ, 
не уточнив цифр, но признав, что 
«внешнее продвижение необходи-
мо». Сеть развивает СТМ «Каждый 
день», «Ашан красная птица», «Cos-
mia» и др. «Пятерочка» начала про-
двигать СТМ в интернете еще в кон-
це 2021 года, а в 2022 году также за-
купала рекламу для собственных 
брендов на ТВ и в наружной рекла-
ме, говорит руководитель управле-
ния бренд-менеджмента собствен-
ных торговых марок торговой сети 
Татьяна Дорофеева: «Благодаря меди-
аканалам с широким охватом мы по-
вышаем знание об СТМ среди поку-
пателей». Категории СТМ, по ее мне-
нию, необходимо продвижение, но 
«в разумных пределах».

«На фоне экономии и сокращения 
ассортимента в некоторых категори-
ях потребители сейчас более откры-
ты к новым брендам в низком и сред-
нем ценовых сегментах»,— отмечает 
исполнительный директор Havas Me-
dia (группа АДВ) Елена Ермакова. СТМ 
отвечают на эту потребность, добав-
ляет эксперт, а продвижение в широ-
ких каналах коммуникации позволя-
ет еще эффективнее конкурировать 
с другими брендами на полке. «Поми-
мо этого уход ряда глобальных брен-
дов из ТВ-пространства частично сни-
зил рекламный шум и повысил эф-
фективность от инвестиций»,— уточ-
няет госпожа Ермакова.

В Национальном рекламном 
альянсе (НРА, продает рекламу на 
российских телеканалах) не ответи-
ли на запрос „Ъ“. Агентство Initiative 
в августе 2021 года оценивало долю 
иностранных рекламодателей в про-
дажах телерекламы в 49%. На телеви-
дении появляются огромные пусто-
ты в результате ухода западных ре-
кламодателей, которые продают-
ся ритейлерам «по суперпривлека-
тельным условиям», рассказал осно-
ватель и президент группы Progress 
Дмитрий Солопов.

В то же время на СТМ вряд ли 
будут выделяться бюджеты, сопо-
ставимые с бюджетами крупных 
FMCG-марок, считает господин Соло-
пов: «Экономика СТМ состоит в том, 
что, имея недозаполненное место на 
полке со стороны внешнего произ-
водителя, можно получить его мар-
жу, не тратя на внешний маркетинг. 
Если начинать полноценно участво-
вать в борьбе за узнаваемость, будет 
расти стоимость товара. А in house 
бренды всегда выигрывали на полке 
ценой». В Havas Media также считают, 
что по объему размещения СТМ не 
смогут компенсировать уход боль-
шого числа крупных брендов.

Валерия Лебедева,  
Анатолий Костырев

Марки клеят на ТВ
Ритейлеры начали активно продвигать 
собственные бренды

ГК «Эркафарм», столкнувшись 
с падением продаж, ищет спо-
собы удержать трафик поку-
пателей в своих аптеках. Так, 
группа решила открыть в сво-
ей сети «Доктор Столетов» кор-
неры с косметической продук-
цией Natura Siberica. Однако 
эксперты скептично оценива-
ют перспективы проекта, осо-
бенно для производителя, ко-
торому придется вкладывать-
ся в разработку новых марок 
специально для фармритейла 
без очевидной отдачи от инве-
стиций.

Производитель косметики Na-
tura Siberica открыл корнеры 
в аптеках «Доктор Столетов» в ГУМе 
в Москве и на Красной Поляне 
в Сочи, рассказали „Ъ“ в ГК «Эр-
кафарм» (управляет сетью аптек) 
и подтвердили в Natura Siberica. Ас-
сортимент Natura Siberica в ГУМе 
будет включать в основном преми-
альные коллекции бренда, уточня-
ют в компании. Аналогичный фор-
мат планируется развивать в апте-
ках «Доктор Столетов» в торговой 
галерее Seasons на Охотном Ряду 
и торгцентре «Времена года» на Ку-
тузовском проспекте. Гендиректор 
ГК «Эркафарм» Анастасия Карпо-
ва говорит, что компания не пла-
нирует привлекать новые брен-
ды для коллабораций в формате 
shop-in-shop.

Впрочем, Natura Siberica не 
исключает сотрудничество и с дру-
гими сетями. Помимо аптек косме-
тический бренд уже развивает фор-
мат shop-in-shop в сетях «Перекре-
сток» и «Виктория».

Natura Siberica, развивающая од-
ноименную марку, а также бренды 
«Рецепты бабушки Агафьи» и Organ-
ic Kitchen, основана в 2008 году Ан-

дреем Трубниковым. Сегодня рабо-
тает 71 собственный магазин в Рос-
сии. После смерти господина Труб-
никова в январе 2021 года вокруг 
Natura Siberica произошел кон-
фликт с участием вдовы бизнесме-
на Анастасии, ее детей, а также на-
следников Андрея Трубникова от 
предыдущих браков. В конце 2021 
года сообщалось, что наследники 
основателя Natura Siberica намере-
ны решить конфликт.

В ГК «Эркафарм» входят, в част-
ности, аптечные сети «Озерки», «До-
ктор Столетов», «Первая помощь», 
«СуперАптека». Группа управля-
ет 1 тыс. аптек. По данным DSM 
Group, за девять месяцев 2022 года 

совокупные продажи ГК «Эрка-
фарм» и «Мелодии здоровья», контр-
олируемой группой, снизились на 
8,4% год к году, до 58,4 млрд руб. 
«Эркафарм» стала единственным 
из пяти крупных аптечных опера-
торов, кто показал отрицательную 
динамику.

Консультант JosDeVries The Retail 
Company Ирина Болотова отмечает, 
что это первый пример партнерства 
косметического бренда и фармри-
тейлера в формате shop-in-shop. Ап-
течные сети могут использовать 
подобный формат для увеличения 

трафика и расширения аудитории, 
считает гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк.

Исполнительный директор Ассо-
циации производителей парфюме-
рии, косметики, товаров бытовой 
химии и гигиены Петр Бобровский 
говорит, что с помощью формата 
shop-in-shop бренды могут выде-
лить свою продукцию в торговых се-
тях. Это также позволяет размещать 
больше наименований, в том числе 
продукцию, которой нет в других 
точках продаж, добавляет Анаста-
сия Карпова.

В то же время Петр Бобровский 
скептично оценивает перспективы 
развития формата shop-in-shop Na-
tura Siberica в аптечных сетях, отме-
чая, что у компании нет отдельной 
торговой марки для этого сегмен-
та. Хотя он не исключает, что в пер-
спективе производитель может раз-
работать отдельную марку для этих 
целей. Однако, предупреждает экс-
перт, это потребует значительных 
инвестиций в продвижение продук-
ции, продажи которой будут специ-
ально ограничены аптеками, и соот-
ветственно, окупаемость вложений 
будет длительной.

В целом в аптечном сегменте ред-
ко встречаются масштабные транс-
формации и концептуальные изме-
нения помещений, говорит Ири-
на Болотова. Например, для прода-
жи рецептурных препаратов апте-
ки не могут отказаться от традици-
онных прилавков. Эксперт отмеча-
ет, что всего пять-шесть фармритей-
леров развивают современный фор-
мат аптечного супермаркета, что 
связано с необходимостью значи-
тельных вложений в дизайн поме-
щений, обеспечение системами без-
опасности от потенциальных краж.

Алина Савицкая

Бабушка Агафья снимет угол 
у «Доктора Столетова»
Natura Siberica открывает корнеры в аптеках

В число проектов импортоза-
мещения софта, которые могут 
быть софинансированы пра-
вительством, вошли внедре-
ние программ управления ско-
том и разработка «свинофона». 
Проекты представили группа 
«Русагро» и структуры холдин-
га «Дамате». В Минсельхозе счи-
тают, что реализация проек-
тов повысит конкурентоспособ-
ность животноводческой про-
дукции. Компании утверждают, 
что уже несколько лет перехо-
дят на отечественные решения, 
однако они все еще «недостаточ-
но зрелые».

„Ъ“ ознакомился с проектами им-
портозамещения специализирован-
ного ПО, направленными в куриру-
емый Минсельхозом индустриаль-
ный центр компетенций (ИЦК) «Жи-
вотноводство». Авторы проектов, 
группа «Русагро» и входящие в «Дама-
те» «Тюменские молочные фермы», 
предлагают внедрить российские 
животноводческие IT-системы вза-
мен разработок от словацкой Cloud-
farms и американской VAS.

Компании рассчитывают на со-
финансирование разработок через 
гранты: «Русагро» просит 12,5 млн 
руб. (при общей стоимости проекта 
50 млн руб.), «Тюменские молочные 
фермы» — 192 млн руб. (из 240 млн 
руб.). Оба проекта, согласно доку-
ментам, одобрены профильной ра-
бочей группой.

• ИЦК объединяют представителей 
разных отраслей, которым необхо-
димо заместить зарубежный софт, 
а созданные одновременно с ними 
центры компетенций разработки 
(ЦКР) — разработчиков софта по 
классам. На импортозамещение ПО, 
в том числе через ИЦК, выделено 
37,1 млрд руб. до 2024 года, говорил 
в июне вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. Из 230 проектов ИЦК одо-
брение получили 162, из 105 проек-
тов ЦКР было одобрено 35, следует 
из данных, представленных 17 ноя-
бря заместителем главы Минциф-
ры Максимом Паршиным.

В Минсельхозе подтвердили „Ъ“, 
что проанализированные ИЦК про-
екты «претендуют на софинансиро-
вание со стороны государства», и от-
метили, что их реализация «способ-
ствует повышению конкурентоспо-
собности российской продукции».

Министерство и представители 
животноводческих компаний обсу-
ждали импортозамещение специа-
лизированного ПО в июле (см. „Ъ“ от 
21 июля). Тогда предлагалась другая, 
отличная от линии ИЦК схема софи-
нансирования: министерство пред-
лагало заказчикам оплатить 100% 
стоимости создания ПО, 80% из ко-
торых вернется в виде субсидий. „Ъ“ 
направил запросы в «Русагро» и «Да-
мате», а также в Минцифры.

«Русагро», говорится в паспорте 
проекта, намерено получить грант на 
доработку «свинофона» — так в сви-
новодческой сфере называют мо-
бильные приложения для учета со-
бытий с животными. Потребность 
в финансировании продукта обо-
сновывается «недостаточной зрело-
стью российских решений». Средст-
ва предлагается выделить на систему 
«Пульс.ЦСС» компании Smart Tech-
nologies Invest. В «Русагро» рассчиты-
вают, что потребителями разработки 
станут другие предприятия отрасли: 
группы «Черкизово», «Агроэко», Си-

бирской аграрной группы, Велико-
лукского агропромышленного хол-
динга. Закончить проект планиру-
ется к августу 2023 года, но на сайте 
Smart Technologies Invest уже выло-
жена презентация «Пульс.ЦСС».

Проект «Тюменских молочных 
ферм» предполагает внедрение уже 
существующей на рынке системы 
племенного учета молочного скота 
«Селэкс» от компании «Плинор». Реа-
лизовывать проект к июню 2025 года 
должна будет R-Style Softlab. Отсутст-
вие российского продукта, говорит-
ся в проекте, грозит повышением се-
бестоимости молочной продукции 
и «ухудшением качества управлен-
ческих решений». Авторы предпо-
лагают, что разработку можно будет 
тиражировать на 70–80% молочного 
рынка страны, но сами «Тюменские 
молочные фермы», уточняется в до-
кументе, не смогут коммерциализи-
ровать ее. В R-Style Softlab сообщили 
„Ъ“, что компании известно о пред-
ставлении проекта в ИЦК.

Животноводческие компании 
уже несколько лет переходят на рос-
сийское ПО, «события последних ме-
сяцев ускорили эту работу», пояснил 
„Ъ“ гендиректор Национального со-
юза свиноводов Юрий Ковалев. При 
этом он отметил, что если в произ-
водстве продуктов отечественные 
разработки используются активно, 
то в племенном свиноводстве доля 
иностранного софта была большой. 
По словам коммерческого директо-
ра компании «Матрица» (разработ-
чик «свинофона» PIG ID) Веры Анд-
рющенко, доля достигала 80%, преи-
мущественно за счет решений Cloud-
farms. Теперь, уточняет она, словац-
кая компания отключила россий-
ских клиентов от своих сервисов, 
оставив лишь возможность сохра-
нить архивные данные. Уход ино-
странных компаний, отметила го-
спожа Андрющенко, «подорвал до-
верие к облачным сервисам, и ком-
пании, которые ищут им замену, ста-
ли чаще рассчитывать на размеще-
ние ПО на собственных мощностях».

Юрий Литвиненко

Правительство просят  
управиться со скотом
Животноводы предложили план внедрения 
специализированного российского ПО

Несколько тысяч человек 
были вовлечены  

в эту работу в качестве 
разработчиков,  

заказчиков и экспертов
— Максим Паршин,

замглавы Минцифры, о рассмотрении 
проектов ИЦК и ЦКР, 17 ноября

Ц И Т А Т А

Продажи собственных торговых
марок (СТМ) у крупнейших 
FMCG-сетей в России*

Категория Динамика  Доля СТМ  
 год к году  в категории  
 (%) (%)
Молочная продукция 31,2 17,8

Кондитерские изделия 28,6 11,8

Алкоголь 28,7 11,7

Безалкогольные напитки 31,4 10,3

Овощи 32,2 6,9

Приправы и специи 38,2 6,5

Масла и соусы 25 6,4

Женская гигиена 41,6 4,5

Снеки 27,8 4,5

Детский уход 42,5 4

Все СТМ 30,6 9,4

*За 12 месяцев по итогам июня 2022 года.  
Источник: ритейл-аудит NielsenIQ. 

830 миллиардов 
рублей
составил оборот  
косметического рынка 
РФ в 2021 году,  
по подсчетам Infoline
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Выходит в прокат «Нитрам» ав-
стралийского режиссера Джа-
стина Курзеля — еще одна страш-
ная история преступника и 
преступления в его фильмогра-
фии. Сыгравший главную роль 
Калеб Лэндри Джонс получил за 
нее приз Каннского кинофести-
валя 2021 года. Рассказывает 
Юлия Шагельман.

ильм, основанный на ре-
альных событиях, начинается с псев-
додокументальной съемки. Репортер 
местного телеканала в Тасмании (ав-
стралийском штате, расположенном 
на острове к югу от материка) прихо-
дит в больничную палату, где лежат 
дети с ожогами. Пострадали они от 
неосторожной игры с огнем — взры-
вали петарды в доме, ставили опас-
ные эксперименты — и сделали вы-
воды, что так поступать не стоит. 
Кроме десяти- или двенадцатилетне-
го на тот момент Нитрама: на вопрос 
журналистки он отвечает, что петар-
ды не бросит. 

И он действительно продолжает 
устраивать фейерверки во дворе, даже 
превратившись в тридцатилетнего 
здорового детину с непромытыми 
блондинистыми волосами и потух-
шим взглядом (Калеб Лэндри Джонс). 
Соседи орут, возмущаясь шумом, отец 
(Энтони Ла-Палья) старается мягко, но 
настойчиво призвать сына к порядку, 
на лице матери (Джуди Дэвис) застыла 
печать мученического терпения. Ни-
трам (на самом деле это прозвище, ко-
торым парня наградили в школе, а его 
настоящее имя в фильме так и не про-
звучит) так и остался сложным ребен-
ком, не понимающим связи между 
поступками и их последствиями, не 
обладающим эмоциональным и вер-
бальным аппаратом для взаимодей-

ствия с другими людьми. Его перепа-
ды настроения удается держать под 
контролем благодаря лекарствам, но, 
когда доктор предлагает попробовать 
другую терапию, мать отмахивает-
ся — так же как и от вопросов о ее соб-
ственном состоянии. 

Трагедия семьи Нитрама — это 
трагедия трех людей, каждый из ко-

торых заперт в своем отдельном не-
счастье, не умеющих установить 
связь друг с другом, да и не знающих, 
как это сделать. Молодой человек бол-
тается по округе, мозолит глаза сосе-
дям, пытается подработать стрижкой 
газонов, получая в основном отказы, 
и мечтает прокатиться на доске вме-
сте с компанией местных серферов, 
но те, прекрасные и свободные, как 
боги, разумеется, встречают его на-
смешками. Его мать выстроила сте-
ну между собой и сыном, обращаясь 
к нему только по бытовым поводам: 
смени грязные штаны, вымой голову, 

причешись, уберись. Она, конечно, 
любит своего ребенка, и в несколь-
ких коротких эпизодах это проры-
вается наружу, но, стараясь защитить 
эту любовь, прячет ее как можно глуб-
же. Отец видит спасение для всех них 
в покупке нового дома на берегу кра-
сивого залива и устройстве там госте-
вого дома для туристов — и, когда эта 
мечта рушится, семья распадается 
окончательно. 

Четвертой в этой компании, объе-
диненной тотальным одиночеством, 
становится проживающая неподале-
ку Хелен (Эсси Дэвис), такая же, на 

взгляд окружающих, малахольная, 
как Нитрам. Вот только у Хелен есть 
деньги: она обитает в огромном доме 
в компании кота и полудюжины со-
бак, носит меха и может себе позво-
лить купить новую машину просто 
так, потому что захотелось. Она при-
вечает странного парня, у которого, 
кажется, впервые в жизни появляет-
ся друг, однако их отношения, вызы-
вающие тревогу и подозрительность 
у матери Нитрама, не понимающей, 
что странной богачке понадобилось 
от ее сына, обрываются так же вне-
запно, как начались. 

Даже если не знать, что в основу 
фильма легла попытка реконстру-
ировать предысторию самого мас-
сового убийства в истории Австра-
лии (оно произошло в 1996 году 
в Порт-Артуре, когда некто Мартин 
Брайант убил 35 человек и ранил 
еще 23, получив за это 35 пожиз-
ненных сроков без права досрочно-
го освобождения), с первых кадров 
невозможно не почувствовать мед-
ленное приближение неизбежной 
катастрофы. Оно как будто высасы-
вает воздух и свет даже из самых без-
обидных на первый взгляд эпизо-
дов, несмотря на прекрасные виды 
природы, которые здесь чередуются 
с картинками тоскливых заброшен-
ных пустырей, и вызывает тянущее 
ощущение жути, хотя смотрим мы 
вроде бы не хоррор. 

Это умение создавать у зрите-
лей душевный и физический дис-
комфорт характерно для Джастина 
Курзеля, начиная с его полноме-
тражного дебюта «Снежный город» 
(2010) о серийном убийце Джоне 
Бантинге. Оно просочилось и в его 
версию «Макбета» (2015), и в «Под-
линную историю банды Келли» 
(2019) о еще одном знаменитом 
австралийском преступнике. Ле-
гендарный бандит, о котором сло-
жены народные баллады, и одиноч-
ка из Тасмании с невылеченными 
психическими заболеваниями вро-
де бы страшно далеки друг от дру-
га, но, по версии Курзеля, оба они 
стали порождением дисфункци-
ональной семьи, равнодушия об-
щества к тем, кто не вписывается 
в его стандарты, и нормализации 
насилия: так, Нитраму оказывается 
проще купить целый арсенал, чем 
заняться серфингом. И хотя финаль-
ные титры сообщают, что после тра-
гедии в Порт-Артуре законы о вла-
дении оружием в Австралии были 
изменены, успокоения эта инфор-
мация уже не приносит.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Предметы первой нелюдимости
На экраны выходит «Нитрам» Джастина Курзеля

Вслед за волной интереса 
к автор ской песне, которая 
возникла после «несанкциони-
рованного» концерта Алексея 
Иващенко и Георгия Василье-
ва (см. „Ъ“ от 18 октября), мож-
но прогнозировать возвращение 
интереса к песне эмигрантской. 
О возрождении жанра — Борис 
Барабанов.

той осенью рэпер Noize MC 
(Иван Алексеев, признанный физи-
ческим лицом-иноагентом) выпу-
стил в свет песню «Страна дождей», 
лирический герой которой рефлек-
сирует на тему своего отъезда из Рос-
сии после начала военных действий 
на территории Украины. Во многом 
его эмоции транслируют собствен-
ные переживания автора, который 
обрел новое пристанище в Вильню-
се и уже успел съездить в несколько 
концертных турне. Герой песни нахо-
дится под обстрелом, но летят в него 
не пули, а обвинения. Российские 
турбопатриоты считают, что он дол-
жен был «Родине отдать священный 
долг — да в „Бессмертный полк“», 
а украинцы удивляются, почему он 
не пошел «против космонавтов с ка-
лашами босиком да голышом».

Песня «Страна дождей», альтер-
нативный хит с запоминающим-
ся припевом,— фактически первое 
произведение о новой эмиграции 
в пространстве массовой «легкой» 
музыки. Проблемы героя понятны 
не только «поуехавшим», но и тем, 
кто остался и поддерживает с ними 
связь, тем, кто еще не принял реше-
ния, и тем, кто такое решение вовсе 
не рассматривает. Герой «Страны 
дождей» новый, и за ним интересно 
наблюдать.

Тему жизни в состоянии релока-
ции неожиданно подхватила поп-ар-
тистка Ольга Бузова. На канале ТНТ 
в шоу «Однажды в России» в ее ис-
полнении прозвучала песня, в кото-
рой подробно описаны отношения 
девушки с парнем, отправившимся 
на поиски комфортной и не грозя-
щей мобилизацией жизни. В песне 
рассказывается буквально следую-
щее: «...в сложной ситуации ты вы-
брал релокацию. / Ах вот зачем, ока-
зывается, ты бегал по утрам! / Стал 
жертвой информации и под давле-
ньем санкций / сбежал туда, где есть 
„Макдак“, IKEA и PayPal». В припеве 
сообщается, что этот персонаж «Бузо-
ву променял на Грузию». Самого пер-
сонажа, внешне далекого от описан-
ного в тексте «идеала», сыграл комик 
Азамат Мусагалиев, который трусли-

во оглядывается по сторонам и сооб-
щает, что поехал «в Рязань через Тби-
лиси», где решил навестить деда. 
Остросоциальные высказывания до 
нынешней поры в репертуаре Оль-
ги Бузовой не встречались, а теперь 
вот поп-звезда решила откликнуть-
ся на злободневную тему. В отличие 
от пресных и одномерных творений 
Z-рокеров, пишущих про героиче-
ский Донбасс, здесь мы видим нечто 
сатиричное, напоминающее карика-
туру из старого «Крокодила», а в цен-
тре внимания — сегодняшний рело-
кант-уклонист.

Песня вышла вполне запоминаю-
щейся, она крутится в голове, даже 
если убеждения создателей шоу этой 
голове неблизки. И здесь мы тоже ви-
дим нового героя. Noize MC и Ольга 
Бузова относятся к разным артисти-
ческим цехам и весовым категори-
ям, но говорят, как ни странно, об од-
них и тех же людях.

Еще один пример наблюдений за 
«пограничными» состояниями на-
ших соотечественников — EP моло-
дой группы Customville «Hellcome 
To». Это всего пять песен, во многом 
наследующих Noize МС и группе An-
acondaz, но с особым типом рассказ-
чика. Он тоже городской молодой 
человек, стоящий перед выбором, 
остаться или «навестить деда», однако 

придуман он профессиональными 
кинематографистами — режиссером 
и сценаристом Владимиром Болго-
вым («Закон и беспорядок», «Особо 
крупные», «Дикие предки») и акте-
ром Велимиром Русаковым («Рома-
новы», «Петр Лещенко», «Физрук», 
«Света с того света», «Фантом»). Отсю-
да остроумная, идеально выстроен-
ная внутри мини-альбома история. 
У микрофона стоит Алексей Мосин 
из панк-группы The Barber.

«Вот тебе патроны, гречка, флаг 
и кобура» — с такого родительско-
го наказа начинается первая песня 

«Hellcome To» «Лапти», но герой явно 
не собирается ему следовать и в фи-
нале заявляет: «Если здесь я — слу-
чайно залетевшая мошка, так вы-
плюньте скорее меня. Присядем, 
мама, на дорожку». Песня «Автопи-
лот» — сатира высшей пробы, да еще 
и готовый хит, который, правда, не-
понятно, на каком радио мог бы се-
годня играть. Припев звучит так: «Ты 
не называй вай-фай вай-фаем. / Там, 
где так можно, нас никто не ждет. / 
Правды мы все равно не узнаем — / 
Просто включай автопилот». В песне 
подробно рассказано, что еще нель-
зя называть своими именами: ска-

мью, статью, семью, страну. И даже 
весну — хотя «на автопилоте» жить 
с этим можно. В песне «200» группа 
высмеивает новую шпиономанию, 
а песня «Двор» — чистая метафора се-
годняшнего российско-украинского 
конфликта, представленного здесь 
как битва с соседним двором: «Так 
чего ж ты сидишь? Вставай, браток! / 
Отвоюем качели и зимний каток. / 
Заберем все, чего достойны мы! / Все 
хватайте дубины и ломы». Наконец, 
в финале снова звучит тема отъезда. 
«Увы» — письмо сына, оставившего 
старших в России. Невероятное, раз-

рывающее сердце, как и положено 
эмигрантской песне.

Популярность эмигрантской пес-
ни приходит к нам волнами. Автор 
этих строк прекрасно помнит кас-
сеты с надписью «Эмигранты», ко-
торые наши сограждане перепи-
сывали друг другу в начале 1980-х. 
На этих кассетах можно было услы-
шать Вилли Токарева, Михаила Шу-
футинского, Любу Успенскую и мно-
гих других артистов, выступавших 
в нью-йоркских ресторанах и вклю-
чавших в репертуар песни о тяже-
лой жизни на чужбине. На кассетах 
зачастую даже не было имен испол-

нителей, но особый саунд узнавался 
на раз: ресторанный ансамбль, спе-
цифическая реверберация на ми-
крофоне, «брайтонский» акцент во-
калиста. «То, гляди, тебя ограбят, / то, 
гляди, тебя убьют,— / похоронят как 
собаку / и молитвы не споют»,— пел 
Вилли Токарев, и ему следовало со-
переживать.

Герои эмигрантских песен со-
рокалетней давности никогда не 
были полностью довольны новым 
местом жительства, а родина всег-
да жила в их сердце. Перспективы 
возвращения для них были сомни-
тельны, каждый был как отрезан-
ный ломоть. Судя по первым образ-
цам новой эмигрантской песни, ее 
герой тоже назад не собирается, но 
и оторванным от страны себя не 
ощущает. Просто страна для него те-
перь — понятие не географическое, 
а информационное. Благодаря ин-
тернету он в любую минуту может 
связаться с семьей и друзьями в Рос-
сии (раньше письмо шло неделями) 
и чувствует себя в одном пространст-
ве с ними. Родина в принципе сидит 
в соседней комнате. Слышно, что 
там говорят за стеной. Можно вер-
нуться в любой момент, вот дверь. 
Но герой, выражаясь словами из 
песни Noize MC, предпочитает ре-
жиссировать новую жизнь.

РЕЛОКАЦИЯ ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

Разлюли-чужбина
Эмигрантская песня превращается в новый эстрадный жанр

На фоне беспросветной  
угрюмости даже знакомст-
во с чудачкой Хелен (Эсси  
Дэвис) выглядит светлым 
эпизодом в жизни героя  
ФОТО GOODTHING PRODUCTIONS

Пример игры на эмигрант-
ской тематике в случае 
Noize MC (Ивана Алексее-
ва, признанного физиче-
ским лицом-иноагентом)  
выглядит заразительным  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Э

Ф

Судя по первым образцам новой эми-
грантской песни, ее герой тоже назад  
не собирается, но и оторванным от стра-
ны себя не ощущает. Просто страна  
для него — понятие не географическое



12 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 24 ноября 2022 №218   l   Коммерсантъ

спорт

Первый матч в группе Е ознаме-
новался второй крупной сенсаци-
ей этого чемпионата мира. Вслед 
за звездными аргентинцами, кото-
рые во вторник уступили команде Са-
удовской Аравии, неудачу потерпе-
ла сборная Германии, проигравшая 
японцам. Причем сценарии этих 
встреч оказались одинаковыми: за-
бив гол с пенальти в первом тайме, 
один из фаворитов нынешнего тур-
нира дважды пропустил после пере-
рыва. Таким образом, четырехкрат-
ные чемпионы мира, не вышедшие из 
группы четыре года назад в России, 
рискуют повторить этот результат.

ценивать шансы фаворитов 
чемпионата мира по их первым матчам — 
занятие соблазнительное и сомнитель-
ное одновременно. Просто потому, что 
в течение месяца, что проводится турнир, 
практически любой его участник может 
и заметно деградировать, и сильно при-
бавить. Однако соотношение сил в группе 
Е таково, что уже после стартовой встречи 
есть основания полагать: сборной Герма-
нии может грозить такая же катастрофа, 
что случилась с ней на чемпионате мира 
в России, где она не вышла в play-off. Хотя 
после первого тайма матча с японцами 
могло показаться, что, наоборот, немцы 
прилетели в Катар за медалями, а то соче-
тание молодости и опыта, которым на дан-
ный момент располагает их главный тре-
нер Ханси Флик, выглядит оптимальным.

До перерыва сборная Германии выгля-
дела в меру быстрой, достаточно точной 
и тактически последовательной — во вся-
ком случае, в такой степени, чтобы обес-

печить себе нужный результат. Давление 
на ворота японской команды увеличива-
лось постепенно, но неуклонно. Сначала 
Антонио Рюдигер после розыгрыша угло-
вого пробил рядом со штангой. Затем Йо-
зуа Киммих мощно зарядил из-за преде-
лов штрафной, но вратарь Сюити Гонда 
отвел угрозу. Общими усилиями отбили 
японцы еще одну мощную атаку, которую 
пытался завершить Илкай Гюндоган. Но 
через полчаса после начала матча Гонде 
пришлось сбивать в своей штрафной не-
мецкого защитника Давида Раума, прояв-
лявшего повышенную активность на ле-
вом фланге, и Гюндоган плотным ударом 
с пенальти открыл счет.

Во втором тайме все вроде бы продол-
жалось в том же духе. Хороший шанс уд-
воить немецкое преимущество упустил 
Серж Гнабри, из выгодной позиции про-
бивший выше ворот. Однажды на удар-
ную позицию вышел 19-летний Джамал 
Мусиала, который вообще-то, видимо, 
перегорел и был заметен сравнительно 
мало. На 60-й минуте Гюндоган вошел 
в штрафную, ударил в ближний угол и по-
пал в штангу. Еще за полчаса до оконча-
ния матча невозможно было представить 
себе, что главный тренер японцев Хадзи-
мэ Мориясу в состоянии полностью пере-
вернуть ход игры своими заменами. Не 
было речи об этом и когда Гонде в ходе од-
ной немецкой атаки пришлось отбивать 
мяч четыре раза подряд. К тому време-
ни главный тренер немцев Ханси Флик, 
в свою очередь, уже сменил подуставше-
го ветерана Томаса Мюллера и Гюндогана. 
И вдруг японцы резко прибавили, неожи-
данно обескуражив соперников, которые 
растеряли свои шансы. Сначала едва не 
отличились Дзюнъя Ито и Хироки Сакаи. 
А затем гол организовали два вышедших 
на замену игрока — Такуми Минамино, 
чей прострел прервал вратарь Мануэль 
Нойер, и признанный по окончании мат-

ча его лучшим игроком Рицу Доан из не-
мецкого «Фрайбурга», почти по-хоккейно-
му сыгравший на добивании. Но это было 
еще не все, поскольку всего через восемь 
минут не оправившиеся от этого нокдау-
на немцы пропустили быструю контрата-
ку, на острие которой оказался еще один 
герой из Бундеслиги и японского запа-
са — нападающий «Бохума» Такума Асано. 
Именно он использовал медлительность 
почти двухметрового Никласа Зюле, из-за 
которого немецкой обороне не удалось со-
здать искусственное положение вне игры.

Подопечные Флика пытались отыг-
раться до последних мгновений. В ком-
пенсированное время Нойер, зная, что 
терять уже нечего, провел пару минут на 
чужой половине поля, пытаясь помочь по-
левым игрокам при розыгрыше угловых. 
Но все его усилия пропали даром. Япон-
цы одержали самую большую победу за 
всю историю своего участия в чемпиона-
тах мира, и сборная Германии рискует те-
перь повторить свой провал четырехлет-
ней давности в России. 

Евгений Федяков

В этот матч 
решили самураи
Сборная Японии одержала волевую победу 
над командой Германии

В отличие от сборной Германии другой гранд 
из группы E в своем стартовом матче щедро 
показал не свои недостатки, а свои достоин-
ства. Сыграв в безумно яркий, безумно све-
жий футбол, испанцы разгромили костари-
канцев с удивительным счетом — 7:0.

ервый тайм этого матча едва перевалил за 
серединку, а трибуны стадиона Al Thumama уже, 
кажется, исчерпали весь набор звуков, с помо-
щью которых люди привыкли выражать восторг 
и наслаждение. Они кричали. Они охали. Они 
стонали. Причем даже не после гола, а увидев, как 
Жорди Альба пытает оказавшегося с ним рядом 
защитника финтами, как прокидывает ему мяч 
между ног, словно возле Альбы не футбольный 
профессионал, а какой-то чайник, которого непо-
нятно как занесло в Доху,— ну, слишком шикарно 
же! Они, трибуны, уже, кажется, даже слегка уста-
ли от этого восторга, а сборная Испании все не да-
вала им передохнуть, успокоиться.

Список грандов, которые своей игрой разоча-
ровали, заставили засомневаться в том, что они 
гранды настоящие, в последние дни рос на катар-
ском чемпионате пугающими темпами. Но ис-
панская команда не собиралась его пополнять, 
присоединяясь к конкурентам по группе — толь-
ко что проигравшим японской сборной немцам. 
Она была именно той испанской командой, кото-
рую в Катаре ждали. Юности и мудрости ровно на-
пополам. Техники, ловкости — навалом, тонны. 
С форвардами, профессиональными бомбарди-
рами беда, но на это наплевать, потому что везде, 
на каждом участке поля, и впереди и даже сза-
ди — игроки со светлой головой и умелыми нога-
ми, в любой момент готовые обострить, изобре-
сти что-то красивое и полезное. А еще наплевать 
на схемы и условности расстановки. Эти игро-
ки все равно будут постоянно меняться местами. 
И если вы уже успели подумать, что Дани Ольмо 
отведена позиция на краю атаки, правее Мар-
ко Асенсио (это же у правого угла вратарской он 
принимает длинную передачу от 19-летнего Пе-
дри, немножко не попадая в дальний угол), то не 
удивляйтесь, если через минуту увидите его сле-
ва, там, где только что был Ферран Торрес, а еще 
через минуту — в центре.

В центре штрафной он очутился, когда очеред-
ная испанская комбинация вырулила к тонкому 
пасу на него от еще одного талантливого тинейд-
жера — Гави. Ольмо было не очень удобно: ворота 
за спиной, а из-за рикошета мяч не ложится пря-
мо на ногу, а скачет. Но чтобы обработать его, что-
бы развернуться, испанцу потребовались мгнове-
ния. А вскоре мяч уже был в сетке ворот Кейлора 
Наваса, и сборная Испании отмечала вступле-
ние в престижный клуб. До сих пор только пяти 
командам — немецкой, бразильской, аргентин-
ской, итальянской и французской — удавалось 
забить сто голов на чемпионатах мира. Теперь 
в этой компании и испанцы: гол Ольмо был для 
них как раз сотым.

А вскоре испанцы расчертили комбинацию, 
которая была живым воплощением стиля, так 
любимого их тренером Луисом Энрике. Это уже 
не прежня tiki-taka, а что-то более продвинутое 
и сложное. Необязательно готовить взрыв беско-
нечной мелкой распасовкой, а можно, как это сде-
лал Серхио Бускетс, сразу перевести мяч налево 
Жорди Альбе, до которого пара десятков метров, 
а тот моментально, уже все заранее просчитав, от-
правит мяч к линии штрафной, зная, что Марко 
Асенсио, которому почему-то напрочь отказыва-
ют в центрфорвардских навыках, пальнет с ходу 
не хуже, чем пальнул бы, скажем, Роберт Леван-
довский, и Кейлору Навасу, грандиозному голки-
перу, с таким ударом не справиться.

А потом Альба, уже измучивший костарикан-
ских защитников, напоролся, наконец, на фол 
в штрафной от Оскара Дуарте, и несчастный На-
вас пропустил третий гол — с пенальти от Ферра-
на Торреса. И казалось, что на нем-то испанцы мо-
гут и остановиться. Но нет, эта команда, которая 
сама кайфует от своей крутости, остановиться не 
может и при 3:0 в свою пользу, видя, что против-
ник уже на коленях.

Очередной испанский шедевр выдал после пе-
рерыва Ферран Торрес. Он оказался с мячом ме-
трах в пяти-шести от ворот. К Торресу вплотную 
подошел Брайан Овьедо. Навас тоже уже был тут 
как тут. Сзади спешили на подмогу их партнеры. 
Это была такая ловушка, из которой не выбрать-
ся. Ферран Торрес, крутанувшись и пробив в поки-
нутые Навасом ворота, выбрался из нее играючи.

Но и этого было испанцам мало. Луис Энрике 
выпускал на поле дублеров, в том числе дублеров 
таких же юных, как Педри и Гави,— Алехандро 
Бальде, Нико Уильямса. И ничего не портилось, 
красота никуда не исчезала. И пятый гол был на-
столько же роскошным, как и четвертый: Гави, 
принимая пас от Альваро Мораты, ударил по опу-
скающемуся на газон мячу внешней стороной сто-
пы и вогнал его в угол, зацепив стойку.

И даже в концовке испанцы продолжали тво-
рить свои футбольные чудеса, не желая опускать 
занавес. Шестой гол они забили, после того как от-
скок от Наваса подобрал Карлос Солер, седьмой — 
после того как мяч аккуратно закатил в угол Альва-
ро Мората… Сборная Коста-Рики — не та команда, 
чтобы считать ее оппонентом страшным. Но все 
же представить, что она может проиграть кому-то 
со счетом 0:7, было решительно невозможно.

И надо полагать, тем, кому повезло побывать 
на второй игре в группе E, жутко не хотелось пор-
тить впечатления от нее мыслями о том, что тести-
руется испанское волшебство на команде так себе 
уровнем, что впереди тесты куда заковыристее. 
В такие моменты забивать ими голову — великая 
глупость, даже если солидная доля актуальности 
в этих мыслях, как ни крути, присутствует.

Алексей Доспехов

Испания  
на все сто
Чемпионы мира  
2010 года открыли  
мировое первенство 
разгромом костариканцев

Форвард сборной Японии 
Рицу Доан забивает первый 
мяч в ворота Мануэля Нойера 
ФОТО MATTHIAS SCHRADER / AP

О

Турнир в группе F катарского чемпио-
ната мира открылся скучным матчем, 
в котором серебряные призеры преды-
дущего первенства хорваты сыграли 
вничью — 0:0 — с марокканцами, и в ко-
тором ни те ни другие ничего не имели 
против такого исхода.

борная Хорватии перед этим чемпио-
натом мира не казалась способной повторить 
подвиги четырехлетней давности, но те, кому 
запомнился и согрел душу ее прорыв к сере-
бру российского первенства 2018 года, в мат-
че с марокканцами, поднапрягшись, могли 
бы обнаружить признаки, о нем напоминаю-
щие. От игры веет основательностью, солид-
ностью, рассудительностью. Никаких бессмы-
сленных передач, никаких бессмысленных 
перемещений. Все с толком. Конечно, к осно-
вательности неплохо бы добавить чуточку 
темпа и страсти, но и без этих ингредиентов 
мяч задерживается исключительно у хорва-
тов. Марокканцы владеют им эпизодами.

Можно снова любоваться Лукой Модри-
чем — лаконичностью и выверенностью его 
движений и финтов, удивительной правиль-
ностью в выборе участка поля, где следует 
оказаться. А вот ветеран вдруг взрывается 
и, раскачав Софьяна Амрабата, мягко наве-
шивает в центр штрафной. В 2018-м туда на-
верняка примчался бы Марио Манджукич 
с его феноменальным чутьем и забил бы лег-

кий гол. Но в этом хорватском составе Манд-
жукича уже нет, а на острие атаки — Андрей 
Крамарич. И ему маневр Модрича прочувст-
вовать и прочитать труднее.

Можно любоваться и другими хорват-
ским мэтрами. Например, Марцело Брозови-

чем, который в опорной зоне чувствует себя 
так же вольготно, как акула в бассейне с ак-
вариумными рыбками: не дай бог никому 
очутиться с ним рядом. Или Иваном Пери-
шичем. Однажды, словно загипнотизировав 
марокканца, он заставляет того сделать жут-
кий обрез, после чего, заметив, что вратарь 
Ясин Буну выдвинулся из ворот, тут же бьет 
в них с четырех десятков метров. Лети мяч 
на полметра пониже, был бы шикарный гол.

Но все-таки без щепотки надрыва по-на-
стоящему придавить марокканцев у хор-
ватов не выходило. И момент бесспорный 
они впервые создали лишь под занавес пер-
вого тайма, когда на прострел Борны Сосы 
из-за спин защитников выскочил Никола 
Влашич. Бывший лидер ЦСКА пытался про-
ткнуть Буну с линии вратарской, но голки-
пер устоял. А на второй тайм, похоже, трав-
мировавшийся Влашич уже не вышел.

У марокканцев, яркой по именам, об-
ещавшей качеством своей заявки недур-
ной футбол команды, дела, впрочем, идут 
еще хуже. Хаким Зиеш напрасно ждал мяча: 
за ним приглядывали внимательно. Ашраф 
Хакими на своем правом фланге включался 
совсем редко, а напряг хорватскую оборону, 
когда решил его покинуть и вдруг сместить-
ся в центр, найдя фол со стороны Модрича 
и заработав опасный стандарт. Зиеш, прав-
да, подтверждая, что находится не в лучшем 
тонусе, его запорол.

Перерыв, казалось, пошел этой в целом 
нудноватой игре на пользу. Минут пять ко-
манды демонстрировали готовность, на-
конец, слегка раскрыться. Кусались и те 
и другие. Марокканцы требовали у судьи 
Фернандо Рапальини увидеть попадание 
мяча в хорватскую руку. Хорваты досадова-
ли по поводу незадачливости Деяна Ловре-
на. Защитник, как обычно, посетил чужую 
штрафную при подаче Модричем углового 
и едва не отправил мяч в сетку: Буну подстра-
ховал Амрабат.

Но потом все снова успокоилось, верну-
лось в прежний усыпляющий режим. Ма-
рокканцев не вдохновили собственные 
микроуспехи, доказавшие, что многослой-
ная хорватская защита иногда может сбоить. 
Хорватов не вдохновил уход с поля с серьез-
ным, судя по всему, повреждением Нусе-
ра Мазрауи, хотя вообще-то он был важной 
фигурой в тылах сборной Марокко. Даже 
странно, что трибуны стадиона Al Bayt все 
еще бурлили. Их настроение чересчур резко 
контрастировало с настроением, царившим 
на поле. Обе команды, по сути, не скрывали, 
что обозначающие счет два нолика выгля-
дят с их точки зрения не такими уж плохими 
цифрами для открывающей турнир игры.

Второй матч в этой группе, в котором встре-
чались сборные Бельгии и Канады, закончил-
ся поздно вечером по московскому времени.

Алексей Доспехов

ГРУППА F

Усыпляющий старт
Вице-чемпион мира сборная Хорватии начала катарское первенство с нулевой ничьей против марокканцев

Голкипер сборной Марокко Ясин 
Буну отражает один из немногих 
опасных ударов по воротам   
ФОТО PEDRO NUNES / REUTERS

Из первого матча на чемпионате 
мира футболисты сборной Испании 
(на переднем плане — Ферран Торрес, 
на заднем — Гави) устроили голевой 
карнавал ФОТО FRANCISCO SECO / AP

ЧМ-2022

C

П

Первый тур
Германия—Япония 1:2
Гюндоган, 33 (пен.) — Доан, 75; Асано, 83
23 ноября. Доха, стадион Khalifa International, 42 608 
зрителей.
Статистика матча
 Германия Япония
Удары по воротам 26 12
Удары в створ 9 4
Угловые 6 6
Офсайды 4 4
Фолы 6 14
Предупреждения 0 0
% владения мячом 74 26

Первый тур
Марокко—Хорватия 0:0
23 ноября. Эль-Хаур, стадион Al Bayt. 59 407 зрителей.

Статистика матча
 Марокко Хорватия
Удары по воротам 8 5

Удары в створ 2 2

Угловые 0 5

Офсайды 0 1

Фолы 16 11

Предупреждения 1 0

% владения мячом 35 65

Первый тур
Испания—Коста-Рика 7:0
Ольмо, 11; Асенсио, 21; Торрес, 31 (пен.), 54; Гави, 74; Солер, 90; 
Мората, 90+2
23 ноября. Стадион Al Thumama. 40 013 зрителей.
Статистика матча
 Испания Коста-Рика
Удары по воротам 17 0
Удары в створ 8 0
Угловые 5 0
Офсайды 3 7
Фолы 8 12
Предупреждения 0 2
% владения мячом 82 18

ГРУППА Е
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